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Con el ajuste, Milei 
consiguió el primer
superávit en 14 añosEn 2024 bajó 26% el gasto en términos reales. Fue por el plan motosierra.

El ministro de Economía dijo que ese resultado es “un hito en nuestra historia”. El superávit primario - que es el saldo entre los ingresos y los egresos del Estado- fue de 1,8% del PBI. Si se computan también 
los pagos de la deuda pública, el superávit total es de 0,3% del PBI. No hay antecedentes de un ajuste tan fuerte en tan poco tiempo. Fue clave la reducción de subsidios y el gasto social, p.4

CAEN ACCIONES Y BONOSEl mercado duda por el dólar casi congelado y la decisión del Central de no bajar las tasas

En el campo 
advierten que 
la cosecha será 
menor por una 
nueva sequía
Otra vez el agro sufre por la falta de lluvias y se empiezan a recortar los pronósticos de rendimiento por hectárea y del volumen total que tendrá la cosecha de este año. Los que más sufren son la soja, el maíz y el sorgo. Se estima que se perderán 4 millones de toneladas de maíz. En medio de estas complicaciones, el sector reclama que bajen las retenciones a las exportaciones y advierte que la cadena de pagos está en peligro. p.i4
Los precios ya se 
pueden poner en 
dólares, pero los 
comercios siguen 
con los pesos
Ayer se habilitó la posibilidad de que comercios y empresas ofrezcan sus bienes y servicios a los clientes en dólares, pero el cambio no tuvo aceptación visible. Una recorrida de Clarín reveló que ningún local puso carteles en dólares. En el Gobierno admiten que la medida no tendrá una implementación rápida y apuestan a que funcione en los mercados que ya están dolarizados, como el inmobiliario, los alquileres y las ventas de autos y maquinarias, p.37

Rally Dakar: juntos en la vida y en el podio
Nicolás Cavigliasso y Valentina Pertegarini, piloto y navegante, son un matrimonio cordobés que corre en vehículos 
todoterreno. Ayer salieron campeones de la categoría Challenger en el Dakar, el más famoso y exigente del mundo. 
Celebraron con lágrimas en el desierto de Arabia Saudita. Nicolás ya había sido campeón en cuat riciclo en 2019. p.so

Se dio vuelta un 
gomón y mueren 
tres turistas en 
un río de montaña 
en Santa Cruz

Otro boom hot: el 
picante está cada 
vez más de moda

En los últimos meses se lanzaron en la Argentina alfajores, chocolates, golosinas, galletitas y snacks con picantes como el chile o el jalapeño, que hasta ahora sólo se usaban en restaurantes de comida asiática, mexicana o peruana. La 
tendencia alcanza, incluso, a las bebidas. Los jóvenes y chicos los eligen como un desafío e impulsan las ventas. Los médicos gastroenterólogos recomiendan empezar de a poco para evitar reacciones adversas, p.38

Estaban haciendo una excursión de rafting en el río Las Vueltas. Otras 15 personas que iban en las embarcaciones se salvaron. Era un viaje de “turismo aventura” en un río que tiene aguas tranquilas, pero también tramos con rápidos que pueden ser muy peligrosos para los inexpertos, p.37
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El fiscal y el corazón del narcotráfico EL SEMÁFORO
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E
l balazo que le trepanó la sien, continúa drenando sangre. La sangre del fiscal no cesa sin justicia. El presidente Javier Milei le dijo a éste cronista: “Así como no han queda
do impunes los atentados contra la Em

bajada de Israel y la AMIA ya que duran
te nuestro gobierno Irán ha sido hallado 
culpable, tampoco el asesinato de Nata
lio Alberto Nisman quedará impune”.La cuestión es lo que denominaremos de ahora en más: la red.

La red es la del Cartel de los Soles go
bernando Venezuela, vínculo activo 
con los narcotraficantes y financistas 
de Hezbollah. Todo converge, como se verificó desde hace años, en el clan Ba- rakat instalado en Ciudad del Este como 
recaudador del terrorismo islámico y 
distribuidor narco. Hay un campo minado de un sector de la política argentina (feudos) infiltrados desde fronteras añejamente liberadas.El jefe histórico de ese club de lavado y terror es Assad Ahmad Barakat, perseguido en su momento por la Justicia brasileña y exiliado en Paraguay, donde también fue objeto de diversas investigaciones judiciales y arrestos. Sin embargo el clan, no dejó de operar y se afirma que extendió sus tentáculos a Boli- 
via y también a Chile.Desde Ciudad del Este se tramó la logística del atentado a la AMIA.Nisman tocó el corazón de una telaraña envenenada. La tarántula es el narcotráfico.Como la de las arañas, la red es dinámicamente octogonal: Caracas. Teherán. Sinaloa. Rosario. Ciudad del Este. Santa Cruz, Bolivia. Guayaquil, bajo el dominio de Correa, aunque el narco no ha cesado allí en absoluto. Por el contrario, ha aumentado su poderío. Y San Pablo, desde donde organizan la distribución del veneno el Primeiro Comando da Capital y el Comando VermelhoLa construcción octogonal es la brújula para trazar el enrevesado mapa de la red de la ponzoña. Desde las terminales del octógono el narco se difumina globalmente.El narco es un negocio global.El tema del fiscal asesinado se podría condensar en dos preguntas cruciales: ¿No solo quién mató a Nisman? sino 
¿Quién ordenó matarlo?Hubo órdenes directas que obedecían otras órdenes distantes.Argentina se integró a un triángulo de la muerte con Venezuela y con Irán.El Pacto con la satrapía persa así lo prueba.Quien dictaminó intercediendo en favor de los ayatollahs para que se firme 

ese convenio de impunidad fue Hugo Chávez, Yo el Supremo; el líder que, junto a Cristina Kirchner, ideó esa alianza que no soportaría a un fiscal denunciando la impunidad negociada para los asesinos de la AMIA.
Todo empezó con Chávez, y se conti

núa hasta Maduro, quizás en las estribaciones finales de un ciclo de matanzas, desapariciones y torturas que la militancia K. no denunció, ni denuncia, ni denunciará.Eran socios.Repito. Eran socios.Sí.Eran socios.Escuché a mucha gente repetir lo contrario durante tanto tiempo...Tanto tiempo...Respondían como fanáticosHabía valijas con dólares -Antonini Wilson-Había lavados millonarios.Insultaron.Se reían de las investigaciones...(Jorge Lanata, in memoriam)Fue el premier iraní, Mahmud Ahma- dineyad, quien intercedió ante Chávez 
con el fin de obtener uranio enriqueci
do de la Argentina para potenciar la maquinaria armamentística de la teocracia.Ex aliados de Chávez confesaron en su momento que Irán habría financiado a la campaña electoral de Cristina Kirchner, de manera que aquel dinero habría pavimentado el oscuro camino hacia el pacto de impunidad, y finalmente hacia el tiro que liquidó al fiscal.El eje Caracas-Teherán implicaba y posibilitaba y aún posibilita el tráfico 
de cocaína y sustento económico y lo- 
gístico para Hezbollah, tal como denunció ahora el entrante secretario de Estado de EE.UU. Marco Rubio.El hombre clave de aquellos vínculos con Irán y Hezbollah, fue Tareck Al Ais- sami, hoy preso del régimen de Maduro. Al Aissami, que llegó a ser vicepresidente de Venezuela y titular del ministerio del Poder Popular del Petróleo, es según

El eje Caracas-Teherán 
implicaba el tráfico de 

cocaína y sustento 
económico para Hezbollah

Nisman tocó la telaraña 
envenenada. La tarántula 

del narcotráfico 

<5
la Justicia norteamericana un narcotra- ficante a gran escala. Está encarcelado de acuerdo a la decisión del propio Maduro, que lo ha acusado de perpetrar un desfalco en PDVSA. Raro, no hay ningún jerarca venezolano libre del pecado de desfalco, pero Al Aissami está preso.

PDVSA se instaló en Argentina. Con 
la decadencia K quebró y se esfumó 
del país.Sus redes narco, las que digitaba Al Aissami a través de interpósitas personas son las que llegaban a la Triple Frontera de Argentina, Brasil y Paraguay, donde operaba y opera ese enclave de Hezbollah en América Latina y desde donde se distribuye cocaína a Europa y Medio Oriente por diversas vías y también por cauces fluviales argentinos.¿Maduro lo encarceló porque teme que Al Aissami cuente todo lo que sabe?Todo se re significa -para peor- en la hora del eventual y no por eso menos cruel tobogán por el que se desliza el régimen venezolano.

Un iceberg de dinamita de informa
ción bolivariana y kirchnerista podría 
descubrirse y detonar lo que queda de 
la arrogancia K.Al lado del edificio en el que vivía Nisman, estaba alojado un ciudadano de nacionalidad china, que trabajaba en la misma empresa que operaba la tecnología que registraba los ingresos y salidas de la Casa Rosada, que “casualmen
te” se incendió el día anterior a la 
muerte de Nisman.Esto es sabido.El gobierno de Cristina Kirchner lo sabía todo.Pero interfieron en todas las investigaciones.

Obturaron.
Ocultaron.
Difamaron.
Militaron la hipótesis del suicidio.
Y mintieron.Cesar Milani, el jefe chavista del Ejército bolivariano que quiso armar Cristina Kirchner, marionetero de una colmena de agentes de inteligencia paralela, fue epicentro de un enjambre de llamadas de los orgánicos y de los inorgánicos espías a su servicio que apabullaron de mensajes cruzados el tenso aire que rodeaba el asesinato de Nisman, antes de que se conociera públicamente.Hebe de Bonafini fue una de sus grandes aliadas.
Milani es una clave.
Cristina Fernández de Kirchner es 

una clave.El fiscal dijo, y dijo bien.
Con Nisman o sin Nisman, los he

chos y las pruebas siguen en pié.

Evo Morales
Ex presidente de Bolivia.

El ex presidente de Bolivia no fue a la audiencia judicial en la que debía resolver un pedido de prisión preventiva por el caso de trata de una menor durante su mandato. Adujo problemas de salud, pero él mismo se había mostrado bailando con un grupo de influen- cers argentinos que lo visitaron en Bolivia y que luego viajaron a Venezuela.
Benjamín Netanyahu
Primer ministro de Israel.

El premier israelí cedió tras varios meses de resistencia a firmar un acuerdo con Hamas por un alto el fuego en la Franja de Gaza para no enemistarse con Donald Trump, que asumirá el lunes un nuevo mandato en Estados Unidos. Pero a Netanyahu se le complicó la relación con los duros de su coalición, que ven el acuerdo como una claudicación.
Erling Haaland
Futbolista.

El delantero noruego de 24 años que llegó a la Premier League y revolucionó la liga con sus goles, no atraviesa su mejor temporada. Sin embargo, el Manchester City le pagará 32 millones de dólares por temporada en un contrato hasta 2034. Se convirtió así en el mejor pago de la Premier League. Los Citizens quisieron asegurarse de que Haaland se quede en el club, y por eso el contrato no tendrá cláusula de rescisión.
Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum
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DEL 
EDITOR
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E
l espía vive en Pinamar y postea en Xuna foto de sus pies en la arena. Dice que está leyendo notas sobre el caso Nisman y pone emojis de bostezos. Alguien le comenta que sus pies tienen las uñas largas. El espía contesta, provocativo: 

“No me corto las uñas desde Le Pare".Le Pare es el complejo de torres de Puerto Madero donde asesinaron a Nisman.El espía que tuitea en la playa es Fernando Pocino, ex director de Interior de la SIDE y el hombre que desplegó a 89 agentes de inteligencia en las calles justo el día en que Nisman iba a terminar muerto.Ni antes ni después. Justo ese día.
Hoy se cumplen 10 años.Activo en las redes, Pocino tuitea su admiración por la dictadura de Nicolás Maduro en Venezuela y critica las notas sobre Nisman de Clarín y La Nación.Cuando Clarín revela que en la escena del crimen de Nisman hubo 88 personas, Pocino pone “y500 espías que usaron has

ta el baño de Le Pare, pero no contaban con 
mi astucia”. El agente preferido de Cristina bromea con la muerte de Nisman.Esa noche hubo en Le Pare al menos un espía de la SIDE, pero no figura en la lista de los 88 porque no entró al departamento. Se quedó abajo y reportó a su jefe. Pocino.Fue también Pocino el que mandó a espiar la fiscalía de Viviana Fein mientras investigaba el crimen de Nisman y el país era un hervidero. Dijo que tomó esa medida ilegal -la SIDE no puede espiar a una fiscal sin orden judicial- por indicación de Oscar Parrilli. Es imposible que Parrilli ordenara eso sin consultarle a Cristina Kirchner.Pocino había trabajado con Cristina en el Senado -donde había llegado de la mano del radical riojano Raúl Galván- y se hizo íntimo del jefe del Ejército, César Milani, durante la gestión de la ministra de Defensa Nilda Garré. En el momento del crimen de Nisman, Pocino aceitaba con Milani los
Tras una vacilación táctica 

de Cristina, la orden fue 
militar la idea del suicidio

El ideólogo de ese giro había sido el periodista Horacio Verbitsky, quien convenció a Cristina acerca de que instalar la idea de que le habían tirado un cadáver a ella en pleno año electoral sería más conveniente que probar un suicidio inverosímil.
Cristina víctima, un papel que alguna vez había tratado de tomar Duhalde con el crimen de Cabezas.Esa hipótesis “oficial” de que a Nisman lo habían asesinado llegó a ser posteada por 

La Cámpora, Wado De Pedro y el Cuervo Larroque, entre otros, pero duró poco.La señal de que el suicidio de Nisman volvía para ser la primera verdad kirchne- 
rista la daría enseguida Aníbal Fernández, gritando en los micrófonos que el fiscal muerto era “un turro y un sinvergüenza”.A Cristina la persuadieron de volver al suicidio con una lógica irrompible: Si a Nis
man lo mataron, vamos a tener que buscar 
a los asesinos, y ¿estamos dispuestos a ti
rar de esa cuerda?.El asesinato de Nisman es hoy un animal de cuatro patas que ladra, pero el kirchne- rismo milita que es un hipopótamo y quiere esconderlo en una caja de alfajores.En el venidero juicio por el Pacto con Irán, Cristina se encontrará con el ex jefe de espías, Antonio Stiuso, diciendo que ella -o Parrilli, o Zannini, que vendrían a ser lo mismo- le ordenaron ignorar a Nisman y 
dejar de investigar a Irán por la AMIA.Aquello y la luz verde para Milani terminó haciendo estallar la SIDE. Las esquirlas de esa bomba fueron espías fuera de con
trol. Tras echar a Stiuso, los interventores Parrilli y Mena echaron a 15 jefes de agen
tes más en un mes. Pero Pocino se quedó.Fue en aquel hormiguero recién pateado cuando -cree el fiscal Eduardo Taiano- 
se engendró el asesinato del fiscal que había denunciado a la Presidenta.El pedido a Milei para desclasificar ar
chivos secretos de los organismos de inteligencia nacionales va en esa dirección.
Ahora habría un centenar de 
nuevas líneas para analizar, 

la mayoría del Ejército

vínculos entre espías de la SIDE y del Ejér
cito. La base de espías en Palermo que Pocino manejaba en un puño era el refugio para “El verde”, el hombre que Milani enviaba para monitorear que, en inteligencia, se cumpliera la voluntad presidencial.Una agente destacada de esa base obtuvo un beneficio familiar gracias a ese vínculo de relaciones carnales: su hermano militar consiguió ser ascendido a general por un pedido de Pocino a Milani.Cristina había armado la inteligencia nacional alrededor de Milani desde que dejó de confiar en la SIDE, precisamente, porque el organismo trabajaba con Nisman in

vestigando a Irán por el atentado a la AMIA.Es notable que, en medio de la denuncia de Nisman a Cristina por el Pacto con Irán, aquellos jefes de espías hayan tratado de imponer la insólita idea de que movilizaron a 89 agentes especiales de inteligencia porque se iba a jugar un Boca-River en Mar del Plata. Es como si, en medio del Watergate, Nixon hubiese ordenado a la CIA concentrarse en un partido de los Bulls contra los Lakers.Nisman -hallado con un tiro en la cabeza al final de aquel día de espías activados- sigue siendo un adoquín en el zapato de Cristina.Su denuncia la lleva a juicio por el Pacto con Irán. Y su asesinato pone al kirchneris-

mo bajo la lupa, sentado solito y desde bien temprano en el banco de las sospechas.No habían pasado 24 horas del hallazgo del cuerpo del fiscal y el kirchnerismo ya había tratado seis veces de instalar la idea acerca de que Nisman se había suicidado. Aníbal Fernández y Sergio Berni eran entonces los halcones de ese bando “pro-suicidio”.Hubo desorientación, silencio y espasmo interno cuando Cristina afirmó, tres días después, que Nisman había sido asesinado.Lo hizo en un posteo de 39 párrafos en Fa- 
cebook, donde repetía siete veces la pregunta con mayor sentido común que aun sobrevuela el caso: “¿Por qué se iba a suicidar?”.

Cuando el oficio entró a la Casa Rosada, el viernes 13 de diciembre pasado, Milei llegaba a Roma para un encuentro con la presidenta de Italia. Dio el sí antes de volver a Buenos Aires. Eso abriría la puerta a un centenar de nuevas líneas telefónicas para entrecruzar -la mayoría del Ejército- y dibujar un mapa más nítido sobre espías 
inorgánicos y buchones. ¿Salió de allí la mano de obra para matar a Nisman?En Tribunales, Pocino no fue bromista. 
“Es al día de hoy que no sé qué pasó con 
Nisman", dijo, midiendo cada palabra.No habló de “suicidio”, ni recordó cuánto hacía que no se cortaba las uñas. ■
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Los números y resultados del ajuste

El plan motosierra le permitió al 
Gobierno cerrar2024con superávit 
financiero por primera vez en 14 añosFue de 0,3%. El superávit primario, sin contar los pagos de deuda, fue de 1,8% del PBL El ministro Caputo calificó el hecho como “un hito en nuestra historia”. Fue clave el recorte del gasto: 26%.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comMedia hora antes de conocerse el dato oficial, el ministro de Economía Luis Caputo comunicó vía X - como es habitual- el resultado fiscal. "Debe entenderse como un hito en nuestra historia", festejó el ministro poco después de confirmar que en 2024 el Sector Público Nacional (SPN) registró un superávit primario de 1,8% del PBI y un superávit financiero de 0,3% del PBI."Este resultado contrasta con el déficit primario y financiero de 2,9% del PIB y 4,6% del PIB (excluyendo las rentas extraordinarias procedentes de la licitación de frecuencias 5G), respectivamente, registrado en 2023", escribió el ministro.El de este año, se trata del primer superávit financiero anual en 14 años, y el mayor en 16 años. No obstante, a diferencia de aquellos períodos, el actual superávit financiero se alcanzó honrando la totalidad de las obligaciones contraídas por el Sector Público Nacional.Durante diciembre, un mes de alta estacionalidad en el gasto primario, el Sector Público Nacional registró un déficit primario de $ 1.301.046 millones y un déficit financiero de $ 1.557.305 millones. "Este último resultado fue inferior (incluso en términos nominales!) al déficit financiero registrado en diciembre de 2023, que había sido de $ 2.400.353 millones. Ajustado por inflación, la reducción del déficit de diciembre fue del 70% con respecto a diciembre del año anterior", escribió el ministro.El comunicado menciona que en línea con el compromiso asumido al inicio de la gestión, el gasto primario se redujo 27% interanual en términos reales, destacándose la reducción en las erogaciones vinculadas a la estructura del Estado y gastos de la política, a la cobertura del déficit de las empresas públicas y a gastos que no tienen que ver con las funciones esenciales del Estado Nacional.Los rubros que registraron las mayores bajas en el año son Gasto de Capital (-77%), Transferencias Corrientes Discrecionales a Provincias (-68%) y Resto de Gasto Co-

Balance 2024
RESULTADO PRIMARIO Y FISCAL NACIONAL » En % del PBI

rriente (-66%), que incluye otras erogaciones como las transferencias para cubrir el déficit de parte de las empresas públicas. Los subsidios económicos, en tanto, se re
dujeron 34%.El resultado fiscal del2024 se obtuvo con una deuda flotante en línea con la del cierre del2023 en términos nominales, esto es, con una

reducción real del 52%.De este modo, debido al ajuste fiscal de 4,7 puntos porcentuales del PBI registrado en 2024, el gobierno volvió a tener un superávit fiscal

luego de varios años de déficit.El texto oficial agrega que "la fuerte reducción en el gasto público y en la deuda flotante se alcanzó sin descuidar a la población más vulnerable, destacándose el importante aumento en los programas sociales sin intermediarios".En esa línea mencionan que la Asignación Universal por Hijo (AUH) registró un incremento en términos reales de 107% en el año. Esto permitió que junto a la Tarjeta Alimentar, se alcanzara una cobertura de 100% de la Canasta Básica Alimentaria, frente al 55% observado en diciembre de2023. Por otra parte, apuntan que el haber jubila- torio ajustado por movilidad se incrementó 12,8% en términos reales frente a diciembre de 2023.VíaX, el ministro expresó: "No hay más déficit en Argentina. No hay más emisión en Argentina. Los salarios ya superan los niveles de noviembre del 2023. La inflación seguirá bajando y con ella, el nivel de pobreza. La economía crecerá fuertemente en 2025. Las inversiones generarán mayor empleo y mejores salarios. La competencia proveerá a los argentinos de mejores productos a mejores precios. El dólar y el peso circularán libremente en una sana competencia de monedas".
Se calcula que los 

ingresos cayeron 3,5% 
y los gastos casi 26%

"Luego de varios años, el Gobierno Nacional volvió a tener superávit fiscal. Debido al ajuste fiscal de 4,7 puntos porcentuales del PBI registrado en 2024", explicó Nadin Ar- gañaraz, director del Instituto Argentino de Análisis Fiscal (laraf).“En 2024,15 de los 16 gastos nacionales bajaron interanualmente en términos reales, lo que resultó en una baja real del gasto primario del 27,5%. La excepción fueron las asignaciones universales para la protección social (+39%). Los tres gastos que más cayeron fueron: transferencias de capital a provincias (-96%), inversión real directa (-70%) y transferencias corrientes a provincias (-67,8%)”, agregó. ■
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Juntos. El presidente Javier Milei y Kristalina Georgieva, la titular del Fondo Monetario Internacional, volverán a reunirse mañana en Washington.
Milei espera dejar listo el 
acuerdo con el FMI en EE.UU.El Presidente viajó a Washington para asistir a la asunción del mando de Donald Trump. Mañana se reunirá con la jefa del Fondo Monetario.
Gerardo Puig gpuig@clarin.comMientras en los pasillos del Ministerio de Economía y en la Casa Rosada celebraban haber cerrado el 2024 con superávit financiero después de 16 años y las proyecciones que hizo públicas el Fondo Monetario Internacional para la economía argentina, el presidente Javier 
Milei viajó anoche a Estados Unidos para la asunción de Donald Trump. En el Gobierno esperan con mucho optimismo la reunión clave que el mandatario tendrá mañana con la directora del organismo, Kristalina Georgieva.En el encuentro entre el mandatario y la jefa del FMI en Washington también estará el ministro de Economía, Luis Caputo. Según precisaron altas fuentes del Gobierno a Clarín, la reunión en la capital estadounidense la pidieron los funcionarios del Fondo para "afinar 
los números".El acuerdo, según insisten en el Ejecutivo, "está casi cerrado". Ayer, 

poco antes del inicio de la gira que culminará con la segunda participación del libertario en el Foro Económico Mundial de Davos, en el entorno cercano del Presidente redoblaron la apuesta para dar cuenta del optimismo que reina antes del encuentro que allanaría el ca
LA AGENDA DEL PRESIDENTE

Premios, asunción de Trump y Foro de Davos

• Hoy el presidente participará 
de la Gala Inaugural Hispánica, 
donde será galardonado con el 
premio "LWS Award 2025-Titan 
of Economic Reform".

• Mañana se reunirá con la jefa 
del FMI, Kristalina Georgieva, y a 
la noche participará de la Gala 
1775, donde recibirá el premio 
"2025 Champion of Economic 
Freedom"

• El lunes a las 10 asistirá a la ce
remonia religiosa oficial en el 

mino al nuevo acuerdo: "Todo in
dica que vamos a ponerle el moño 
al paquete".La reunión bilateral con Georgieva, en la previa de la asunción de Trump al frente del Gobierno estadounidense, llega en un momento inmejorable para Milei, después de

marco de la toma de posesión 
del presidente electo de los Es
tados Unidos, Donald Trump.

• A las 11:30 asistirá a la ceremo
nia de toma de posesión de 
Trump. Durante la noche, partici
pará de la Gala oficial inaugural 
Starlight

• El martes a las 22 partirá el vue
lo especial del presidente hacia 
Zurich, para participar del Foro 
Económico Mundial en Davos, 
en Suiza. 

los elogios que hizo públicos la directora del organismo internacional y de las auspiciosas proyecciones que dio a conocer el economista jefe del Fondo, Pierre-Olivier Gourinchas."Va a ser una charla política y sobre todo técnica", adelantaron des

Nuevo presidente. Donald Trump

de el Gobierno, y precisaron que los ejes serán "la relación deuda-producto, la política fiscal, la tasa de crecimiento y la tasa de interés de mercado", entre otros temas.Milei expondrá los fundamentos de un programa en el que se involucró personalmente después de una sugerencia de la propia Georgieva. Es que, como contó Clarín, la jefa del FMI le recomendó al mandatario que fuera él quien se pusiera al frente dado que su especialidad era el crecimiento.
El Gobierno espera un 

desembolso de al 
menos US$11.000 

millones

Además de la intención del Fondo de "afinar los números" para allanar el camino al nuevo programa, en el Gobierno esperan ponerse de acuerdo en el monto que desembolsaría el organismo con sede en Washington y los requerimientos que haría.Fuentes del Ejecutivo advirtieron que el piso del desembolso podría rondar los 11.000 millones de dólares, que es el monto que necesita el Gobierno para, según precisó Milei días atrás, resolver "el problema de stock del Banco Central" y de esa manera allanar el camino para salir del cepo. "También podría ser más", señalaron.De todas maneras, y más allá del marcado optimismo con el que el Presidente viaja a Estados Unidos, en el Gobierno aseguran que hay un plan B si es que la letra chica del acuerdo no cierra. "Dos de los principales fondos de inversión están dispuestos a poner el dinero", avisaron.En la actualización de su informe de Perspectivas Económicas Globales, el Fondo vaticinó que el PBI argentino crecerá un 5% en 2025 y otro 5% en 2026, un poco más que el 4,7% que había pronosticado meses atrás.Gourinchas, economista jefe del organismo, dio más precisiones: "Estamos viendo un cambio significativo para la economía argentina en 2025 en comparación con 2024, que fue el año en el que se im- plementaron medidas contractivas realmente muy fuertes, especialmente fiscales, para contener la inflación”.En esa límea, destacó que "el gobierno puso en marcha medidas fiscales muy contractivas con una contracción fiscal de alrededor del 5% del PIB y ese es uno de los principales impulsores". El funcionario calificó, además, como "un logro impresionante" la baja en la inflación.El sábado había sido la propia Georgieva quien consideró que el caso argentino es "uno de los más impresionantes de la historia reciente". ■
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Otra vez. El Presidente Javier Milei y la titular del FMI, Kristalina Georgieva, coinciden en Washington por la asunsión de Donald Trump.
El FMI ratificó para Argentina 
un crecimiento del PBI del 5%Prevé otro 5% para 2026. La proyección llega cuando parece inminente un acuerdo por un nuevo programa. Georgieva y Milei se verán este domingo.
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugones plugones@clarin.com.comEl Fondo Monetario Internacional ratificó este viernes las proyecciones de crecimiento para la Argenti
na, un 5% para este año, impulsado por el aumento del salario real y 
el crédito. El anuncio del organismo sucede ante la inminente firma de un nuevo acuerdo del Gobierno con el organismo y a horas de un encuentro en Washington entre el presidente Javier Milei y la directora gerente Kristalina Georgieva.El Fondo presentó una actualización de su informe de Perspectivas 
Económicas Globales (conocido como WE0, por sus siglas en inglés), que revisó los pronósticos mundiales que había elaborado en octubre, para la asamblea anual del organismo.

En el caso argentino, las perspectivas de crecimiento prácticamente no cambiaron: prevén que el PBI 
del país crecerá un 5% en 2025 y 
otro 5% el año que viene, un poco más que el 4,7% que había pronosticado meses atrás para 2026. Las cifras son similares a las proyectadas el jueves por el Banco Mundial. El informe del Fondo fue presentado en una conferencia de prensa virtual en Washington por el economista jefe del organismo, Pierre- 
Olivier Gourinchas.“Estamos viendo un cambio significativo para la economía argentina en 2025 en comparación con 2024, que fue el año en el que se im- plementaron medidas contractivas realmente muy fuertes, especialmente fiscales, para contener la inflación”, dijo Gourinchas."El gobierno puso en marcha medidas fiscales muy contractivas con 

una contracción fiscal de alrededor del 5% del PIB y ese es uno de los principales impulsores. Lo que estamos viendo ahora es que la economía está repuntando del PIB real", agregó."En el segundo semestre de 2024 la economía ya empezó a repuntar con bastante fuerza, de hecho, en el tercer trimestre del año, el crecimiento ya fue del 4% intertrimestral. Por lo tanto, se trata de un re
punte muy fuerte, y prevemos que 
este repunte continuará en 2025 y 
que estará impulsado por el au
mento de los salarios reales"."También será impulsado por el aumento del crédito bancario y esto ayudará a estabilizar la economía argentina".Gourinchas también habló de un 
"tremendo progreso" en la lucha contra la inflación. Recordó que hace poco más de un año los precios 

trepaban un 25% al mes y que ahora los números de diciembre habían caído a 2.7%.
"Este es un logro impresionante 

y, por supuesto, hay que hacer más para reducir aún más la inflación en los próximos años, y ahí es donde se están llevando a cabo las conversaciones con el Fondo, y no voy a comentar sobre esto porque las discusiones están en curso", dijo.
El crecimiento se 

basará en mejores 
salarios y más crédito.

La ratificación del crecimiento es una señal positiva para el Gobierno, en medio de las negociaciones entre los técnicos del Fondo y el equipo económico encabezado por el ministro Luis Caputo para la 

firma de un nuevo programa que contemple un desembolso adicional que podría rondar los 11.000 millones de dólares que el presidente Milei planea destinar a amortiguar una futura salida del cepo.
El acuerdo parece inminente. El propio ministro Caputo dijo que estaban “bien encaminados” y el Gobierno espera que la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca, el próximo lunes, otorgue el impulso necesario de Estados Unidos en el directorio ejecutivo para que sea aprobado.Milei buscará despejar el camino para el nuevo programa este domingo, cuando se reúna en Washington con Georgieva. El presidente llegará este sábado a la capital de EE.UU. para la asunción de Trump y aprovechará para ver cara a cara a la jefa del Fondo y afilar los detalles del futuro acuerdo.El Gobierno ya recibió señales muy positivas de Georgieva. Días atrás, ella destacó efusivamente los cambios en política económica de Argentina y consideró que es "uno 

de los casos más impresionantes 
de la historia reciente", al elogiar los resultados obtenidos con las reformas económicas que impulso Milei en su primer año de gestión.Georgieva opinó que "en muchos países" se observó "un cambio de marcha en el frente de políticas públicas". Pero, señaló, "el caso más impresionante en la historia reciente es Argentina, donde los efectos han sido profundos, con la implantación de un sólido programa de estabilización y crecimiento".A fines de diciembre, el Fondo confirmó que Argentina está buscando un nuevo acuerdo que suceda al de US$ 44.000 millones. El ministro de Economía también aseguró que quiere cerrar un acuerdo con el organismo de crédito internacional en el primer cuatrimestre de este año.Pese al optimismo oficial, el Fondo aún no ha dado señales de que otorgaría dinero adicional, aunque es posible que lo haga en señal de apoyo. Más allá de estar complacido con las reformas emprendidas por Milei, el FMI busca que cualquier nuevo programa tenga consenso y que eso se logre con un aval del Congreso que podría complicarse en un año electoral.De concretarse, sería el tercer acuerdo de Argentina con el FMI desde 2018, luego del programa con Mauricio Macri y el de 2022 durante el gobierno de Alberto Fernández. ■

DISFRUTA 
LOS MEJORES 
BENEFICIOS

AHORRÁ MÁS QUE NUNCA
EMPEZÁ AHORA I 0810.333.0365 365.COM.AR 0@@
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Con la IH, Santiago Caputo 
acumula más poder internoEl asesor presidencial pisa fuerte en ARCA, la SIDE, Arsat, Enacon y en secretarías clave del Ejecutivo. Ahora controla el organismo antilavado.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comPara contemplar el poder de Santiago Caputo, no basta con ver el desfile permanente de ministros, secretarios de Estado y legisladores en la antesala de su despacho en el Salón Martín Fierro, de la Casa Rosada, aunque en los últimos días pasaron el canciller Gerardo Werthein, el ministro de Salud Mario Lugones, el jefe de la AFI Sergio Neiffert y José Luis Espert, entre otros. Tampoco alcanzan los elogios del Presidente que lo tilda de “genio”, “gigante” y como “el arquitecto” de su victoria. Para compren
der el poder real del asesor presi
dencial, que ocupa uno de los vértices del triángulo de “hierro presidencial” con un contrato temporal, es necesario repasar el organigrama del Ejecutivo, donde el antiguo consultor colocó dirigentes que le responden directamente, sin intermediarios.Sus últimos movimientos fueron los más sonoros y los que más 
rispideces generaron con el PRO. El más reciente, este jueves, lo marcó la salida del titular de la Unidad de Información Financiera (UIF) Ignacio Yacobucci, que será reemplazado por el ex fiscal federal Paul Starc, que responderá directamente a Caputo.Se trata del ex fiscal federal, ex funcionario de Daniel Scioli en la

Asesor influyente. Santiago Caputo integra lo que Javier Mllei llama "el triángulo de hierro" del Gobierno.
gobernación bonaerense y también del ex esposo de María Euge
nia Talerico, la ex vice del organismo antilavado en el Gobierno de Mauricio Macri y una voz pública muy crítica contra el principal estratega del Presidente. Caputo completó una jugada en dos pasos y se quedó con el control total del orga

nismo anti-lavado. El año pasado había logrado correr al número 2 
de la UIF, Manuel Tiesso y poner, en octubre, en su lugar a Santiago 
Martín González Rodríguez.No es el único organismo con in
formación hipersensible sobre el que el asesor tiene injerencia. En la reformada ARCA -que en los pa

pel domina Juan Pazos, un hombre de Luis Caputo, tío del asesor- gana influencia el jefe de la DGI An
drés Vázquez, un funcionario de carrera que se hizo fuerte durante el kirchnerismo en la ex AFIP hasta que fue apartado de su cargo. Desde que asumió, en octubre, enfrentó una denuncia por inmue

bles en EE.UU. que no declaró ante la Oficina Anticorrupción y otra por ascender a su pareja María Eugenia Fanelli, funcionaría del mismo organismo. Ofreció su renuncia a Caputo, que la rechazó.El asesor presidencial ya había avanzado sobre la SIDE, donde colocó al mencionado Neiffert, antes de avanzar con la reestructuración del organismo de Inteligencia. A fin de año, en el mismo movimiento acumuló más poder y golpeó a la administración porteña. Lo hizo al nombrar como señor 5 al ex secretario de Seguridad de la Ciudad, 
Diego Kravetz. Caputo teje además en las negociaciones con los sindi
catos donde posicionó a un hombre de su extrema confianza, el joven Manuel Vidal, ex jefe de Gabinete de Soledad Acuña, esposa de Kravetz, en el ministerio de Educación porteño hasta diciembre de 2023. En el ministerio de Justicia manda en realidad el viceministro, 
Sebastián Amerio, un amigo personal, que también tiene asiento en el Consejo de la Magistratura. El ministro de Salud es el padre de un amigo personal y socio en la consultora Move. La secretaria secretaria de Planeamiento Normativo de Presidencia María Ibarzabal Murphy, que tuvo a su cargo la reacción de los cambios a la ley de Acceso a la Información y aspectos técnicos de la Ley Bases, le responde en un 100%. El vicejefe de Gabinete ejecutivo, José Rolandi, llegó a su puesto durante la breve gestión de Nicolás Posse y siguió con Guillermo Francos, aunque está más cerca de Caputo. El consultor ganó influencia en organismos descentralizados como Arsat, con el titular, Mariano Greco, y con el Ena- com, con Juan Martín Ozores. En la Cancillería pisa fuerte Nahuel 
Sotelo, el secretario de Culto y Civilización, que integra el Grupo San Miguel junto al jefe del bloque de LLA en la Legislatura, Agustín Romo, un referente de Caputo. ■

Talerico dijo que controlará a su 
ex marido nombrado en la UIF

Sospechoso apoyo 
de un operador K

Luego de que el Gobierno decidiera echar a Ignacio Yacobucci de su puesto al frente de la Unidad de Información Financiera (UIF), María Eugenia Talerico, la ex vice de ese organismo antilavado en tiempos de gobierno de Mauricio Macri, se 
refirió a los cambios que tuvieron 
el sello de Santiago Caputo.Es que, en reemplazo, el Gobierno optó por designar al fiscal Paulo "Paul" Starc, el exmarido de Talerico. Y la dirigente mantiene hace días un enfrentamiento público con el asesor presidencial de Javier Mi- lei que habría tallado en la decisión."Es un problema el apetito del Gobierno por tener injerencias in

debidas en este tipo de organismos. Observo con mucha preocupación la designación de un vicepresidente sin aptitudes y por ser amigo de Santiago Caputo", dijo Talerico y lo hizo saber en un mensaje que distribuyó a los medios, entre ellos, 
Clarín. Pero acto seguido abordó el 
aspecto más personal del cambio en el organigrama."Con relación a la designación del fiscal federal Paulo Starc, con quien tengo dos hijas y de quien me se
paré hace 11 años, sólo diré que seguiré muy atenta al funcionamiento institucional de organismos claves en materia de investigación e inteligencia, por las denuncias de 

injerencias políticas indebidas que vengo denunciado", anticipó la ex vice de la UIF.Con Caputo, Talerico -quien sonó para estar al frente de la Dirección de Migraciones de Milei pero habría sido vetada por su asesor- mantiene un enfrentamiento que recalentó en los últimos días. Fue desde que el Gobierno dejara trascender una lista reservada de la exAFIP con empresarios kirchne- ristas que fue leída oficialmente como una suerte de protección hacia nombres como Lázaro Báez, Cristóbal López o Alejandro Van- denbroele, incluso en tiempos de gestión de Cambiemos. ■

Desde la cuenta de X @Mi- leiEmperador, aatribuida al asesor presidencial Santiago Caputo, se sostuvo ayer que la Unidad Antilavado no debe ser querellante en causas de corrupción. “La UIF está para prevenir lavado de activos y perseguir al terrorismo. No para meter presos dirigentes políticos que no te gustan. Tan es así, que EN NINGUNA parte del mundo la UIF es querellante. Solo en México, ese país en el que aparecen políticos colgados de un puente. En el mundo civilizado no se utiliza la UIF para eso. Pero adicionalmente, aun si la UIF fuera a ser querellante, estos pelotu

dos quieren que lo sea de manera arbitraria. De manera tal que sea querellante en la causa ‘Hotesur’ pero no en la causa ‘Correo’, por decir una absolutamente al azar”, arremete el usuario y menciona una causa sensible a Cristina Kir- chner y otra a Mauricio Macri, aliado de Milei.El posteo recibió el apoyo del operador y diputado K Rodolfo Tailhade. “Esto que dice Santiago Caputo es todo, pero todo, verdad. (Guillermo) Federici y (Eugenia) Talerico son dos delincuentes que sólo se dedicaban a encubrir nar- cotraficantes y a perseguir a Cristina”, sostuvo Tailhade en su cuenta de la red social X. ■
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Otros tiempos. El ex presidente Mauricio Macriy Valenzuela, que entró a la política de su mano en el PRO.En mayo, el macrismo dejó acéfala la mesa provincial del PRO que dirigía Daniela Reich, esposa de Valenzuela.La noche en que una jugada de Macri dejó a la vista la grieta en el PRO
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comLa noche del jueves 23 de mayo del año pasado, seis meses después de la elección presidencial que consagró a Javier Milei y ocho meses antes del último cisma interno del PRO, el partido que conduce Mauricio Macri empezó a sufrir una 

ruptura que amenaza con dinamitar buena parte de la estructura que mantiene vigente desde hace dos décadas, con dirigentes que están animándose a usar la garrocha para saltar hacia las filas libertarias.Esa tarde, veinticuatro miembros de los 33 que integraban la mesa provincial renunciaron y dejaron acéfala la conducción, que ne

cesitaba tener al menos dos tercios de integrantes, y que estaba a cargo de Daniela Reich, legisladora provincial y además esposa del intendente de Tres de Febrero Diego Valenzuela. La orden la bajó Mauricio Macri, poco después de asumir la presidencia del PRO nacional y en medio de su feroz interna con Patricia Bullrich, que inmediatamente se alineó con Valenzuela y 

salió a decir que estaban plantando "un golpe de Estado" en el espacio a nivel bonaerense.Entre la lista de dirigentes que se fueron ese día del consejo directivo bonaerense figuraban los diputados nacionales Cristian Ritondo, Diego Santilli y Martín Yeza, la intendenta de Vicente López Soledad Martínez, el de General Pueyrre- dón Guillermo Montenegro, y otros que respondían internamente al PRO nacional de Macri. Casi en simultáneo, Ritondo fue candi- dateado como nuevo jefe del partido en la Provincia, cargo que asumiría tiempo después, sin competencia interna porque el bullrichis- mo se abrió de la disputa.El detonante previo a la crisis bonaerenseLa decisión de aislar a Valenzuela y Reich se había tomado 48 horas antes, el martes, en un Zoom que Mauricio Macri armó con su mesa chica y al que no invitó a la mano derecha de Bullrich, quien todavía es vicepresidente del PRO, el diputado Damián Arabia.¿El motivo? El sábado anterior hubo un encuentro en la localidad de Luis Guillón que organizaron Bullrich, Valenzuela y el legislador libertario Sebastián Pareja, con foto incluida y bandera del naciente espacio "Apertura Republicana", que se leyó como un intento de la ministra de Seguridad por fusionar ambas fuerzas al menos en territorio bonaerense.Fue tras ese episodio que Macri ordenó a sus dirigentes que abandonaran el partido provincial y, en los hechos, sacaran del control a Reich, que originalmente había llegado como vicepresidenta de Jorge Macri y, tras la ida de este a Ciudad de Buenos Aires, tenía garantizado mandato hasta 2026. Fue por eso que el bullrichismo salió a clamar un "golpe de Estado"."Mauricio armó una mesa con su club de amigos para imponer a Ritondo y decidir este golpe de Estado", sostuvieron entonces desde el bullrichismo. Fuentes del macrismo, en cambio, aseguraron por esos días que la decisión contó con 

el aval de todos los referentes partidarios, como dirigentes que responden al larretismo, por ejemplo Silvia Lospennato, y resaltaron que fuemayoritaria.La Asamblea que consagró a Martín Yeza, el otro disparadorPoco más de un mes después, hubo otro episodio que desencadenó la división absoluta dentro del PRO, entre quienes responden a Macri y quienes son leales a Bullrich. Fue otro jueves, el 4 de julio, cuando en una cumbre de la Asamblea partidaria en un hotel de Almagro, el macrismo nombró al diputado nacional Yeza como presidente del órgano encargado de establecer alianzas electorales y des-
La jugada contra Reich 

fue para debilitar a 
Patricia Bullrich

cartó una fusión con los libertarios.Bullrich fue a la cita, pero ordenó a toda su gente retirarse del encuentro, en disconformidad con la decisión tomada y porque, aseguraba, se había violado un acuerdo partidario que le garantizaba presencia a su gente dentro de la Asamblea. En la puerta del Abasto Hotel, dirigentes bullrichistas expresaron su enojo y partieron a una reunión privada con su jefa política en un bar cercano de la zona."Los acuerdos deben cumplirse", planteaba Bullrich, que desde hacía días venía diciendo que como la presidencia del Consejo había quedado a cargo del macrismo, la Asamblea tenía que estar bajo el ala de un dirigente propio. Cabe recordar que la ministra había sido presidenta del partido hasta hacía muy poco tiempo, en abril, cuando fue sucedida por el propio Macri. El nuevo jefe de la Asamblea, Martín Yeza, se quejó en ese momento de la actitud del sector "patricio" del PRO. "Me sorprende que Bullrich y su equipo digan que el PRO es un partido chiquito y de perdedores; eso no se hace", declaró el ex intendente de Pinamar ■.
Valenzuela se quiere anotar 
en la pelea por la gobernación
Al día siguiente de oficializar su pase del PRO a La Libertad Avanza, el intendente de Tres de Febrero, Diego Valenzuela, blanqueó sus intenciones políticas y se anotó como candidato para "recuperar la Provincia en 2027"."Me anoto en el equipo para re
cuperar la Provincia en el 2027. 
Esto se lo he dicho al Presidente 
(Javier Milei), ni hablar a Patricia 
Bullrich también, que venimos tra
bajando muy bien con ella", anticipó el también periodista e historia

dor. En ese contexto, destacó: "Para mantener esta nueva relación con la sociedad, uno tiene que trabajar en base a ideas e ir construyendo y no pensar en el cargo, no pensar en la candidatura. Eso son consecuencias, no es un objetivo en si mismo"."Hoy estoy feliz siendo intendente y quiero aportar esa experiencia. Después se definirá el tema de las candidaturas cuando sea oportuno", enfatizó Valenzuela tras su reciente incorporación al mundo li-

GUELAR, PRECANDIDATO

El ex embajador Diego Guelar 
mandó una carta al titular del 
PRO de la Capital para oficializar 
su pre candidatura a senador na
cional por CABA para las eleccio
nes de octubre. "En este momen
to que solo se escucha la voz de 
los tránsfugas, es oportuno ratifi
car la identidad política y el com
promiso con las ideas de la liber
tad", dijo en un comunicado.

bertario.En declaraciones a radio Conti
nental, cuestionó al partido amarillo: "El PRO no puede estar fuera del cambio, condicionando o especulando"."A veces te toca liderar y a veces, acompañar. Este Gobierno audaz, transformador, valiente, está llevando adelante muchas de las ideas que propuso en la última campaña Juntos por el Cambio", destacó. En esa línea, Valenzuela precisó: "El plan de desregulación de Federico Sturzenegger lo pensó para Patricia Bullrich como presidenta de la Nación. No se dio pero lo está ejecutando"."Me parece de sentido común que el PRO y las figuras más importantes tienen que encontrarle la vuelta a sumar y no 

dividir, ni colaborar con el kirchne- rismo", subrayó el ex dirigente del partido amarillo.Respecto del encuentro que mantuvo con el armador bonaerense de LLA, Sebastián Pareja, el intendente destacó: Vengo trabajando con él, no es que lo conozco hoy. Es una persona que entiende de esto y está abierto a las sugerencias. Con este paso vamos a poder trabajar más intensamente en esta idea de ganar la Provincia". ■
PUBLIQUE AQUI 
@11 6674-1899 
NOTABLES-CLASIFICADOS-LEGALES-FUNEBRES
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A10 años del crimen del fiscal de la AMIA

Ex fiscal de la AMIA. Alberto Nisman fue encontrado con un balazo en la cabeza en la noche del 18 de enero de 2015.

ANTECEDENTES

Los avances, luego de 
que la Corte pasó la 
causa al fuero federal

• En el 2015, la entonces fiscal del 
fuero penal ordinario Viviana Fein 
había inclinado, en sintonía con el 
gobierno K, la causa hacia la hipó
tesis del suicidio. Pero la Corte 
Suprema en septiembre de 2016, 
por pedido de la viuda de Nisman 
yjueza federal de San Isidro San
dra Arroyo Salgado, le pasó la 
causaaTaiano por tratarse de un 
ex fiscal federal muerto mientras 
investigaba el encubrimiento de 
los iraníes acusados por la causa 
AMIA a través del Pacto con Irán.

• En la causa están procesados el 
técnico informático Diego Lago- 
marsino como supuesto partíci
pe necesario del crimen por en
tregar el "arma amiga" y cuatro 
custodios de la Policía Federal del 
ex fiscal por encubrimiento o in
cumplimiento de los deberes de 
funcionario público. Dos de ellos 
tardaron ocho horas en entrar al 
departamento.

Nisman: las irregularidades 
que impiden identificar a los 
autores materiales del crimenEl fiscal afirma que la contaminación del departamento dificulta encontrar pistas de los asesinos. Enumeró cómo se ensució el arma, el celular y la cama.
Informe especial '
Daniel Santorodsantoro@clarin.com.
Hoy, sábado, se cumplen 10 años del asesinato del ex fiscal de la AMIA Alberto Nisman que aún conmueve y enciende polémicas en Argentina. Se investiga en una causa donde se comprobaron irregularidades en la escena del crimen, que fue del departamento de las torres Le Pare, en Puerto Madero, y de operaciones de inteligencia ilegal del gobierno de la ex presidenta Cristina Kirchner.El fiscal Eduardo Taiano, su par Ricardo Sáenz, el juez Julián Erco- lini y los camaristas federales Martín Irurzun y Eduardo Farah, entre 

otros magistrados avalaron la teoría del asesinato basándose en un informe multidisplinario de la Gendarmería de 2017, entre otras pruebas, hasta ahora no refutadas en la causa.La imputaciones por la contaminación de la escena del crimen y las operaciones de inteligencia ilegal son las novedades salientes de la causa. Aunque todavía es un misterio la identificación de los autores materiales e intelectuales del segundo crimen de un magistrado en democracia -el primero fue el del juez Jorge Vicente “Tito” Qui- roga en 1974- sobre todo por las pistas perdidas y los dos primeros años de investigación en manos de la fiscal Fein, quien terminó reconociendo -ya jubilada- su apoyo a los K.Habrá dos actos en homenaje a Nisman. Uno, esta tarde a las 18 

frente a las torres Le Pare donde hablará el ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolff, entre otros y otro el lunes en la sede de la AMIA.Por esa contaminación del lugar que impide encontrar indicios sobre los autores materiales del crimen está imputado al ex ministro de Seguridad Sergio Berni por el fiscal Eduardo Taiano en la causa que tiene el juez Julián Ercolini. La medida incluyó también a los ex jefes de la Policía Federal Román Di Santo, de la Prefectura Luis Heiler y el subsecretario de Seguridad, Darío Ruiz, entre otros.El fiscal le imputó a Berni, Di Santo y Heiler el delito de incumplimiento de los deberes de funcionario público por no haber controlado a sus subalternos en la escena del crimen en la madrugada del 19 de enero de 2015. Fueron 88 personas, incluso espías de la SIDE de

Cristina Kirchner, entraron en esos días al departamento donde estaba el cadáver de Nisman con un balazo en la cabeza. Todos “potencia
les destructores de indicios ”, dijo el fiscal Taiano en un dictamen.En primer lugar, la fiscal Viviana Fein comentó un grave error al delimitar la escena del hecho solo al baño donde estaba el cuerpo de Nisman con un balazo de una Ber- sa en la cabeza. Debería haber marcado todo el departamento, el pa- lier de entrada e incluso los ascensores del edificio. Y tampoco hizo tomar la temperatura dentro del departamento para luego poder determinar la hora del deceso con mayor precisión.Además, las actas del operativo discrepan con el contenido de los videos. Sobre todo en lo referido al diálogo inicial entre Fein y Berni. La fiscal empezó a inspeccionar la 

cocina y luego ordenó ir al dormitorio, pero Berni -que estaba con las zapatillas embarradas- se entromete y le dice:- Doctora, si le parece bien por qué no vamos primero al baño para ver el estado, por ahí si está agonizando o lo que sea, estamos perdiendo tiempo pero vayamos primero por la vida de la persona que está ahí adentro.Para el fiscal Taiano, “es difícil encontrar un justificativo que permita explicar, no sólo la presencia del Dr. Berni en el lugar, sino también que aquél estuviera acompañando a la Dra. Fein, efectuando apreciaciones con respecto al accionar que debería llevarse adelante”.Luego Berni habló con la madre de Nisman, Sara Garfunkel, y que cuando le comentaron que había documentación en el departamento “cambió de dirección y pidió un 
baño ya que se había caído y esta
ba sucio, quería limpiarse”. Aunque Berni declaró que estaba “im
pecable” al ingresar al departamento. Dos testigos lo vieron embarrado. Y dijo que “solo estuve en la co
cina, el pasillo y el baño donde 
estaba Nisman”.El prefecto Nicolás Aranda, el oficial encargado del lugar, dijo que 
“me fue imposible que funciona
rios políticos y de otras fuerzas no 
accedieran al dormitorio principar. Y Taiano destacó la “pasividad” del juez Manuel de Campos en el departamento.A criterio de Taiano la Policía Federal violó sus propios manuales. Existía el “Manual de Procedimien-

mailto:dsantoro@clarin.com


CLARIN - SÁBAD018 DE ENERO DE 2025 El País 13

to para la Preservación del Lugar del Hecho y la Escena del Crimen” - RESOLUCIÓN S J y AP N° 056/04, del Programa Nacional de Criminalística, dependiente del Ministerio Justicia. Sin embargo, no hubo oficial coordinador y en el video se observa que “ninguna persona 
impartía las órdenes a los distin
tos especialistas, generando con 
ello, que cada uno de los partici
pantes cumpliera su actividad de 
acuerdo a su especialidad en for
ma aislada, no en forma metódica y 
coordinada”.También se ve en el video de la Policía Federal “la incorrecta deli
mitación de los sectores críticos, 
restringidos y amplios, conllevan
do el amontonamiento de perso
nal que por su función o activi
dad, no debían hallarse en el lu
gar, imposibilitando con ello lle
vara cabo una tarea derelevamien- 
to e inspección en forma ordenada 
y metódico de todo el departamen
to".Por ejemplo, en el video se ve a personas sin equipo de bioseguri- 
dad blancos. En otra escena del video se ve a prefectos entrando al departamento y dejando su ropa tirada sin usar equipamiento de bio- seguridad. Es más, la testigo del operativo Natalia Gimena Fernandez dijo que dentro del departa
mento se vivió “un clima de chis
tes y risas”La mayoría de los que entraron al baño donde estaba el cuerpo en-

Bersa. La limpiaron con papel higiénico para ver el número de serie.

Celular de Nisman. Se les cayó al piso y la tocan con guantes rotos.

nos en sectores donde había salpi
caduras de sangre como la pileta 
del baño y la bañadera” y dejaron un cúter, sobres y cintas en distintos sectores del año. Es más, quedaron restos de “papel higiénico 
sobre un paño verde en que lago- 
marsino había entregado la pis
tola” a Nisman el sábado a la tarde.

“El increíble descuido con que se 
llevó a cabo esa tarea, muestra a las 
claras el desinterés y el desprecio 
que se tuvo en la preservación de 
las pruebas que, en este caso en 
particular, eran de suma importan
cia, denotando cierta intenciona
lidad en aquél accionar”, sostuvo Taiano. Al agente que tenía el telé
fono de Nisman se le cayó y “se iba 
deslizando por el piso -por ende, 
ensuciando-y además, se mojaba 
con el propio sudor de la persona 
que estaba realizando dicha tarea, añadió. Cuando el funcionario policial advirtió que "uno de los ex
tremos del plástico que debía le
vantar las huellas se encontraba 
mojado, procedió a secarlo con el 
apoya brazos del sillón”, entre otras impericias.En particular, para Taiano hubo 
intencionalidad en la forma en que se trató el celular de Nisman. “El in
creíble descuido con que se llevó a 
cabo esa tarea, muestra a las claras 
el desinterés y el desprecio que se 
tuvo en la preservación délas prue
bas”, sostuvo. El fiscal Taiano subrayó en un dictamen que cuando la fiscal Fein entró a la escena del

Lagomarsino 
insistió en 
que el ex fiscal 
se suicidó

Técnico. Diego Lagomarsino.

El procedimiento se 
hizo “en un clima de 

chistes y risas”

sangrentado de Nisman “lo hizo sin 
protección en el calzadoyla cabe
za” y luego “contaminaron el ves- 
tidor del baño”. A ciencia cierta, no 
se sabe cuándo se levantó la Bersa 
22 que estaban detrás del homó- 
plato izquierdo de Nisman porque 
hay “un corte en la grabación del 
video de unos cinco minutos”.Sin embargo, se a un perito que 
deslizó su dedo por la corredera de 
la pistola, borrando así todo posi
ble rastro y dejó el cargador en el 
piso y luego lo puso en el bidet.Y la depositó, ensangrentada, en el bidet junto al cargador y cuatro balas sin usar, luego otros peritos entraron con zapatos comunes y hasta hay una foto en que se ven 
los pies sin protección de la fiscal 
sobre la sangre de Nisman, escena que se popularizo como “la 
chancleteada”. Y así como estaban pasaron al vestidor del dormitorio principal y ensuciaron otra parte de la escena del hecho. Otros luego pisaron la toalla con manchas 
de sangre que estaban en el piso y era clave para determinar si hubo una caída asistida por terceros tras inyectarle ketamina y reducirlo, según el informe de la Gendarmería.Otros peritos “apoyaron sus ma-

Sentados. Peritos sin protección se sientan en un sillón de Nisman.

Manchas de sangre. Pisotearon el vestidor de Nisman, incluso Fein.

Dos días después 
descubieron que había 

una tercera puerta

hecho en la madrugada del 19 de enero de 2015, ya había “innume
rables” muestras de contamina
ción -algunas hechas “con cierta 
intencionalidad” como para dificultar más la investigación.En el informe de enero, Taiano escribió que “el levantamiento de rastros se 
llevó a cabo a partir de las 5.10 ho
ras del 19 de enero de 2015, cuan
do ya habían circulado por el de
partamento un exagerado núme
ro de personas”. Del informe confeccionado de la PEA “surge la obtención de huellas dactilares de un 
total de 35 personas en la escena del hecho ”. Como si esto no fuera suficiente, los únicos diseños papilares que lograron ser identificados corresponden al jefe de Servicio Horacio Nicolás Aranda, es decir, una de las personas que estuvo presente en el lugar del hecho durante el procedimiento, y quien al principio se encargó de su dirección. A las 6.53, la fiscal Fein se 
sienta sobre la cama de Nisman y lo mismo hacen otras personas, se ve en el video. Después, la fiscal 
aparece agarrando dólares de una 
caja de seguridad. Siempre sin guantes y sin ninguna protección. ■

El técnico informático Diego Lagomarsino, procesado como supuesto partícipe del crimen de Alberto Nisman, insistió este viernes con que el ex fiscal de la 
AMIA “se autodisparó” y volvió 
a criticar el informe multidisci- 
plinario de la Gendarmería que 
determinó que fue un asesina
to.En Twitter o en declaraciones radiales, Lagomarsino preguntó al fiscal Eduardo Taiano y al juez Julián Ercolini “por qué no 
aceptan que declaren bajo jura
mento los peritos de GNA que en 2017 dictaminaron el homicidio? Todos los peritos anteriores ya lo hicieron”.“Dibújenla con informes o notas de pseudoperiodistas pero ambas manos de Nisman tenían 
restos de partículas consisten
tes de residuo de disparo y backspattwer, lo que confirma que ambas manos estuvieron en el arma al producirse el disparo y no tapadas por alguien como dice GNA”, agregó en alusión a los informes de las policías de Buenos Aires y Salta.Pero “la junta criminalística de PFA indica que Nisman se 
autodisparó frente al espejo, con ambas manos en el arma solo en el baño cerrado”, afirmó Lagomarsino.Luego dijo que “hay una pericia informática que indica que la navegación en la computadora de Nisman (el 18 de enero de 2015) fue local y no remota”, en alusión a los episodios disrup- tivos que registro. Lagomarsino tenía las claves para ingresar en forma remota a los dispositivos digitales de Nisman.Luego volvió a negar haber sido espía inorgánico a buche de servicios de inteligencia “Ya en febrero de 2015 se sabia que quien estaba en la marcha de Cromanion no era yo sino el periodista @pabloplotkin”. ■
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Sin agua. El maíz fue seriamente dañado por el déficit hídrico en Carlos Tejedor. Gentileza productor Dante Garciandía.
Por la sequía, las proyecciones 
de cosecha vuelven a recortarseLas estimaciones de maíz cayeron 4 millones de toneladas. Se afirma que la soja también sufrirá el golpe. Pasturas secas y malezas afectan al sector.
Mariel Vaquero mvaquero@clarin.comLa falta de lluvias en gran parte de la zona agrícola argentina ha provocado un "giro inesperado" con un marcado deterioro de los cultivos de verano como maíz, soja y sorgo. Hace un mes que no llueve y el estigma de la sequía vuelve a tener en vilo a los productores. "Es una amargura ver esto", expresó Dante Garciandía, productor del partido bonaerense de Carlos Tejedor, observando un lote de maíz que se "quemó" en pocos días en medio de la ola de calor."Es un desastre, venimos de dos años anteriores muy malos, el productor está recomplicado, desfinanciado. Si no llueve en una o dos semanas -y no hay pronóstico de grandes lluvias- no se van a salvar los cultivos, se van a perder un montón”, avizoró Garciandía."La sequía nos vuelve a jugar una mala pasada”, lamentó Daniel Pas- quale, productor de Chivilcoy, donde las altas temperaturas, la baja humedad y los perfiles sin agua, constituyeron una combinación letal. En su zona, “en general todas las siembras de segunda han perdido hasta el 50% del stand de plantas”, contó. “Si no llueven mínimo 40 milímetros este fin de semana, todo puede llegar a ser muchísimo peor”, señaló.

En esa región bonaerense, todos los rindes potenciales de maíz y soja están en retroceso. "Algunos maíces tardíos se veían bien hasta el lunes pasado, pero ahora ya van para atrás seguro, y el de segunda ya estaba muy mal”, repasó. Sus esperanzas están puestas en las precipitaciones previstas para el fin de semana. “Si llueve, puede que se abra una ventana para algún maíz tardío y cambie”, expresó. La preocupación es grande ya que, de secarse los cultivos, “en esta fecha del año no hay plan B”, afirmó."Las sojas sembradas tempranas aguantan, están bastante bien", coincidieron Eduardo Caruso, de Navarro, y María González Ibarra, agricultora de Fighiera. Pero la de segunda, "ya está achicharrada" en la localidad bonaerense, y "amarilla, sufrida, en mal estado", en el sur santafesino.Lamentablemente, el sorgo no corrió la misma suerte. "Está hiper- sufrido, como nunca, encima se da el precio muy bajo, estimo una perdida del 20% al 25% de rinde", dijo González Ibarra. “Esta semana terminamos de picar un sorgo graní- fero silero que se sembró oportunamente y se estaba cocinando mal por la seca, estaba sufriendo mucho, así que adelantamos el proceso para no perderlo, lo tuvimos que embolsar para tenerlo como reserva en el invierno”, contó Fabio Schneider, tambero del departa

mento de Paraná, Entre Ríos. “Más vale tenerlo en la mano y no perdido, nos queda la esperanza de que llueva el fin de semana”, manifestó.En el caso del maíz, cuando en condiciones climáticas normales podrían llegar a obtenerse 52 millones de toneladas con las 6,5 millones de hectáreas sembradas este año, ya se estima un recorte de producción de cuatro millones de toneladas.
En Buenos Aires, los 
rindes de maíz y soja 

están en retroceso

En soja, ya se advierten severos problemas con “daños irreversibles”. Los cultivos de segunda de la oleaginosa son los más afectados, mientras que en los de primera se observan pérdidas de plantas y aborto de flores, ataques de arañuelas y trips. Por eso, se descarta un escenario de normalidad en el que se pueda alcanzar una cosecha de entre 53 y 53,5 millones de toneladas, teniendo en cuenta rindes promedios para una siembra estimada en 17,8 millones de hectáreas.Según la Bolsa de Comercio de Rosario (BCR), las sojas de segunda, las que se siembran después de la cosecha de trigo, presentan un "crecimiento detenido” y están “comprometidas en la región cen

tral”. De acuerdo con la entidad, la situación de estos cultivos “empieza a ser irreversible, sobre todo en el norte de Buenos Aires, por la severa cantidad de pérdida de plantas que se está observando en los últimos días“. En medio de esta ola de calor, “necesitan del auxilio inmediato de las lluvias para poder seguir en carrera", advirtieron desde la BCR. En tanto, las de primera, las implantadas en octubre y noviembre, están regulares.A partir de la segunda quincena de diciembre, empezó a dejar de llover, aunque en amplias zonas de la provincia de Buenos Aires comenzó incluso en noviembre. La sequía se agravó en el centro del pa- ís, particularmente en el norte bonaerense, y fue expandiéndose al resto de la región pampeana. Solo algunas zonas del oeste y el sur de Buenos Aires recibieron algo más de lluvias en enero.La escasez de reservas de agua en los suelos complicó, sobre todo, al maíz temprano. "La primera estimación de la campaña 2024/25 indica que de las 7,8 millones de hectáreas sembradas con el cereal, 1,3 millones no serían cosechadas para grano comercial. Y el ambiente de baja productividad ajusta el rinde promedio nacional a 73,6 quintales por hectárea para el cultivo", precisó Cristián Russo, jefe de la Guía Estratégica para el Agro (GEA) de la BCR. ■

La soja, otra vez amenazada por la falta de agua en zona núcleo
La soja se aleja de la promesa de una cosecha superior. En el caso de la soja de primera, "necesitaría lluvias muy significativas para retomar la posibilidad de alcanzar rindes promedios", alertó. La proporción de lotes regulares sigue subiendo -en desmedro de la baja de los buenos- en el centro y norte de Buenos Aires, centro y sur de Santa Fe junto a Entre Ríos. Ya se ven muchos casos con pérdidas de plantas, aborto de flores y el ataque de las típicas plagas de sequía: arañuela y trips.En este contexto, "los rindes se verán resentidos y, si bien es prematuro efectuar una estimación, se descartan los escenarios de productividad alta que hasta hace poco, con las lluvias de la primavera, hacían posible pensar en una campaña superado- ra", lamentó Russo.Las condiciones de desecamiento y estrés termohídrico han sido graves en los últimos 30, por eso la GEA ya descarta un escenario de normalidad en el que se pueda alcanzar una producción de entre 53 y 53,5 millones de toneladas, teniendo en cuenta rindes promedios para una siembra estimada de 17,8 millones de hectáreas.En este escenario, en la zona de Carlos Tejedor se están perdiendo muchas pasturas. "Hay plantas que se mueren por falta de agua y por el calor, no soportan tanta temperatura, el miércoles tuvimos casi 40 grados", explicó Garciandía. Los productores ya empezaron a comprar rollos al ver que sus pasturas "no tiran" y también agua, porque la de napa ya está siendo afectada para el consumo animal. "Pagan 360.000 pesos una cisterna de 25.000 litros que, dependiendo la cantidad de animales, te puede durar un día como una semana", detalló.Asimismo, comenzaron a hacer rollos con esparto, una planta que crece espontáneamente, sin valor nutricional alguno, como para tener algo de pasto para la hacienda. "Lo están vendiendo en 40 mil pesos y es una porquería -un rollo de alfalfa, por ejemplo, vale 100 mil- pero como hay muy baja producción de forraje se vende igual", contó Garciandía. Los últimos lotes de maíces y sorgos que iban a uso diferido en el invierno, no se pudieron sembrar por falta de humedad y ahora los productores tendrán que programar verdees tempranos para mantener la cadena sorra jera. ■
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A contramano del mundo, 
bonos y acciones locales 
cerraron la semana en rojoEl Merval perdió 4,5% y los bonos más del 1% en promedio. La política de tasas del Central genera dudas.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comLos activos argentinos cerraron en baja una semana marcada por la toma de ganancias y el efecto financiero global que castiga a los mercados emergentes. El Merval perdió 4,7% y los bonos en dólares cedieron 1% en promedio.Con esto el riesgo país se estacionó en 644 puntos básicos y las acciones locales que cotizan en Nueva York perdieron hasta 8%.A diferencia de lo que ocurría en los días previos, en esta rueda Wall Street se recuperó. El Dow Jones sube 0,8% y el Nasdaq 1,5%. Con esto se recuperan después de un par de ruedas negativas. Ida y vuelta. Afuera, Wall Stret toda verde. Acá, el MerVal todo rojo.

"Wall Street reanuda el positivo tono a partir de los favorables balances con que va arrancando la temporada y la mayor calma de las tasas en dólares de las últimas ruedas, lo cual podría otorgar un mayor margen a la Reserva Federal", señaló el economista Gustavo Ber."Los activos domésticos siguen desacoplados dado que los operadores continúan más inclinados a transitar una toma de ganancias", sostuvo.La preocupación local se instaló por la decisión que tome el Banco Central respecto a la tasa de interés de política monetaria. Luego de la reducción del ritmo de devaluación (crawling peg) del 2% al 1% mensual se aguarda una reducción de la tasa de interés."Los principales ADRs continúan en modo corrección tras las vertiginosas subas acumuladas, a contramano del repunte del norte y los emergentes en las últimas ruedas", agregó.Desde Portfolio Personal Inversiones (PPI) "los globales argentinos continúan desacoplados de la dinámica de los mercados internacionales. En una semana positiva para los créditos soberanos riesgosos, nuestra deuda en dólares se perfila a tener un desempeño bajista. En este sentido, los Globales registraron caídas de entre 0,8% y 2,2% en lo que va en la semana".

Casi todas las acciones argentinas en Wall Street muestran caídas con pérdidas de hasta 8,3% para el banco Macro.En el primer día de la habilitación del pago en dólares con débito o billetes, las cotizaciones no mostraron cambios importantes.El dólar blue se mantuvo en $ 1.235, mientras el MEP avanza 0,1% a $ 1.167 y el contado con liqui aumenta 0,9%, a $ 1.191."Mientras se evalúa el alcance y las implicancias que tendrá el avance en la competencia de monedas, los operadores responden con calma y ello se ve reflejado en la continuidad de la estabilidad de los dólares financieros, con una brecha aún apenas por encima del 10%, más allá de que por momentos los operadores detectan intervenciones. De dicha manera es que continúa sostenido el apetito por colocaciones en pesos, anticipando que próximamente llegaría otro recorte en la tasa del BCRA tras el anuncio de reducción del crawling- peg en febrero", apuntó Ber.El Banco Central tuvo otra rueda positiva y se llevó US$ 86 millones. "En la semana totalizó compras por US$ 639 millones, en enero lleva adquiridos US$ 1.515 millones y quedó a un paso de superar el resultado de octubre del año pasado", consignó el operador Gustavo Quintana. ■
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En los súper ya dan tickets con 
los impuestos discriminadosEn el sector, reconocen que hubo una amplia adhesión. Estiman que más del 80% de los grandes comercios ya adecuaron sus sistemas de facturación.
Agustina Devincenzi adevincenzi@clarin.comAvanza la implementación del detalle del IVAy los impuestos nacionales en los tickets de compra, obli- gatoriedad que rige para grandes comercios desde el Io de enero con la entrada en vigencia del Régimen de Transparencia Fiscal al Consumidor, proyecto que ideó la ONG Lógica y se convirtió en ley en junio pasado.En el sector, reconocen que hubo una amplia adhesión. Si bien no hay datos oficiales, estiman que más del 80% ya se sumaron. La medida alcanza, según el listado actualizado a la fecha, a 863 empresas consideradas “grandes” por el Régimen de Facturas de Crédito Electrónicas MiPyMEs de ARCA, la ex AFIP, en la resolución n° 4.367.Pero hay que tener en cuenta que no todas comercializan sus productos o servicios de forma directa al consumidor, por lo que el universo de las efectivamente alcanzadas se achica. Y quedan excluidos tres casos, que ya mostraban el IVA: resúmenes de cuentas y comprobantes de bancos y aseguradoras, facturas de compañías de servicios públicos -agua, electricidad y gas- y pasajes emitidos por empresas de turismo.Algunos comercios se anticiparon y los empezaron a exhibir en los últimos días de 2024, como Easy, del grupo chileno Cencosud. Otros, como Coto y Puma Energy, recibieron un periodo de gracia al solicitar más tiempo para adecuar sus sistemas.Las demoras se deben al poco

Desagragado. Los tickets van a empezar a traer información sobre la carga impositiva total.
tiempo que, dicen, el sector tuvo entre que salió la reglamentación de ARCA a mitad de diciembre y debía incorporarse el cambio el primer día de 2025. Ante esta situación, por ahora, el Gobierno no sancionará a quienes aún no pudieron ajustarse a la norma.La Asociación de Supermercados Unidos (ASU) había informado, en relación a las Fiestas, que implicaba modificaciones en los sistemas, “que con la época del año en que debe implementarse, de mayor venta, genera un extraordina

rio stress informático y enormes dificultades operativas a resolver en un acotado lapso (11 días hábiles), dado que solo se pueden realizar pruebas efectivas y completas a partir de la publicación de los detalles y particularidades”.También la Cámara de Comercio (CAC) había pedido celeridad para hacer las adecuaciones necesarias, ya que, anticipó “requerirán modificar los sistemas y en muchos casos exigirá desarrollos que se efectúan desde el exterior, debiéndose tener en cuenta las particularida

des de cada rubro”.La firma que provee el sistema de facturación electrónica para tiendas online y físicas Facturante ya tiene a sus clientes con el cambio implementado. Entre ellos, se encuentran YPF, Puma, Quilines y + Vision.“Ya implementaron la actualización de forma satisfactoria” sostuvo Lorena Comino, CEO de Facturante. Sobre la obligatoriedad que regirá desde abril para las pymes, opinó que “plantea un desafío técnico y financiero, y aunque hay un 

costo inicial, puede ser una oportunidad para profesionalizar y estandarizar aún más sus procesos”.La idea es que próximamente se muestren también los impuestos provinciales, que quedaron afuera, como Ingresos Brutos y tasas municipales. Su inclusión dependerá de la adhesión de los distritos. La presión se da en medio de la pelea con intendentes K por la suba de tasas.Un 49% del precio son impuestos, con 21% de IVA, 1,5% de Ingresos Brutos, 1,2% de Tasa de Seguridad e Higiene y otro 1,2% de Impuesto al Cheque. A estos de la “salida de fábrica”, se suman los de las cadenas mayorista y minorista, duplicados: 5,5% de Ingresos Brutos, 1,2% de Impuesto al Cheque y la Tasa de Seguridad e Higiene que puede llegar al 6%. Así, de cada $ 1.000, $ 490 son impuestos.En DIA, de una Coca sin azúcar que sale $ 3.100, $ 538,02 corresponde al IVA y $ 222,64 a impuestos internos y por importación.En Changomas, de unas obleas que cuestan $ 437, $ 75,84 se lo lleva el IVA. De un ticket de La Anónima de $ 3.500 por galletitas, bananas y agua mineral, $ 569,67 corresponden al IVAy $ 34,95 a impuestos indirectos.En electro, Frávega hizo un ejemplo: a modo de muestra, detalla que si un televisor led de 42 pulgadas
El total de impuestos y 
tasas puede equivaler 
al 49% del precio final

marca Noblex costara $ 8.499, $ 1.475 sería el peso del IVA. En este caso no corresponden impuestos indirectos, pero si así lo hicieran estarían informados también, explicó la cadena.Por su parte, también Lógica publicó un X una selección que hizo de cómo tickets de Axion, Shell, Easy y DIA muestran estos impuestos. En el caso de las estaciones de servicio, se incluyen, además de IVA, el impuesto a los combustibles líquidos y el impuesto al dióxido de carbono. ■

Inflación mayorista: 0,8% en diciembre y 67,1% en2024
El nivel general del índice de precios internos al por mayor (IPIM) registró un aumento de 0,8% en diciembre de 2024, según informó el INDEC. En el año el alza fue de 67,1%.En diciembre, esta variación es consecuencia de la suba de 1,0% en los “Productos nacionales”, compensado parcialmente por la disminución de 1,6% en los “Productos importados”.Dentro de los “Productos nacionales”, las divisiones con mayor in

cidencia positiva en el IPIM fueron “Alimentos y bebidas” (0,33%), “Productos refinados del petróleo” (0,32%), “Productos agropecuarios” (0,19%), “Papel y productos de papel” (0,13%) y “Tabaco” (0,13%), mientras que la mayor incidencia negativa fue “Petróleo crudo y gas” (-0,38%).Por otra parte, el nivel general del índice de precios internos básicos al por mayor (IPIB) mostró un ascenso de 0,6% en el mismo período. En este caso, la variación se ex

plica por la suba de 0,8% en los “Productos nacionales”, compensado parcialmente por la baja de 1,6% en los “Productos importados”.Asimismo, el nivel general del índice de precios básicos del productor (IPP) registró un incremento de 0,8% en el mismo período, como consecuencia de la baja de 0,5% en los “Productos primarios”, compensado por la suba de 13% en los “Productos manufacturados y energía eléctrica”.En diciembre del 2023, el mes en 

que asumió Javier Milei y se produjo la devaluación, el índice de precios mayoristas marcó 54% y el minorista 25,4%. En ese mes los
CIFRA

80,6%
Fue lo que habían saltado los pre
cios de productos importados en 
diciembre de 2023, tras la deva
luación del arranque de Milei. 

precios importados saltaron 80,6%. En el año los precios mayoristas saltaron 276,4% y el IPC 211%.El mes pasado la inflación minorista fue de 2,7% y en el año los precios avanzaron 117,8%."Gracias al plan de estabilización basado en el ancla fiscal, monetaria y cambiaría, bajamos la variación mensual del índice de precios internos al por mayor (IPIM) del 54% al 0,8%", posteo el ministerio de Economía, en la red social X.B
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DEMANDAN A PEPSI POR DISCRIMINACION• La Comisión Federal de Comercio (FTC) demandó este viernes a la PepsiCo, a la que acusa de discriminación porque durante años ha favorecido a un cliente
identificado como un gran minorista, con precios más bajos y otros incentivos para promocio- narsu producto mientras perjudicaba a otros comercios.

Cuál es el perfil de los que hoy 
acceden a los hipotecarios UVALa mayoría de los compradores son hombres, de mediana edad y trabajan en relación de dependencia. Fuerte predominancia de compras en CABAy GBA
Natalia Sago especial para ClarínEl auge de los créditos hipotecarios el último año fue notorio, una medida muy esperada por muchos que finalmente se plasmó en abril pasado. De acuerdo con datos del Banco Central, este tipo de préstamos fue la línea crediticia que más creció en el 2024, un 36% real.Muchas familias han podido cumplir el sueño de la casa propia. Sin embargo, aun es difícil para la mayoría de los trabajadores llegar a cumplir los requisitos para solicitar créditos. Por ese motivo, y de acuerdo con un informe de Zona- prop, un 45% de inmobiliarias y desarrolladores plantea que falta reforzar las herramientas financieras disponibles. Al mismo tiempo, un 42% de los encuestados considera que se necesita desarrollar viviendas más accesibles.El Banco Nación recibió más de 70 mil solicitudes de postulantes para tomar un crédito hipotecario UVA y comprar una vivienda, desde mayo a diciembre del año pasado, y acordó 3.000. El banco oficial tiene un liderazgo claro en este segmento del mercado crediticio.El BNA realizó un análisis cualitativo de los créditos hipotecarios, en el que se observa que el 62% de las solicitudes de créditos hipotecarios fueron realizadas por hombres como primer titular y 38% por mujeres.La mayoría de los solicitantes se encuentra en el rango de edad de 30 a 40 años, seguido de 40 a 50 años, ambos rangos representan el 70 % de las solicitudes recibidas por el banco. La distribución geográfica de los interesados en esta línea crediticia se encuentran principalmente en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y provincia de Buenos Aires, 50% entre ambos distritos, y las siguen Córdoba (10%), Mendoza (8%) y Santa Fe (8%).Sobre el perfil laboral, el 80% de los solicitantes son empleados en

Demanda en alza. El volumen de créditos hipotecarios creció sensiblemente en 2024.
relación de dependencia, mientras que un 10% proviene del sector autónomo y el 10% restante se reparte entre jubilados y pensionados.El Banco Ciudad, que mantiene una tasa diferencial del 3,5% para compras en determinadas zonas de CABA otorgó créditos para compras en CABA mayormente, un 80%, y para primera vivienda, 90%.
Hoy son 16 los bancos 
que tienen líneas de 

préstamos UVA

Existen diferentes tipos de créditos hipotecarios: para adquisición, para ampliación, para construcción, para primera vivienda y para segunda vivienda.Actualmente se está esperando la reglamentación de los créditos hipotecarios divisibles (o de bien futuro), que se estima que brinda

rán un empuje aun mayor al sector, ya que serán créditos destinados a la compra de viviendas "en pozo" o de lotes en barrios, incluso antes de la subdivisión de terrenos.Actualmente, el Banco Ciudad tiene una línea de crédito disponible para la compra de propiedades en "pozo" en CABA, mediante el que se desembolsa hasta un 30% del valor de la propiedad en el momento de la compra.Desde ahí, el deudor solo paga intereses del crédito hasta el momento de escriturar, cuando la obra ya esta finalizada. Con la escritura, el banco desembolsa el resto del monto acordado, y el deudor comienza a pagar capital e intereses del crédito por el plazo acordado.Por ejemplo, si alguien compra un departamento "en pozo", en estos términos, por un precio de US$ 100 mil, el banco exige que el comprador tenga US$ 25 mil ya disponibles para la compra y puede so

licitar US$ 75 mil prestados.En el momento de la compra, el banco otorga hasta US$ 30 mil y el deudor comienza a pagar intereses hasta que la obra esté finalizada y sea escriturable. Al momento de la escritura, el banco otorga los otros US$45 restantes (o el resto del valor del crédito) y el deudor comienza a devolver capital e intereses al banco.El Banco Central publicó una lista de 17 bancos, entre públicos y privados, que ofrecen créditos hipotecarios UVA, con diferentes condiciones y plazos. Todos prevén plazos de pago de entre 15 y 30 años con un costo financiero efectivo total que va desde el 4.72% (el BNA) al 10.02% (del BBVA).Hoy son 16 los bancos que ofrecen hipotecarios UVA: Nación; Pa- tagonia; de Corrientes; Ciudad de Buenos Aires; Brubank; BBVA; Cre- dicoop; Macro; Santander; ICBC; Hipotecario; Comafi; Galicia; de Entre Ríos; Superville y del Sol. ■

Breves 
económicas

REGIMEN RECÍPROCO

Deuda: Chubut acordó 
un plan con Economía La provincia de Chubut se convirtió en la primera en firmar formalmente el convenio para acceder al “Régimen de Extinción de Obligaciones Recíprocas” con la Nación. “Esto es un gran logro tanto para Nación como para Chubut”, destacó el jefe del Palacio de Hacienda. Añadió que de esta forma “terminamos así con todos los reclamos cruzados, tanto económicos como judiciales”. La información fue difundida en la cuenta de “X” del ministro, pero sin ofrecer detalles del acuerdo.

Ignacio Torres y Luis Caputo

SUBASTA PÚBLICA

El Ciudad rematará 
carbón de Río TurbioEl Banco Ciudad anunció la subasta internacional de 30.000 toneladas métricas de carbón mineral procesado, provenientes de Yacimiento Carbonífero Río Turbio (YCRT). El remate se realizará el próximo 24 de enero de 2025, a las 12hs, a través de la plataforma de subastas Online del Banco Ciudad. La subasta se da en el marco de un convenio que suscribieron el Banco Ciudad y Yacimiento Carbonífero Río Turbio, por el cual la minera y energética estatal ubicada en la provincia de Santa Cruz utilizará la herramienta de subastas públicas online del Banco Ciudad.
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PANORAMA
INTERNACIONAL

Marcelo Cantelmimcantelmi@clarin.com | @tatacantelmi

D
urante los gobiernos del republicano George Bush, los halcones de su gabinete, el jefe del Pentágono, Donald Rumsfeld, su segundo, Paul Wolfowitz, y la asesora de Seguridad Nacional y luego canciller, Condoleezza Rice, revo

leaban la noción de que el siglo que se ini
ciaba constituiría la centuria de América. Una visión que venía desde los años ’90, aupada en la letra que proveía el think tank neoconservador Proyecto para el Nuevo Si
glo Estadounidense, fundado en Nueva York en 1997. Implicaba un supuesto derecho de la potencia a modelar el mundo en la matriz estadounidense. Fue esa una de las motivaciones ocultas de la vidriosa guerra contra 
el terrorismo o, más precisamente, de la in
vasión a Irak en2003. Era también una forma oblicua de reescribir la doctrina del presidente James Monroe de 1823, América pa
ra los americanos, destinada a advertir contra cualquier intervención europea en el hemisferio.Si alguna buena intención tuvo aquella idea, el “Corolario” emitido con su nombre en 1904 por el presidente Teodoro Roose- velt, brindó a esa construcción un tono que 
parece escrito en estos días. En ese documento aquel mandatario republicano severamente nacionalista, se reservaba el derecho a intervenir en cualquier frontera donde se considerara que estuvieran en peligro los derechos o la seguridad estadounidense. Era la época del big stick, el le
gendario gran garrote.Esa memoria ayuda a colocar en perspectiva lo que parece una segunda campaña de Donald Trump antes de asumir el próximo limes, que elaboró con una serie de insólitos 
arrebatos expansionistas. La idea subyacente es colocar a EE.UU. en la cabecera de una mesa a la cual deberían rendirse el resto de las potencias, caso contrario serían impugnadas. Trump, como un visitante de un pasado que ya no existe, afirma que por razo
nes de seguridad nacional, a su país deben 
anexionarse Canadá, Groenlandia y recu
perar el Canal de Panamá, entre otros objetivos. Posiblemente sean solo palabras, pero ofrecen un código claro de cómo el nuevo gobernante supone que debe encarar los desafíos de su gestión.Hay dos problemas en ese comportamiento. El más sensible es que le brinda la 
derecha al autócrata ruso Vladimir Putin, quien justificó la invasión a Ucrania en su seguridad nacional, un argumento que desprolijamente ha repetido Trump reduciendo su capacidad de maniobra a sabiendas de que no habrá una salida rápida de la guerra. Esa construcción también alentaría a China a avanzar sobre Taiwán con las mismas motivaciones. El otro problema radica en que el mundo no es el mismo de la primera parte del siglo pasado, cuando regía el lema del America First. No es ya posible 
desdeñar el concepto del Estado nación.

Pero no es solo Trump quien no advierte esas dificultades. El sudafricano Elon Musk, juega una especie de copresidencia con su lanza multimillonaria para intervenir en cuanto proceso electoral hay alrededor del mundo. Y lo hace a favor de partidos ultradere- chistas, en su mayoría híper nacionalistas, xenófobos y simpatizantes casi sin excepción de Putin. Comparten todos un similar 
desprecio por la idea liberal republicana del 
equilibrio de poderes y la defensa de insti
tutos como la justicia y la prensa, garantes de la vitalidad del Estado. Un dispositivo a reducir hasta fulminarlo, según el rito del anarcocapitalismo en boga. Trump ha hecho insistentes referencias a ignorar la Constitución, así como desconoció la victoria de Joe Biden en las elecciones de 2020.Roosevelt creía en la fuerza y en el poder por encima de la idea de un orden internacional regido por el sistema jurídico que era la noción de “seguridad colectiva” que defendería luego su sucesor, el demócrata Woodrow Wilson, premiado en 1919 con el Nobel de la Paz por crear la Sociedad de las Naciones, la matriz de la ONU actual. Para el republicano, que también tuvo su Nobel aun antes por ayudar a cesar la guerra ruso-japonesa, la política internacional se sostenía en cambio en los balances de poder, dirigidos a impedir la pre
ponderancia de un país sobre otros, y en las 
esferas de influencia. Un concepto, este último, con el cual coincidiría el líder ruso que asume que los países de su vecindario deben alinearse con Moscú para definir sus políticas internacionales y económicas.Roosevelt veía la totalidad del mundo bajo esa sombrilla. Lo mismo que, aparentemente, perciben hoy Trump con su mirada tran- saccional y su extravagante socio Musk. Esa es la amenaza de “riqueza, tecnología y po
de f que denuncia Joe Biden sobre el próximo gobierno, convertido en una suerte de Wilson de la época. La “internacional reac
cionaria” como la llamó de modo más duro el francés Emmanuel Macron, un líder liberal, aplaudido a la distancia por el mandatario alemán, Olaf Scholz, otro liberal. Esos antiguos enemigos nacionales, luego forjadores de la Unión Europea, confrontan hoy una ofensiva rapaz de este capítulo norteameri-

Teodoro Roosevelt le dio a la 
Doctrina Monroe un tono que 

parece escrito en estos días, 
para los insólitos arrebatos 
expansionistas del nuevo 
presidente republicano. 

cano que juega a favor de sus enemigos internos hacia la derecha extrema, el lepe- nismo en Francia y la filo nazi Alternative für Deutschland en Alemania. La candida- ta de esta fuerza para el comicio germano adelantado del 23 de febrero, propone derribar los molinos de viento de energía eó- lica en repudio a las políticas medioambientales que serían comunistas, expulsar a los indocumentados, cesar las políticas de género, aun siendo ella lesbiana y en pareja con una inmigrante de Sri Lanka, y reanudar el vínculo con Putin para obtener gas a precios de saldo reviviendo el gigantesco gasoducto Nord Stream 2, anulado por la guerra.Aunque parezca todo exagerado, se justifica la preocupación sobre las arengas de Trump, porque también anuncian un nue
vo mundo, cuya evolución y límites dependerá, como señalan algunos analistas, 
de la presencia de adultos en la sala. Algo de eso ya se ve con la aclaración del senador James Lankfor, no precisamente un moderado, quien avisó que los 10 millones 
de inmigrantes a ser expulsados inmedia
tamente, serán en realidad un millón, concentrados en quienes tienen antecedentes penales o los que cruzaron la frontera últimamente.El guardrail se explica porque una pérdida tan enorme de mano de obra impactaría en el costo de vida por el alza de los salarios. También hay un parate en la promo- cionada solución inmediata de la guerra en Ucrania. Rusia no puede ganar en todo lo que pretende porque no es posible subestimar el eje que conforma junto a China, Norcorea e Irán. “La cooperación entre los 
cuatro es real y peligrosa”, advierte The 
Economist y aconseja: “China también es 
un caso atípico, tiene interés en un orden 
internacional estable. Los otros tres tienen 
poco que perder”.En el mismo plano, el accidentado acuerdo de cese del fuego entre Israel y Ramas para iniciar la liberación de rehenes, aun con sus dificultades, forma parte de ese realismo. Los asesores de Trump forzaron el pacto en alianza con los de Biden, horas antes de la jura del magnate, lo que anticipa limitaciones en el vínculo con el actual gobierno israelí. La intención es no perder la enorme oportunidad que abrió la caída de la dictadura de Assad en Siria y la derrota simultánea de los grupos terroristas respaldados por Irán. El camino a un acuerdo total de Israel con los países árabes está sobre la mesa y en especial mucho más cerca el premio mayor que es Arabia Saudita. El gran tema es la salida nacional palestina que ya fue defendida por el pomposo “acuerdo del siglo” del primer gobierno trampista. Por eso hay furia e impotencia entre los líderes supremacistas de Israel. 
Pero los adultos en la sala parecen estar a 
cargo. Veremos. ■
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Retorno del Leviatán
A Thomas Hobbes le debemos la idea del Estado moderno concebido como un Leviatán, el bíblico monstruo marino al que alude el Libro de Job y que el filósofo inglés del siglo XVII usó para representar el poder soberano, único capaz de traer paz a la humanidad, ingobernable de cualquier otro modo. Para Hobbes, daba igual que el soberano fuera un rey, un presidente, un Parlamento o un dictador. Solo un Estado cuyo poder no estuviera sometido a restricción alguna podía garantizar una situación en la que la industria, la ciencia y las artes florecieran en paz.La evolución histórica pareció desmentir a Hobbes: surgieron Estados en los que el poder estaba limitado por ley. Democracias en las que se podía pedir responsabilidades a los gobiernos. Tras el fin de la Guerra Fría, llegó a creerse incluso que la democracia liberal se estaba convirtiendo en el sistema universal por antonomasia. Y que ello pondría fin a las guerras. Que Kant prevalecería sobre Hobbes y el derecho internacional y la cooperación, sobre la anarquía internacional. En la actualidad, advierte John Gray, filósofo británico y pensador influyente de nuestro tiempo en su último libro 
Los n uevos levia tañes(Sexto piso, 2024), “ vemos cada vez más Estados 
que se han despojado ya de muchas 
de las cortapisas de la era liberal. De 
ser una institución que se decía ex- 
tensora y garante de las libertades, el 
Estado está pasando a justificarse a 
sí mismo como simple protector de 
los seres humanos frente al peligro. 
Ahora, en vez de salvaguardia contra 
la tiranía, ofrece protección contra el 
caos”. Tal como lo describió Hobbes, el “estado de naturaleza” no es algo que haya quedado relegado a nuestro pasado más remoto, previo al surgimiento de la sociedad, sino que nos acecha constantemente bajo la amenaza de la anarquía social, una situación en la que podemos caer en cualquier lugar y momento. Y el Estado- Leviatán está ahí para recordárnoslo. La deriva actual -señala Gray- sucede tanto en regímenes autocráticos como Rusia y China, como en las democracias liberales de Occidente: “El 
resultado de este proceso ha sido el 
retorno del estado de naturaleza bajo 
formas artificiales. Al tiempo que 
prometen seguridad, los nuevos le- 
viatanes fomentan la inseguridad”.El Donald Trump reloaded que se apresta a tomar las riendas de la Casa Blanca encaja como una pieza mayor en este rompecabezas que representa el cambiante mapamundi del 2025. Un escenario en el que Hobbes se toma revancha frente a Kant. ■
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EL REVÉS Y 
EL DERECHO

J
ordi Soler (1963), el nieto e hijo de exiliados catalanes de la guerra civil española en México, nació en una selva de Veracruz y tenía 
nueve años cuando descubrió la 
música de Joan Manuel Serrat, que desde entonces fue su ídolo.Él se hizo escritor mientras el héroe de su vida iba ganando escaños en la admiración hispanoamericana por el músico del Poblé Sec, acaso el más querido de los autores musicales de lengua española (y catalana).Esa pasión por la música de Serrat no bajó de nivel a medida que el propio Soler alcanzaba su fama, sobre todo a raíz de un libro suyo, Los rojos del ultramar (Alfaguara, 2004), que lo convirtió en uno de los más sorprendentes, y buenos, autores de su generación.

Los rojos de ultramares la historia de su familia en La Portuguesa, la selva mexicana en la que los suyos hicieron su vida de exiliados. Es tan emocionante esa novela no sólo porque narra la égida de aquellos españoles transterrados sino por la prosa, 
musical, sensible, emocionante, del autor, poeta, narrador, al que se deben, por ejemplo, La cantante descalza y otros casos os
curas del rock, Bocaflofa, La mujer que te
nía los pies flojos, Usos rudimentarios de 
la selva o En el reino del toro sagrado.Todos esos libros, y la actividad musical que ha desplegado, en radios, en sus escritos, en su pasión por estar siempre ro
deado de discos y de canciones, tuvo su origen en aquel descubrimiento cuya raíz es la música de un nombre propio: Joan 
Manuel Serrat, y sobre todo de discos que llevaron amigos suyos de entonces desde Barcelona, donde nació el cantante de su vida, a La Portuguesa, donde él se hizo de Serrat para siempre.Fue, muchos años después, en 2004, cuando el propio Serrat pidió conocerlo, y fue en Barcelona, precisamente, donde coincidieron. Esta vez el deslumbrado era el cantante. Serrat leyó Los rojos de ultra
mar, se emocionó con ese libro mítico en la bibliografía de aquel joven de la selva, que ya vivía en Barcelona, y los editores del libro propiciaron el encuentro.Esa historia, que parece un cuento de hadas en épocas difíciles, me la empezó a contar hace años el muchacho de La Portugue
sa. Me la narró para una entrevista que no he logrado datar y que está entre papeles en los que guardo reliquias así.En esa entrevista de fecha misteriosa aquel joven, que ya era mayor de los cincuenta, me explicó cómo fue aquel descu
brimiento, humano, musical, de Serrat y las consecuencias que tuvo. Ahora que pasaron el tiempo y la ausencia, por decirlo con palabras que han sido música de Serrat, parece que era tiempo de que él mismo contara lo que pasó desde que hizo aquel descubrimiento a sus nueve años y lo que ha sucedido ahora mismo, cuando Se
rrat tiene 81 y él ya peina una cabellera 
blanca a los 63.

Juan Cruz Ruíz
MADRID. ESPECIAL PARA CLARÍN

Ambos viven en Barcelona, y desde que apareció Los rojos de ultramar no han dejado de verse en la ciudad que los une. De ese encuentro que nació desde el misterio de la música al abrazo de 2004, cuando apareció 
Los rojos de ultramar, ha nacido un libro que ahora parece la explicación general de aquel apasionado descubrimiento.Le pregunté a Soler, cuando me contó el descubrimiento musical de su vida, qué lo había hecho escritor. Y esto me dijo: “Me hi
zo escritor en primer lugar la cantidad de 
libros que había en casa de mis padres 
cuando yo era niño. Un día llegó a La Por
tuguesa el disco que Joan Manuel Serrat le 
dedicó al poeta Miguel Hernández. Yo era 
un niño de unos nueve años cuando escu
ché ese disco. Era el disco de moda, que ve
nía de España, y ya te imaginarás que a 
aquel pueblo donde vivíamos no llegaban 
muchos discos. Pero este lo habían encarga
do a México y lo puso mi madre. Me dejó 
helado. Me hizo entender que con las pala
bras se podían hacer cosas fantásticas, ma
ravillosas. Los poemas de Miguel Hernán
dez cantados por Joan Manuel Serrat. A par
tir de ahí participé en un concurso de cuen
tos que hacían en el colegio”.Aquel era “un colegio de pueblo” donde el que luego sería, por ejemplo, el autor de 
Los rojos de ultramar, escribió el primero de los cuentos de su vida. Era una historia “esperpéntica sobre unos exploradores que se perdían en una gruta”. Él la escribió con letra de niño y con tinta verde, como escribían, eso lo supo luego, tanto Pablo Neru- da como André Bretón.Escribiendo ese cuento, escuchando aquellas canciones que le venían de la música y de la tierra de sus ancestros, se le abrió el camino a lo que luego serían, con Serrat, la exigencia musical que hay en el fondo de su es-

E1 mexicano, nieto e hijo de 
exiliados catalanes, tenía 

nueve años cuando descubrió 
la música de quien, desde 

entonces, fue su ídolo.

critura como el primer equipaje de sus pasiones literarias, que ahora ya es la vida entera de Jordi Soler.La suya es una vida, me parece, que nunca ha tropezado con la costumbre de los escritores de creer que ellos fueron su único pasado. Por ejemplo, él jamás se olvidó, por ejem
plo, de Juan Rulfo, y por supuesto jamás dejó de ser oyente de Serrat, del propio ser humano que le puso música, por ejemplo, a los poemas de Miguel Hernández. En ese trayecto tenía que venir alguna vez el abrazo radicalmente literario del escritor al noi del Poblé Sec, como en el albor de su carrera fue conocido el gran músico.Ese abrazo es un libro bellísimo, Y uno se cree (Alfaguara), en el que Jordi Soler describe, como si lo estuviera viviendo ahora, cómo nació esta pasión más que literaria y cómo se fueron consolidando las raíces que unieron La Portuguesa y el país de sus padres y abuelos en su propia memoria y en la figura del cantante de su vida.

Y uno se cree es una de las más bellas melodías del cantante y el propio libro, aunque sea en prosa, parece imitar ese sonido. Uno se cree... Desde el principio Soler relata cómo Serrat le pidió a él que escribiera la letra

de una canción basada en las querencias que en los pájaros siempre ha tenido el cantante.Como si fuera un alumno enviándole misivas a su maestro, fue haciéndole llegar los elementos que pudieran satisfacer la expectativa del músico. A través del correo electrónico estos dos personajes se iban intercambiando versiones y versiones de lo que podía terminar siendo la canción entera.
Y uno se cree está lleno de esas versiones, hasta el último momento, cuando acaba el libro de Jordi y, se supone, se retomará la tarea de acabar con este homenaje que Serrat y él preparan para deleite de los oyentes y de los pájaros.En aquella entrevista que le hice hace años a Jordi Soler éste me dijo: “Estoy 

siempre buscando no perderla melodía. 
Para mi es muy importante porque yo soy 
un escritor de oído y estoy convencido de 
que el fondo y la forma en la literatura son 
la misma cosa. Con frecuencia empiezo 
una especie de llano, una cosa propiamen
te estética. Esa historia empieza a tener un 
fondo, pero a partir de la jamsessión que 
hago yo solo a las siete de la mañana co
mienza a montarse el fondo. Las metáforas 
salen de ahí. El empeño musical que tie
nen mis novelas me lleva a cierta clase de 
metáforas, que si no suenan bien, sino van 
con la melodía, si están por fuera déla cla
ve, no las utilizo”.Aquí, en Y uno se cree, que está hecho de llamadas al pasado y al presente, al niño que fue, al adulto que es, al apasionado oyente de Serrat, es una explicación bella e inolvidable de la materia que ha hecho escritor a Jordi Soler, el niño que descubrió a Serrat y se hizo hombre para la música de la literatura. ■
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El conflicto en Oriente Medio

Demanda. Los familiares de los rehenes tomados por la banda terroidta Hamas en el asalto del 7 de octubre de 2023, en una de las marchas para demandar por la liberación, afp

Se aprobó el acuerdo y mañana 
liberarán a los primeros rehenes en 
manos del grupo terrorista HamasEl gobierno lo avaló anoche. Un total de 33 cautivos serán entregados gradualmente a cambio de presos en las cárceles de Israel. En la lista de secuestrados figuran los bebes israelo argentinos Kfar y Ariel Bibas. Los ministros integristas votaron en contra y piden que se continúe la guerra.
TEL AVIV. AFP, AP, TNYTIMES Y CLARÍNLa primera fase del plan de alto el fuego en la guerra en la Franja de Gaza que incluye la liberación de los rehenes en manos del grupo terrorista Hamas, se encaminaba al resultado positivo esperado en estas horas. Los primeros cautivos de una lista de 33 recuperarían su libertad este domingo a cambio de cientos de presos en las cárceles israelíes.

La lista de los rehenes incluye a 
dos niños israelo-argentinos Kfar 
y Ariel Bibas, de dos y cinco años. 
La madre de los dos niños también 
figura en la lista. Diez mujeres forman parte de los 33 nombres, los demás son varones, entre ellos tres octogenarios. No se sabe el orden 

en que serán liberados.El gabinete de Seguridad Nacional, que incluye a los principales ministros y altos cargos de Defensa, aprobó el convenio y horas después hizo lo mismo al gobierno de Benjamín Netanyahu. El acuerdo se hace con el rechazo de los ministros supremacistas, que reúnen unas 13 bancas en la coalición gubernamental y rechazan toda negociación con el grupo terrorista y plantean que no se detenga la guerra. También por el interés reconocido públicamente de colonizar esas tierras palestinas. Si renuncian al gabinete, como amenazó el ministro de Seguridad Nacional, el colono ultra Itamar Ben-Gvir, caería el gobierno.Netanyahu los calmó indicándo

les en la reunión del gabinete que Israel “ha recibido garantías inequívocas de ambos presidentes estadounidenses, tanto Joe Biden como Donald Trump, de que si las negociaciones sobre la segunda fase del acuerdo fracasan y Hamas no acepta las demandas de seguridad, las EDI (FF.AA) volverán a luchar en Gaza con el apoyo de los Estados Unidos”.El mandatario sostuvo que Trump prometió garantizar todos los suministros militares, algo importante porque, si no llegamos a la fase dos del acuerdo, tendremos herramientas adicionales para volver a la guerra”. Señales complicadas para el futuro del plan.La segunda fase es la del cese per- manente de la guerra y la libera

ción del resto de los civiles y soldados en manos de Hamas. Muchos familiares temen que las presiones del ala ultraderechista de los sionistas religiosos desbarate este acuerdo histórico.
El célebre líder 

palestino Marwan
Baghouti estaría entre 
los presos que liberará 

en canje Israel

Según el anexo del borrador de alto el fuego, este domingo y progresivamente cada semana, los 
rehenes israelíes serán liberados 
hasta un total de 33 en la primera 
fase -dando prioridad a los meno

res de 19 años, los mayores de 50 
y las mujeres- a cambio de más de 
1.700 presos palestinos. Serían 
cerca de un centenar los que aun 
permanecen en Gaza, secuestra
dos en el ataque del 7 de octubre 
de 2023 en el sur de Israel.Además, Israel liberará a 1.000 gazatíes detenidos después de ese ataque aunque no participaron en el asalto. Cada uno de los hombres de más de 50 años liberados en la primera fase serán intercambiados por tres presos con condenas de por vida y 27 con otras condenas.Según lo acordado, el alto el fuego entra en vigor el domingo a las 12:15 del mediodía local, y según el medio israelí Walla, el intercambio comenzará una horas después.Mientras faltan menos de 48 ho-
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MENSAJE DE ABU MAZEN

La Autoridad Palestina 
reclama asumir el poder 
en la Franja de Gaza

El presidente de la Autoridad Pa
lestina, Abu Mazen, afirmó desde 
la capital de los territorios pales
tinos ocupados en Ramallah, que 
una vez aplicado el acuerdo, "la 
Autoridad Palestina asumirá la 
plena responsabilidad en la Fran
ja de Gaza. El Gobierno palestino 
ha completado todos los prepa
rativos y los equipos de seguri
dad están plenamente prepara
dos para llevar a cabo cualquier 
tarea". El gobierno de Benjamín 
Netanyahu se ha opuesto a esa 
posibilidad, en medio de presio
nes en su gabinete por ministros 
que planifican la colonización de 
la Franja. Estados Unidos y la 
Unión Europea, además de acto
res árabes clave como Arabia 
Saudita, avalan al gobierno pa
lestino, histórico enemigo de Ha- 
mas, que tras la guerra debería 
constituirse en la autoridad de la 
Franja y avanzar la constitución 
de un Estado palestino que cierre 
la crisis de Oriente Medio.

Ramallah. Ap, Afp, Efe

ras para que esto ocurra, en Gaza continúan los ataques israelíes y desde el anuncio de Qatar de la tregua el pasado miércoles, al menos 113 palestinos han muerto, 87 de e- llos en la bombardeada norteña ciudad capital de Gaza, y más de 260 han sido heridos, según cifras del régimen gazatí.El ministerio de Justicia israelí ha publicado una lista parcial de 95 prisioneros palestinos que serán liberados en la primera fase del acuerdo. La lista incluye arrestos desde 2020, incluidos 66 solo en el último año. Cinco son sospechosos de intento de asesinato, tres de asesinato y siete de agresión. Diez ya han sido condenados, 31 están detenidos sin juicio y 51 están en espera de juicio. Los nombres incluyen a Khalida Jarrar, una legisladora palestina, y un menor que acusado de un ataque en Jerusalén en 2023.Uno de los palestinos que lograría su libertad, es Marwan Barghouti, un líder de Al Fatha, el partido que gobierna Ramallah, enfrentado con Hamas, y considerado el “Mándela palestino”, un dirigente con enorme popularidad y muy respetado por ese pueblo y el mundo árabe en general. Israel se habría negado en principio a dejarlo en libertad, pero informaciones de último momento indican que estaría en la lista de quienes dejan la cárcel. Se lo considera un dirigente con posibilidades de ordenar el Ejecutivo palestino y conducirlo, de ahí su importancia. ■

Tensiones. El primer ministro Netanyhu y un complejo acuerdo, apLos analistas en Israel son escépticos Crecen las dudas sobre la posibilidad real de implementar el pacto
TELAVIV. ESPECIALDiplomáticos extranjeros han expresado su preocupación por la 
posibilidad de que el acuerdo en
tre Israel y Hamas se derrumbe 
antes de garantizar un cese total 
y permanente del conflicto, es decir después de la primera de las tres fases consideradas.

“En las condiciones actuales, 
no habrá una segunda fase del 
acuerdo", dijo un mediador extranjero a las partes en Israel, citado por el diario israelí Haaretz. 
“Hamas no aceptará voluntaria
mente un acuerdo que conduz
ca a su destrucción”, por la exigencia de que la guerra continúe luego de la entrega de los rehenes. 
“Las tácticas de Benjamín Ne
tanyahu son erróneas y no trae
rán a casa a los últimos rehenes 
ni pondrán fín a la guerra”, dijo el diplomático.Los altos funcionarios israelíes y extranjeros tienen dificultades para evaluar si Israel y Hamas lograrán hacer realidad el objetivo establecido al principio de su memorando de entendimiento: “Res
taurar una calma sostenible”.El presidente saliente de Estados Unidos, Joe Biden, dijo dos veces el miércoles que el acuerdo daría como resultado un alto el fuego permanente en Gaza. “Bue
na suerte con eso”, dijo sarcásticamente un alto funcionario israelí sobre la capacidad de alcanzar nuevos entendimientos con el grupo extremista palestino.Para muchos de los involucrados en las negociaciones, la entrevista que Netanyahu dio al Canal 14 de Israel hace 6 meses sugiere lo que puede estar pensando aho

ra. “Estoy dispuesto a llegara un 
acuerdo parcial, eso no es ningún 
secreto, que traerá de vuelta a casa a 
parte de nuestra gente”, dijo entonces en una declaración que desató duras críticas. “Pero estamos com
prometidos a continuar la guerra 
después de una tregua para com
pletar el objetivo de eliminar a Ha- 
más. No renunciaré a eso”.Un funcionario estadounidense dijo que solo una presión externa significativa sobre Netanyahu y Ha- mas permitirá a Estados Unidos, Qatar y Egipto forzar el fin de la campaña en Gaza. El progreso depende, en gran medida, del presidente electo Donald Trump, dijo el funcionario, y agregó que, a diferencia de Biden, Trump y su emisario en la región, Steve Witkoff, han demostrado que pueden presionar al premier israelí de manera efectiva para que las cosas avancen.Se espera que el primer ministro qatarí, Mohammed Al Thani, el funcionario de mayor rango que anunció a los medios que las negociaciones sobre el acuerdo habían sido exitosas, intente salvar las brechas. Las dos partes lo consideran el “mediador principal” y él mismo ha liderado el diálogo para salvar las negociaciones estancadas.

Netanyahu está presionado por 
las amenazas de dimisión de los 
ministros nacionalistas del gabi
nete, Itamar Ben Gvir de Seguridad Nacional, Bezalel Smotrich de Hacienda y el también ultra Amichai Chikli, de Asuntos de la Diáspora. La coalición que lo sostiene no sobrevivirá si se implementa todo el acuerdo. Un dato clave: Ben Gvir, que el jueves renunció, la ha detenido posiblemente por garantías de que la guerra continuaría. ■

Una difícil arquitectura en tres fasesLas claves del plan negociado, las etapas y las dificultades
• El acuerdo consta de tres fases: una tregua, el fin de la guerra y la reconstrucción de Gaza. La segunda y la tercera no comenzarán a negociarse hasta que se haya avanzado en la primera. La segunda es central, porque debe clausurar las hostilidades.• El premier Benjamín Netanyahu ha dejado claro que si Hamas no accede a poner fin a la guerra de forma acorde a los objetivos israelíes, el conflicto no se apagará. Es una declaración que abre todo tipo de alternativas. Para los analistas, es el argumento para seducir a los ministros integristas a permanecer en el gabinete con la promesa de que no cesará el conflicto tras las liberaciones.• Eso explicaría la demora del ministro de Seguridad Nacional, el ultranacionalsita Itamar Ben- Gvir en dimitir según su amenaza del jueves en caso de que se aprobara el acuerdo.• Las señales del momento indicarían que la primera fase podría cumplirse, no las siguientes. De modo que se satisfaría el deseo del líder republicano Donald Trump de asumir el lunes en Washington con rehenes liberados, pero el acuerdo colapsaría poco después.• Otro de los asuntos que no han sido aclarados es si Israel aceptará retirarse de la zona de amortiguación entre su territorio y la Franja en una fecha concreta, o si su presencia allí será indefinida.• Según el acuerdo, las tropas is

Debates. El gabinete de Israel discutiendo la tregua con Hamas. ap

raelíes deberán retirarse en la primera fase de las zonas densamente pobladas de Gaza y desplazarse hacia el este, a la frontera entre Israel y la Franja.• Israel también debe permitir que los desplazados que ahora se encuentran en el sur de Gaza comiencen a regresar al norte. Un paso que anula la ambición de los ultrana- cionalistas para colonizar esa parte de la Franja.• Casi todos los 2,3 millones de habitantes de Gaza han tenido que abandonar sus hogares debido a las órdenes de evacuación y los bombardeos israelíes, además de los desplazamientos por los combates sobre el terreno.
El segundo capítulo es 

crucial porque dispone 
la clausura de las 

hostilidades

• Los soldados israelíes deberán retirarse del corredor Netzarim, que Israel ha establecido durante la ocupación de Gaza y que divide el territorio en dos, una zona norte y una sur.• Las tropas israelíes se replegarán a un perímetro de no más de 700 metros dentro de la frontera de Gaza con Israel. Israel se retirarán del corredor Filadelfia, que separa la Franja con Egipto y que tiene un gran valor estratégico. Las tropas se desmovilizarán de forma gradual durante la primera fase del alto el fuego y la retirada deberá haberse completado para el día 50.
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El conflicto en Oriente MedioLa tregua removió el dolor de la gente por 15 meses de padecimientos y se preparan para un regreso, sin saber si encontrarán en pie sus hogares.
La conmovedora ilusión de los 
gazatíes para volver a sus casas
DEIR AL BALAR, GAZA Y EL CAI RO.
THE NEYYORK TIMESYa casi ha terminado, el final está tan cerca que prácticamente pueden sentir las llaves que han guardado todos estos meses deslizándose en las cerraduras de sus antiguas casas, los pomos de las puertas girando en sus manos, las camas en las que se hundirán para su primera noche de descanso tranquilo en más de 15 meses: sus propias camas. Sólo faltan un par de días.Dos noches antes de que se anunciara la primera etapa de un alto el fuego en Gaza, Layan al- Mohtaseb, de 15 años, soñaba con estar de nuevo en su dormitorio en la ciudad de Gaza, limpiándolo como solía hacerlo antes de que su familia huyera durante la guerra.

“Esta vez, se siente como si real
mente estuviéramos volviendo a casa” dijo.Eso puede ser cierto sólo para aquellos cuyas casas siguen en pie después de meses de destrucción. Y siempre existe la posibilidad de que la lucha se reanude después de la tregua inicial de seis semanas si fracasan las conversaciones sobre una tregua permanente. Pero en toda Gaza, la gente soñaba despierta con los primeros momentos de paz, las personas a las que abrazarían tan pronto como se estableciera la tregua, las tumbas que visitarían. Ya sabían que derramarían lágrimas, lágrimas que no sabían si atribuir a la alegría o al dolor.Si la noche del miércoles fue para celebrar la noticia de que se había alcanzado un acuerdo de alto el fuego, los días siguientes fueron para hacer preparativos. Mientras

Sueños y esperanzas. Unos niños bailan junto a las carpas en Deir al-Balah, esperando regresar a casa, ap
el gabinete de seguridad israelí se reunía para votar el acuerdo de alto el fuego y liberación de rehenes este viernes, los palestinos pedían camiones que pudieran alquilar para trasladar sus cosas de vuelta al norte de Gaza, o furgonetas, o incluso carros tirados por burros; empacaban sus tiendas de campaña, preguntándose dónde vivirían si sus casas ya no estuvieran allí.Fedaa al-Rayyes, de 40 años, ya estaba comprando ingredientes para hacer pequeños dulces festivos para dar la bienvenida al fin de la guerra. Pero lo primero que planea

ba hacer cuando las bombas y los drones enmudecieran era buscar a los familiares que no había visto en meses, averiguar quién seguía vivo y llorar por aquellos que no vivieron para ver este día.
“Es imposible describir esta mez

cla de alivio y dolor”, dijo. “Estoy fe
liz de haber sobrevivido y agrade
cida por la gente amable que nos 
ayudó. Sin embargo, estoy profun
damente triste, triste por los fami
liares y amigos que perdimos y por 
el barrio al que regresaremos sin e- 
llos”.También había cuestiones prác

ticas en las que pensar. Ella les recordaba a sus hijos que “se mantu
vieran alejados de todo lo que to
davía pudiera ser peligroso o explo
sivo”, dijo, de todas las municiones sin explotar que estaban esparcidas por Gaza y que podrían seguir aumentando el número de víctimas de la guerra, una explosión accidental a la vez, durante los próximos meses o años.La mayor parte de la población de Gaza, de más de dos millones de personas, tuvo que apiñarse en tiendas de campaña, escuelas y apartamentos de otras personas 

durante gran parte de la guerra, impulsada por los ataques aéreos de Israel y las órdenes de evacuación de sus casas o de los refugios anteriores en los que habían intentado refugiarse. Ahora no podían pensar en otra cosa que en volver a casa. Incluso si esas casas estaban dañadas. Incluso si ahora no eran más que escombros y cenizas.Manal Silmi, de 34 años, psicólo- ga de un grupo de ayuda internacional, tenía previsto ir primero a abrazar a su madre y a sus hermanos y “llorar, dejando salir todo el 
dolor que hemos llevado durante 
estos 15 meses”, dijo.Después podría empezar el viaje de vuelta a casa. Según el acuerdo, las personas desplazadas del norte de Gaza al sur podrán regresar el séptimo día después de que entre en vigor el alto el fuego el domingo. Su familia ya estaba buscando una furgoneta grande para llevar todas sus tiendas de campaña y ropa de cama de vuelta al norte. Sus amigos y los pocos parientes que le quedaban en la ciudad de Gaza ya habían llamado, haciendo planes para reunirse con ellos en el punto de cruce que divide el norte y el sur de Gaza. “Nos abrazare
mos, lloraremos y daremos gracias 
a Dios una y otra vez por sobrevi
virá esta guerra”, dijo.Al-Hassan al-Harazeen, de 23

“Abrazar y llorar 
dejando salir todoel 

dolor que hemos 
llevado estos 15 meses”

años, un estudiante universitario de último año de informática, sabía que la casa de su familia en el este de la ciudad de Gaza estaba en ruinas, dijo. Pero de todos modos se dirigiría directamente allí tan pronto como comenzara el alto el fuego.Se imaginaba pintando con aerosol el nombre de su familia en cualquier ladrillo que todavía estuviera en una sola pieza, imaginándose sentado sobre los escombros por un rato, dijo, “para abrazar esas piedras y ladrillos rotos como si fueran parte de mf’.B

La ONU anuncia que rebrirá en 
Gaza escuelas y centros de salud
NACIONES UNIDAS. EFELas escuelas operadas por la Agencia de la ONU para los refugiados palestinos (UNRWA), así como sus centros de salud y hospitales, abrirán con normalidad el próximo 1 de febrero, cuando entren en vigor 

las estrictas limitaciones que el parlamento israelí ha impuesto a la agencia, dijo este viernes el comisionado general de esa organización, Philippe Lazzarini.En una rueda de prensa tras finalizar su intervención en el Consejo de Seguridad, Lazzarini recor

dó que las leyes israelíes prohíben el contacto entre funcionarios israelíes y agentes de UNRWA en Gaza, pero eso no afecta a las escuelas y centros de salud; sin embargo, reconoció que sus actividades se verán muy comprometidas en Jerusalén Este, pues en ese territo

rio el parlamento ha prohibido toda actividad de la agencia.Israel, embarcado en una campaña contra la existencia misma de la UNRWA, ha prohibido a Lazzarini entrar en Gaza, y luego le impidió la entrada en Cisjordania y Jerusalén, al tiempo que el gobierno lanzaba una campaña propagandística “y una intensa campaña de lobby” contra la agencia con carteles y hasta anuncios en Google, recordó el funcionario.“Los ataques contra la UNRWA - subrayó el funcionario suizo- no 

son solo contra la agencia, sino contra todo el sistema multilateral, y si los permitimos, servirán como precedentes para otras situaciones conflictivas en el mundo”.Rebatió la propuesta israelí de que la UNRWA sea sustituida por otras agencias de la ONU que también operan en los territorios palestinos, pues dijo que ninguna tiene la capacidad humana ni logística de la UNRWA ni podría absorber a los 15.000 maestros que garantizan la enseñanza primaria en Gaza para 650.000 estudiantes. ■
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La economía mundial crecerá 
un moderado 3,3% en 2025El pronóstico del FMI señala que es el ritmo más bajo en un cuarto de siglo. Destaca EEUU, con un alza de 2,7% este años y 2,1% el próximo. China, 4.6%
WASHINGTON. EFE, AP, AFPLa economía mundial seguirá creciendo un 3,3 por ciento en 2025 y 2026, el ritmo más bajo en un cuarto de siglo y con una divergencia mayor entre Estados Unidos, la Unión Europea y China, según datos macroeconómicos actualizados este viernes por el Fondo Monetario Internacional (FMI) en su esperado informe de Perspectivas Económicas Mundiales.El informe de previsiones apenas cambia lo que se había calculado previamente en octubre sobre las perspectiva del desempeño de las economías globales y el resultado del Producto Interior Bruto mundial: sube una décima para este año y se mantienen sin cambios para 2026.Según las proyecciones del Fondo, el producto bruto de Estados Unidos crecerá este año un 2,7 por ciento y en 2026 lo harán a un nivel un poco menor, 2,1 por ciento. Esos datos suponen una actualización al alza con respecto a octubre de 0,5 puntos porcentuales y una décima, respectivamente.Esa revisión contrasta con el rengueante crecimiento de las economías de la zona Euro, que el Fondo Monetario ha rebajado en dos décimas para este año hasta un 1 por ciento y que sitúa en el 1,4 por ciento en 2026, una décima menos que el dato presentado en octubre.Para China, la segunda economía mundial, el informe pronostica un crecimiento del 4,6 por ciento en

2025 y del 4,5 por ciento el año próximo, lo que supone una actualización al alza de una décima este año y de cuatro décimas el próximo. China registras uno de sus crecimientos más bajos en décadas debido al débil consumo y la prologada crisis en el sector inmobiliario. Sin embargo, ese desempeño se produce con un récord de exportaciones en 2024, año en el cual por primera vez alcanzó un superávit comercial de un billón de dólares. Sus exportaciones en el periodo alcanzaron los 3,5 billones de 

Producción. La economía de Estados Unidos muestra una energía por encima de sus rivales globales, reuter

dólares, dominando la fabricación mundial como ningún país desde 1945.“La foto general muestra caminos divergentes a lo largo de las economías y un perfil de crecimiento precario”, señala el Fondo Monetario en su informe sobre los principales jugadores.“El pronóstico de 2025 se mantiene por lo general sin cambios con respecto al Informe de Perspectivas Económicas Mundiales de octubre de 2024, primeramente por una revisión al alza de Estados Uni

dos que ha compensado las revisiones a la baja de otras grandes economías”, añade con un desempeño notable de baja de inflación, desempleo y crecimiento en la ges-
DETALLE

4,2%
Es el nivel al que bajará la infla
ción global este año. El Fondo 
aclaró que espera un alza en 
EE.UU. con (agestión deTrump 

tión demócrata.La inflación general a nivel global se rebajará a un 4,2% este año y seguirá moderándose en 2026 hasta el 3,5 %, “convergiendo a los objetivos antes en las economías avanzadas que en los mercados emergentes y en desarrollo”.“La gran historia es la de una divergencia entre EE.UU. y el resto del mundo. Esto es parcialmente cíclico. Tenemos más fuerte demanda en Estados Unidos con menor demanda en otras partes del mundo. Pero parte es también estructural, especialmente si se compara a EE.UU. frente a la zona euro”, explicó Pierre-Olivier Gourinchas, economista jefe del FMI.El FMI también destacó que 2025 marca la salida del shock de la pandemia de covid-19, con la actividad económica estabilizándose tras las fuerte caída y posterior recuperación de ese período, aunque con un crecimiento por debajo de la media del período 2000-2019.Gourinchas dijo que las perspectivas sobre EE.UU. tienen cierto grado de incertidumbre porque el presidente electo Donald Trump todavía no se ha instalado en el cargo (algo que ocurrirá el lunes), pero 
que los planes de la nueva Admi
nistración “probablemente empu
jarán la inflación en el corto plazo 
por encima de nuestra base”.Eso tiene otra consecuencia que puede afectar a las economías emergentes. “La Reserva Federal podría no rebajar los tipos de interés tan rápido como se anticipó e incluso pueden llegar restringir la política monetaria, mientras otras regiones no lo hacen. Por lo tanto, una fortaleza del dólar puede incrementar las presiones inflacionarias en otras partes del mundo”.Esto puede tener un impacto, por ejemplo, en México, que en este informe actualizado recibió una mejora de una décima para el crecimiento de 2025, hasta el 1,4 %, mientras que el FMI espera que el país norteamericano siga creciendo alrededor de un 2 % en 2026. ■

Brasil se ralentiza y la región se 
expandiría un 2,5% este año
WASHINGTON YSAN PABLO. EFE, AFP, 
APEl Fondo Monetario Internacional (FMI) mantuvo estable en el 2,5 por ciento su pronóstico de crecimiento de la economía de América Latina para el año 2025, en su informe trimestral de Perspectivas Económicas Mundiales, publicado este viernes.Entre los mayores países de la región, el FMI mantiene el pronóstico de crecimiento del 2,2 por ciento para Brasil, eleva una décima el de México (1,4 por ciento) y espera un 

fuerte repunte de la economía argentina (5,0 por ciento) después de la recesión de 2024. (Más información en página ocho).La ralentización de la economía de Brasil se producirá después de haber registrado un crecimiento robusto del 3,7 % en 2024, según los nuevos cálculos del Fondo Monetario, que revisan siete décimas al alza la previsión divulgada el pasado octubre.Este fuerte crecimiento del año pasado del gigante suramericano, apoyado en el consumo interno, tuvo repercusión en la inflación, que 

cerró 2024 en el 4,83 %, ligeramente por encima del techo de la meta fijada por el Banco Central.La directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, en declaraciones a periodistas, afirmó que la inflación está moderándose más rápido en las economías avanzadas que en las emergentes, y señaló que Brasil “enfrentó una inflación algo más elevada”.Fuentes del FMI reconocieron que la principal preocupación del Fondo en relación a la economía latinoamericana es precisamente la presión inflacionaria en Brasil, algo 

que llevó al Banco Central a elevar los tipos de interés hasta el 12,25 por ciento para tratar de contener los precios.El informe del FMI elevó una décima las previsiones de crecimiento de la economía de México para 2025, hasta el 1,4 %, y mantuvo sin cambios el 2 % para 2026.En noviembre, el organismo renovó el acceso de México a la Línea de Crédito Flexible (LCF) de unos 35.000 millones de dólares dada la solidez de sus políticas macroeco- nómicas y de sus marcos institucionales de políticas públicas.No obstante, indicó que en México “la actividad económica se está moderando, con una desaceleración del consumo privado y la inversión, y una disminución del crecimiento del empleo”.“Se espera que el crecimiento se 

modere aún más en 2025, en reflejo del retiro del estímulo fiscal y de una desaceleración de la economía de Estados Unidos”, agregó el FMI.En relación a Argentina, el informe prevé un panorama desafiante en el corto plazo, pero con señales de recuperación más adelante.Según las nuevas proyecciones, se estima que el Producto Interno Bruto (PIB) real de Argentina caerá un 2,8 % en 2024, reflejando la persistente contracción de la actividad económica en medio de un contexto macroeconómico complejo.Sin embargo, a partir de 2025, el FMI prevé un repunte significativo, con un crecimiento del 5,0 % que se mantendría también en 2026, lo que supone una revisión al alza de tres décimas para el año que viene. ■
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La asunción de Trump

Preparativos. El presidente electo Donald Trump elude la tradición, y decice invitar a toda la vereda mundial de líderes sobranistas de Europa, rtr

incluso boicoteados por los demás partidos políticos, como los neona- zis alemanes de AfD, con los que nadie pacta en su país y que llevan años bajo vigilancia oficial de los servicios secretos porque estos consideran que son una amenaza para el sistema democrático. La Corte Constitucional alemana aceptó la legalidad de esa vigilancia cuando AfD recurrió a ella.Pero más allá de la sorpresa e incluso de la mofa, en Bruselas hay quien se pregunta, como un diplomático escandinavo consultado por Clarín, si Trump y Musk quieren usar a la ultraderecha europea, sus amigos de la “nueva internacional reaccionaria”, para romper la Unión Europea desde dentro.Además de Meloni y Orban, fue invitado el ex primer ministro po-
El republicano no 

invitó a Pedro Sánchez, 
a Macron ni al 

británico Starmer.

Trump rompe las tradiciones y 
se rodea de la extrema derecha 
europea en el acto de asunciónEl magnate invitó a Giorcia Meloni y el húngaro Viktor Orban. Y a líderes de partidos de oposición como el filonazi AfD de Alemania, o Vox de España.
BRUSELAS. ESPECIAL
Idafe MartinNi tradiciones políticas ni las mínimas consideraciones diplomáticas. Donald Trump no respeta nada. El magnate estadounidense tomará posesión este lunes como presidente por segunda vez después de su primer mandato entre 2017 y 2020. Tradicionalmente a esas tomas de posesión no acuden dirigentes extranjeros y la representación de otros países se reserva a sus embajadores en Washington. Pero el magnate rompe esas tradiciones y desde Europa se mira la lista de invitados como una clara señal de sus intenciones.La noticia de los invitados provocó revuelo y preocupación en Bruselas. Trump convocó para el lunes en Washington a la primera fila de la ultraderecha europea. Los invitados irán orgullosos para ser tratados con unos honores que en su mayoría nunca recibieron.La lista incluye a todos los amigos de Elon Musk contrarios a la Unión Europea y partidarios del go

bierno ruso. Musk, el multimillonario de origen surafricano propietario de gigantes como X, Starlink o Tesla, el hombre más rico del planeta, que se ha convertido en mentor y financiero de Donald Trump.En Bruselas algunos altos fun-
INVESTIGADO POR LA INTENTONA GOLPISTA

La Corte Suprema de Brasil prohíbe a Bolsonaro ir a lajura del magnate

La corte suprema de Brasil reite
ró este viernes su decisión de no 
autorizar la salida del país de Jair 
Bolsonaro para asistir a la investi
dura de Donald Trump en Wa
shington, al responder a un recur
so de la defensa del ex presidente 
de ultraderecha.

Bolsonaro (2019-2022) es objeto 
de una investigación penal por su 
presunta participación en un plan 
de "golpe de Estado" con miras a 
impedir que Luiz Inácio Lula da 
Silva asumiera la presidencia de 
Brasil en enero de 2023.

Por ese caso, tiene confiscado 
su pasaporte y prohibido salir de 

cionarios creen que Musk, si Trump aguanta la presión del Partido Republicano, tendrá tanto poder que será más práctico tratar con él que con el presidente. En Bruselas algunos diplomáticos ven la toma de posesión como una far-

Brasil desde febrero pasado.
La solicitud de obtener dtempo- 

ralmente su documento para via
jar a la toma de posesión de 
Trump fue denegada el jueves por 
"posibilidad de intento de fuga".

Eljuez del Supremo Tribunal Fe
deral Alexandre de Moraes optó 
por mantener el viernes la negati
va, luego de que los abogados del 
ex mandatario presentaran un re
curso de apelación, según el do
cumento judicial de la decisión.

El magistrado dijo el jueves que 
Bolsonaro ha defendido pública
mente "la fuga del país y asilo en 
el exterior" de condenados por 

sa más dedicada al lucimiento de Musk que de Trump.Los únicos jefes de gobierno invitados son la italiana Giorgia Meloni y el húngaro Viktor Orban, los dos de partidos de extrema derecha.El resto son opositores, algunos

los eventos del 8 de enero de 
2023, cuando cientos de bolsona- 
ristas asaltaron las sedes de los 
poderes públicos en Brasilia.

Ferviente admirador de Trump, 
el ex presidente brasileño había 
dicho que estaba entusiasmado 
"como un niño" con la invitación 
del magnate, y calificó la respues
ta de Moraes como "una grave de
cepción", en un mensaje publica
do el jueves en X.

Según él, busca "neutralizarlo" 
como adversario político en los 
tribunales. El ultraderechistade 
69 años enfrenta varias investiga
ciones penales. 

laco Mateusz Morawiecki, del ul- traderechista PiS, que gobernó durante dos lustros hasta 2023. No está invitado el primer ministro, el conservador Donald Tusk.Por el Reino Unido no irá el primer ministro Keir Starmer, sino el líder ultra, además de uno de los principales impulsores del Brexit, Nigel Farage.En Bélgica fue invitado el líder del partido neonazi Vlaams Belang, Tom Van Grieken, un partido con el que nadie pacta y que celebra la ocupación nazi de Bélgica durante la Segunda Guerra.En Alemania Trump invitó a Ali- ce Weidel, la líder de los neonazis de AfD. Weidel es un caso paradójico, como muchos ultraderechistas. Su partido es abiertamente xenófobo y homófobo. Está en contra de la llegada de cualquier inmigrante y de los matrimonios entre personas del mismo sexo.Pero Weidel parece no verse concernida: su pareja, mujer, es una inmigrante de Sri Lanka.El caso francés es paradigmático. A pesar de que el presidente Emmanuel Macron invitó a Trump a la inauguración de la renovada catedral de Notre Dame de París, el estadounidense no devuelve el gesto y, en su lugar, invita al líder ultra Eric Zemmour, a la derecha de Marine Le Pen, la líder de extrema derecha que fue rival de Macron en las últimas presidenciales.En España tampoco está invitado el presidente Pedro Sánchez. Ni siquiera el líder de la oposición conservadora, Alberto Núñez-Fei- jóo. En cambio, irá Santiago Abas- cal, del partido filo franquista VOX. La lista de invitados europeos muestra que Trump deja de lado a la mayor parte de gobernantes e invita sólo a sus amigos ultras. ■
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Biden reiteró su preocupación 
por una “frágil democracia”Sostuvo que es preciso mantenerse firmes contra una “oligarquía” que llega con Trump y señaló el riesgo de una Corte intimidada y un Congreso débil.
WASHINGTON. AFP, EFE Y CLARÍNEl presidente saliente estadounidense, Joe Biden, advirtió nuevamente en una entrevista el jueves por la noche contra lo que considera una peligrosa erosión de las bases que protegen una democracia cada vez más “frágil” en Estados Unidos. Un defecto que ha señalado con insistencia desde la victoria del republicano Donald Trump.Un día después de que urgiera a los estadounidenses a mantenerse firmes contra una “oligarquía” en ciernes bajo el mandato del nuevo gobernante, Biden subrayóla amenaza específica de una Corte Suprema intimidada y de un Congreso incapaz de mantener bajo control una presidencia autocráti- ca.En una entrevista grabada con MSNBC, la última antes de dejar el cargo el lunes, también reveló detalles de sus conversaciones con el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, y habló de la situación de Ucrania.“Estoy realmente preocupado de cuán frágil está la democracia”, dijo Biden. “De verdad pienso que estamos en un punto de inflexión en la historia en el que, sin relación a ningún líder en particular, las cosas van a dar un cambio radical”, opinó.“Supongo que lo que me preocupa es que lo que mantiene el rumbo son los guardarraíles, que haya una Corte Suprema que sea independiente”, explicó Biden, y un

Despedida. El mandatario de los Estados Unidos durante uno de los últimos mensajes de su presidencia, rtr
Congreso donde “donde digas lo que piensas pero rindas cuentas con estándares mínimos”.Agregó que el presidente puede ser el “mandamás” pero no puede “dictar todo”.Sobre Netanyahu, Biden dijo que aún lo considera un “amigo” a pesar de que “recientemente no estuvimos totalmente de acuerdo”. El líder demócrata criticó en el pasa

do al mandatario israelí por el carácter ultraderechista de su gobierno, la oposición a la salida de la crisis con la creación de un Estado palestino y la ausencia de asistencia sanitaria, alimentaria y de energía para los civiles que son víctimas de la guerra en Gaza.Netanyahu, “debe encontrar una manera de abordar las preocupaciones legítimas” de los palestinos 

sobre la sostenibilidad a largo plazo de Israel. “Que el Estado judío sea capaz de sostenerse a largo plazo sin satisfacer la cuestión palestina no va a suceder”, dijoAcerca del conflicto por la invasión rusa en Ucrania,Biden dijo que han habido más de 670.000 heridos o muertos del lado ruso desde el inicio de la invasión.“También están perdiendo a lo 

grande”, afirmó. “No significa que vayan a perderlo todo, pero significa que no van a poder tener el tipo de victoria que (el líder ruso Vladi- mir Putin) pensaba”.En su discurso de despedida en la Oficina Oval del miércoles, Biden había advertido que “se está formando una oligarquía en Estados Unidos”, concretamente un “complejo industrial tecnológico” en el que los multimillonarios de Silicon Valley tienen una enorme influencia en todos los aspectos de la sociedad.“Mire, si se decide que los multimillonarios, los súper, los súper ricos, las personas más ricas del mundo van a comenzar a controlar todo, desde los medios de comunicación hasta la economía, ¿contra quién puedo luchar para defenderme?”, dijo aludiendo a la vulnerabilidad de los ciudadanos del llano. “Creo que todo el mundo merece una oportunidad, no una garantía, sólo una oportunidad. Si no puedes obtener una educación, si no puedes obtener atención médica adecuada, si no puedes conseguir un trabajo donde puedas trabajar, ¿cómo puedes lograr eso en la sociedad actual? ¿Puedes llegar a fin de mes?”Luego reitero que “estoy realmente preocupado, como me han oído decir esto 100 veces, creo que estamos en un punto de inflexión
“Miren si se decide que 

los super ricos van a 
controlarlo todo”

en la historia donde no hay conexión con un líder en particular.”En una de sus últimas decisiones, el líder demócrata anunció este viernes que conmutará las sentencias de cárcel“desproporciona- das” impuestas a cerca de 2.500 presos que cumplen condenas por “delitos no violentos relacionados con drogas”, y lo calificó de “un paso importante para corregir errores históricos”. ■
El magnate dialogó con el líder 
chino que no irá a la ceremonia
WASHINGTON Y BEIJING. AP, AFPDonald Trump y el presidente chino, Xi Jinping, hablaron por teléfono este viernes, días antes de que el próximo mandatario de Estados Unidos regrese a la CasaBlanca, y prometieron adoptar un enfoque positivo para mejorar las relaciones bilaterales.Xi, que desistió de participar en la asunción a la que lo había invitado el magnate, dijo esperar un

“buen comienzo” del vínculo con Trump, quien a su vez aseguró tener la expectativa de “resolver muchos problemas juntos, comenzando de inmediato”.En la campaña electoral, Trump amenazó a China y otros socios comerciales de EE.UU. con fuertes aranceles, pero también dijo que estaba abierto a las conversaciones con Xi, un líder al que admira abier- tamente. Trump amenazó con aranceles del 10% sobre los actua

les que datan de su primer mandato y que su sucesor Joe Biden, mantuvo y acentuó.“El presidente Xi y yo haremos todo lo posible para que el mundo sea más pacífico y seguro”, comentó el mandatario electo. Esta semana, Beijing criticó a Marco Rubio, el candidato de Trump a ocupar la cancillería, por haber dicho que China es el “adversario casi más peligroso” al que Washington se haya enfrentado jamás. ■ Cercanía. Trump durante una reunión con el líder chino Xi Jinping. afp
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La Corte avala la prohibición 
de TikTok en los EE.UU.Es por sospechas de que la aplicación china sería usada en espionaje. Trump la defiende y tendrá la decisión final, lo que postergaría o anularía su cierre.
WASHINGTON. AFP, AP Y CLARINLa Corte Suprema de EE.UU. dejó fuera de juego a la famosa aplicación TikTok, con enormes seguidores en el país, al avalar una ley que contempla la prohibición a partir del domingo de la red social. En EE.UU. cuenta con 170 millones de usuarios. Solo se salvaría si sus propietasrios chinos la venden antes. Los críticos de la medida la describen como un excenso del proteccionismo comercial que se agudizó con el gobierno de Joe Biden.El presidente electo Donald Trump, que impulsó medidas na- cionalsitsas en su primer manda- tato, sin embaro se puso ahora del lado de la aplicación. El magante si- jo que dijo a la CNN que la decisión sobre el futuro de TikTok dependerá de él, pero no proporcionó detalles sobre qué medidas tomará.“Al final, depende de mí, así que verán lo que hago”, dijo en una entrevista. “El Congreso me ha confiado la decisión, así que la tomaré”, añadió. “La decisión de la Corte era esperada y todos deben respetarla. Mi decisión sobre TikTok se tomará en un futuro no muy lejano, pero necesito tener tiempo para revisar la situación. Estén atentos!”, escribió luego en su red social tras el fallo del tribunal.En lo que constituye una importante derrota para TikTok, el alto tribunal estableció que la ley no atenta contra el derecho a la libertad de expresión y que el gobierno estadounidense ha demostrado

Burlas. Los usuarios de TikToky un funeral para la aplicación que según EE.UJ. sirve paa espionaje, reuters
que son legítimas sus preocupaciones sobre la propiedad china de la plataforma.Funcionarios del saliente gobierno de Biden, aseguraron este viernes que dejarán la aplicación de la ley en manos de Trump. El republicano discutió sobre este tema con el presidente chino, Xi Jinping, en una conversación telefónica este viernes.

El ministerio de Justicia, que se encargaría de hacer cumplir la ley, expresó en un comunicado que su aplicación “será un proceso que se desarrollará a lo largo del tiempo”, en una aparente señal de apoyo a un aplazamiento.A pesar del revés judicial, el director ejecutivo de TikTok, Shou Chew, agradeció a Trump su “compromiso para trabajar” en conjunto 

y “encontrar una solución”. La red social ha emprendido un intenso lobby para frustrar la norma, incluida la anunciada asistencia de Chew a la investidura del republicano.La semana pasada, la Corte Suprema escuchó los argumentos de la empresa ByteDance, casa matriz de la popular red de videos cortos, en los que alegaba que la entrada 

en vigor de la norma debía paralizarse por constituir una violación de la libertad de expresión.El Congreso estadounidense aprobó por abrumadora mayoría la legislación el año pasado. En ella, se obliga a la compañía china a vender la exitosa Tiktok o a cerrarla en EE.UU. antes del 19 de enero sacándola así del mercado y la competencia.“No hay duda de que, para más de 170 millones de estadounidenses, TikTok ofrece una importe vía para expresarse, un instrumento de participación y una forma de crear comunidad”, consideraron los jueces en su decisión de este viernes.“Pero el Congreso ha determinado que la cesión (de la propiedad) es necesaria para abordar sus bien fundadas preocupaciones sobre la seguridad nacional en cuanto a las prácticas de recopilación de datos de T ikTok y su relación con un adversario extranjero”, concluyeron.Con esta decisión, la fecha de entrada en vigor de la prohibición se mantiene para el domingo, aunque legisladores y funcionarios de todo el espectro político han pedido algún tipo de postergación.La ley en cuestión fue concebida como una respuesta a la creencia generalizada en Washington y que genera mofas de parte de sus usarlos, respecto a que Tiktok está siendo utilizada por China con fi-
Los críticos afirman 
que es una medida 

proteccionista

nes de espionaje o propaganda.En declaraciones a Fox News el jueves, el designado como asesor de Seguridad Nacional de Trump, Mike Waltz, avanzó que la administración entrante pondrá en marcha medidas “para evitar que Ti- kTok sea apagada. La legislación permite una extensión siempre y cuando haya un acuerdo viable sobre la mesa”, explicó. ■
Puigdemont rompe el diálogo 
con el partido de Sánchez
BRUSELAS. AFPEl líder independentista catalán, el derechista Caries Puigdemont aumentó este viernes la presión sobre el gobierno español, al anunciar la ruptura de las negociaciones entre su partido y los socialistas en el poder.“A partir de hoy, suspendemos las negociaciones políticas con el Partido Socialista Obrero Español [PSOE, en el poder] por cuestiones sectoriales”, dijo Puigdemont en una conferencia de prensa en Bruselas.

En la práctica, la decisión significa que el partido de Puigdemont, Junts per Catalunya (JxC), no participará en las negociaciones por los presupuestos de 2025.El partido independentista catalán, dijo Puigdemont, abandona de esta forma la postura de estar disponible para “hablar de todo”.“Los presupuestos no se negociarán, y si hay decretos o iniciativas legislativas, que no nos busquen”, agregó.Los dos partidos habían sellado en 2023 un acuerdo político que incluye un mecanismo de verifica

ción y permitió aportar los votos fundamentales para que Pedro Sánchez alcance la mayoría parlamentaria y forme un nuevo gobierno en España.Sin embargo, los independentis- tas catalanes afirman que el PSOE no cumple sus obligaciones a la luz de ese acuerdo. “Tenemos un acuerdo que no se está cumpliendo”, dijo el dirigente independentista.JxC había exigido en diciembre que el gobierno de Sánchez se someta a una cuestión de confianza en el Parlamento español, pero el 

gobierno logró aplazar el debate.Por ello, Puigdemont pidió una reunión “urgente y extraordinaria” en Suiza, activando el mecanismo de verificación del grado de cumplimiento del acuerdo.“Hace ya un mes que les advertimos que la confianza estaba rota. Y la decisión que el PSOE ha adoptado es no tomar ninguna decisión”, lamentó. Por ello, insistió en la necesidad de “recomponer la confianza” entre los dos partidos.Las razones por las que JxC pidió que el gobierno impulse la cuestión de confianza “están intactas, todas y cada una de ellas”, reforzó.Unas de las condiciones establecidas en el acuerdo para que JxC aporte sus votos a la investidura de Sánchez era que el gobierno adopte una ley de amnistía para los procesados por la fallida declaración 

de independencia de Cataluña, en octubre de 2017.No obstante la dirección del partido JxC tuvo que reunirse este viernes en Bruselas, ya que Puigdemont sería detenido en caso de retornar a España, donde es acusado de malversación de fondos.“Estamos haciendo una rueda de prensa en el exilio. No es normal. No conocemos ninguna noticia de que [en el gobierno] tengan ningún interés en reconocernos como interlocutor político”, apuntó Puigdemont este viernes.Puigdemont recordó quye, sin los votos de JxC el gobierno no tiene mayoría en el Congreso de los Diputados. El dirigente reside en Bruselas desde que escapó de la justicia español. En la capital belga se desempeñó como Diputado en el Parlamento Europeo. ■
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Colombia: más de 30 muertos 
en ataques de grupos rebeldes

El régimen de 
Nicaragua ya 
tiene sus 
paramilitaresEl ELN y disidentes de las PARC se enfrentaron en la frontera con Venezuela. Gustavo Petro suspendió el diálogo para un acuerdo de paz con la guerrilla.

BOGOTÁ. AFPEl presidente de Colombia, Gustavo Petro, anunció ayer la suspensión de las negociaciones de paz con la guerrilla Ejército de Liberación Nacional (ELN), tras una violenta jornada que dejó más de 30 muertos en la frontera con Venezuela, según un balance oficial.“Lo que ha cometido el ELN en el Catatumbo son crímenes de guerra. Se suspende el proceso de diálogo con este grupo, el ELN no tiene ninguna voluntad de paz”, escribió el mandatario en la red social X.Desde el jueves rebeldes del ELN y de las disidencias de las PARC se enfrentan en una región del noreste de Colombia conocida como Catatumbo, fronteriza con Venezuela y con más de 52.000 hectáreas de hoja de coca sembradas.“Tenemos datos ya en el terreno de más de 30 personas asesinadas, así como más de 20 heridos”, aseguró a Blue Radio el gobernador de ese departamento de Norte de Santander W illiam Villamizar, sin aclarar si hay civiles entre las víctimas. Varios de los lesionados han sido trasladados a hospitales cercanos.La Defensoría del Pueblo registra “decenas de familias desplazadas” y afirma que se desconoce el paradero de unas 20 personas.Petro empezó a dialogar con el ELN a finales de 2022, cuando se convirtió en el primer presidente de izquierda en Colombia. Pero ese proceso de paz sufre constantes crisis por ataques de los rebeldes, enconadas disputas con otros grupos armados y diferencias entre las partes que han impedido llegar a acuerdos concretos.“El ELN tiene que expresar, de una vez por todas, su intención, vo-
Evo Morales es declarado “en 
rebeldía” y piden su detención
LA PAZ. AFPUn juez de Bolivia ordenó ayer la aprehensión de Evo Morales, luego de que el ex presidente no se presentara por segunda vez a la audiencia en la que debía resolver un pedido de prisión preventiva por el caso de supuesto abuso de una menor, con la que habría tenido un hi

Problemas. El presidente de Colombia, Gustavo Petro, suspendió las negociacione con el grupo ELN. efe
Lo que hizo ELN “son 
crímenes de guerra”, 

dijo el presidente Petro

luntad, decisión de llegar a la paz”, dijo Iván Cepeda, representante del gobierno en el diálogo con el ELN.Los enfrentamientos, registrados en varios poblados rurales cercanos al municipio de Tibú, se deben a “una disputa territorial” por el control del negocio de la droga en la zona, según Villamizar.Colombia es el principal país productor de cocaína en el mundo y Tibú, el municipio con más narco- cultivos, según la ONU.La Defensora del Pueblo, Iris Marín, denunció que el ELN está “yén

jo, durante su mandato (2006-2019).“Se dispone (que) se libre mandamiento de aprehensión en contra del imputado (Evo Morales)”, dijo Nelson Rocabado, juez de Tarija (sur), al dar a conocer su resolución en una audiencia pública y transmitida por el canal estatal de TV.La fiscalía, que acusó formalmente a Morales del delito de tra

dose directamente contra la población civil” y va “casa por casa” para asesinar a personas que considera afines a las disidencias de las PARC.El histórico acuerdo de paz firmado en 2016 disolvió a las poderosas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, pero grupos disidentes se reorganizaron con nuevos reclutas y mantienen la guerra contra el Estado, otras organizaciones y la población civil. Pero el pacto no logró extinguir más de medio siglo de conflicto armado que persiste por el negocio de la cocaína.“Cuando todo gira en torno a esta economía ilícita, pues es a partir de ahí donde se generan las tensiones”, aseguró el general Giovanni Rodríguez, comandante de la Segunda División del Ejército desple

ta de personas, ya había emitido una orden de detención contra el ex mandatario en octubre de 2024, durante la fase de investigación, para que fuera llevado a declarar en una sede del Ministerio Público. La nueva orden es para que se presente ante el juez que dirige la causa.“Está declarado rebelde. ¿Qué significa esto? Que el juicio se va a sus

gada en la zona.El jueves la ONU informó que cinco ex combatientes de la extinta guerrilla que dejaron las armas tras el acuerdo de paz fueron asesinados en el Catatumbo.La Defensora del Pueblo aseguró que desde noviembre de 2024 alertaron sobre la “inminente” violencia que “se podía presentar si no se tomaban medidas” y pidió “mayor presencia de la fuerza pública”. “Es una disputa, de una parte, por las rentas ilegales, por el control poblacional y por el control de la frontera con Venezuela”, añadió.Levantado en armas desde 1964y de inspiración guevarista, el ELN tiene unos 5.800 combatientes y una amplia red de colaboradores, según inteligencia militar. ■ 
pender hasta que él aparezca”, dijo a la prensa Sandra Gutiérrez, fiscal a cargo del caso. Además, el juez congeló los bienes del ex presidente y prohibió su salida de Bolivia.La audiencia debió desarrollarse el martes, pero Morales no se presentó. Sus abogados alegaron problemas de salud y presentaron certificados que le diagnosticaban bronconeumonía y bradicardia.Pero el juez rechazó ayer esos informes. Según Gutiérrez, los documentos médicos presentados por la defensa y evaluados por el juez “no son impedimentos jurídicos valederos "para su inasistencia. ■

MANAGUA. AFPCon los rostros cubiertos con capuchas negras, miles de civiles fueron juramentados por las autoridades de Nicaragua como “policía voluntaria”, un cuerpo creado como parte de una controvertida reforma constitucional y que la oposición en el exilio señala de “paramilitares”.Unos 2.500 policías voluntarios, vestidos con camiseta blanca y pantalón negro, formaron filas para jurar el miércoles y jueves en los departamentos de Estelí y Madriz (norte) ante el jefe de la Policía de Nicaragua, Francisco Díaz, según imágenes divulgadas por medios oficiales.“Vamos avanzando también hacia nuevas juramentaciones de nuestra heroica policía voluntaria”, afirmó este jueves la vicepresidenta Rosario Murillo, esposa del presidente Daniel Ortega, al informar que el proceso inició el miércoles y continuará en los próximos días.La “policía voluntaria” fue creada como parte de la amplia reforma a la Constitución aprobada en noviembre pasado en primera instancia legislativa y que será avalada en la nueva legislatura, actualmente en sesiones, por un Congreso controlado por el gobernante Frente San- dinista(FSLN).Aunque la reforma aún no entró formalmente en vigor, miles de hombres y mujeres ya integran lo que será un “cuerpo auxiliar y de apoyo” a las fuerzas de seguridad, que a muchos hace recordar el estallido de manifestaciones de 2018.Durante esas protestas, que duraron meses y según la ONU dejaron más de 300 muertos, hombres encapuchados y fuertemente armados, que el gobierno llamó el “pueblo”, intervinieron para levantar las trincheras que montaron los manifestantes, en gran parte estudiantes universitarios.“Son hombres y mujeres valientes, militantes del Frente Sandinista que están en disposición combativa de forma permanente para defender la revolución” y “la paz”, aseguró Díaz, según el sitio digital de la Policía Nacional. El régimen considera las protestas de 2018 como un intento de golpe de Estado patrocinado por Washington.“Paramilitares encapuchados”, titularon medios de prensa nicaragüense desde el exilio en Costa Rica como Confidencial y 100% Noticias. ■
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Vacaciones en Brasil

Dantesco. A raíz de las intensas precipitaciones, once municipios declararon la emergencia. Florianópolis, Governador Celso Ramos, Camboriú e Itapema, entre los más afectados, afp

Inundación en Florianópolis: un corte 
en la ruta complica la llegada y piden 
no entrar al mar por el riesgo de virosisEl fenómeno afecta también a Camboriú. Por la gran cantidad de agua caída cedió el asfalto en la estratégica BR101, por la que arriban los turistas argentinos. El lunes volvería el buen tiempo.
POSADAS. CORRESPONSAL 

Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comLas malas condiciones climáticas se mantienen en el Litoral Catari- nense, aunque las inundaciones cedieron y Camboriú busca recuperar la normalidad. En 24 horas cayeron sobre esa ciudad 197 milímetros, casi el promedio mensual, señalaron las autoridades.Las complicaciones para los turistas se trasladaron ahora a la BR 101, una de las rutas más utilizadas para llegar a las playas. En el Kilómetro 181, en inmediaciones del acceso a Governador Celso Ramos, el tránsito fue interrumpido en ambos carriles porque cedió parte de la calzada por la presión del agua acumulada.Desde la Policía Rodoviaria Federal aconsejaron a los turistas que viajan hacia el Norte que realicen un desvío a la altura de la curva de nivel de Gran Florianópolis para tomar el contorno de la BR101, para evitar quedar varados a la altura de Celso Ramos.

El Laboratorio de Climatología de la Universidad del Valle de Itajaí advirtió en las últimas horas que las precipitaciones continuarán por lo menos hasta hoy, sábado, pero con menor intensidad. Las previsiones indican que podrían caer otros 60 milímetros en la zona de Camboriú, la más afectada.Además, se prevé que la inestabilidad en el tiempo se mantenga durante los próximos días. Para ayer y hoy la perspectiva es de volúmenes de entre 40 y 60 milímetros, una cantidad que no debería acarrear nuevas inundaciones.Señalaron además que el fenómeno es causado por la mezcla de calor y humedad. El aire con mayor volumen de agua se vuelve más liviano, asciende y se condensa más rápido, formando estas áreas más concentradas y con altas precipitaciones, dijeron los especialistas de la Universidad.La buena noticia para los turistas que están en el Litoral Catari- nense es que a partir de hoy, sábado, habrá momentos de cielo cubierto y otros con sol, lo cual per

mitirá volver a disfrutar de las playas, algunas de las cuales quedaron visiblemente afectadas tras la inundación de este jueves.Ayer, en Camboriú las lluvias cesaron y por momentos asomó el sol. La mejoría en el tiempo fue aprovechada por los turistas, que se volcaron a las playas pese a que todavía estaban cubiertas de plan- tas acuáticas y basura que fue
El fenómeno fue 

causado por la mezcla 
de calor y humedad.

arrastrada por la repentina creciente. Lo mismo sucedió en otros playas continentales y también de la isla de Florianópolis.A raíz de las intensas precipitaciones, son once los municipios que declararon la emergencia. Florianópolis, Biguagu, Governador Celso Ramos, Tijucas, Camboriú, Balneário Camboriú e Itapema fueron los lugares más afectados por inundaciones y algunos desliza

mientos de tierra.Durante el temporal que se registró el jueves, los Bomberos Militares de Santa Catarina (CBMSC) tuvieron 234 intervenciones, principalmente en la zona de Gran Florianópolis y el Norte de la isla.Biguagu, con 391 milímetros, fue la ciudad del estado con mayor volumen de lluvia acumulada durante el jueves. En Tijucas cayeron 325 milímetros en menos de 24 horas.La ciudad de Florianópolis fue la segunda ciudad del Estado con mayor cantidad de lluvia caída. Los reportes hablan de 169 milímetros en tres horas y más de 344 milímetros durante todo el jueves.
Lo que vieneLas previsiones indican que las malas condiciones climáticas se mantendrán hasta el día lunes. Luego se esperan temperaturas ideales para disfrutar del mar.En un boletín dado a conocer este viernes a la mañana, la Prefeitu- ra de Florianópolis detalló que las zonas más afectadas fueron la zona centro y norte de la isla.

El secretario de Protección y Defensa Civil de Santa Catarina, Fabiano de Souza, sostuvo que las previsiones y modelos meteorológicos indicaban un volumen de lluvia muy inferior al registrado el jueves en el litoral del estado.Souza admitió que el clima sorprendió a todos. “Habían anunciado entre 70 y 75 milímetros de lluvia durante el día”, explicó.Es por eso que Defensa Civil mantuvo un alerta de riesgo moderado hasta el jueves al mediodía, cuando Camboriú ya estaba cubierto de agua. El alerta rojo recién fue difundido el jueves cerca de las 15, cuando el caos era total en toda la región.Con el mejoramiento temporario de las condiciones climáticas este viernes, las autoridades recomendaron a los turistas evitar ingresar al mar en las próximas 48 horas debido a que el agua no está apta para el baño. Luego de las intensas lluvias es habitual la aparición de cuadros virósicos que provocan cuadros gastrointestinales que pueden ser graves. ■
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Son 2 familias cordobesas que van hace 20 años a Brasil y nunca les pasó algo así. Dicen que se salvaron de milagro.Fueron a un edificio de lujo y casi se ahogan dentro de la cochera por salvar los autos
POSADAS. CORRESPONSAL 

Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comMónica Gavina es de Córdoba y no es la primera vez que junto a su familia y amigos pasan sus vacaciones en Brasil. “Venimos hace 20 años y nunca tuvimos un problema, hasta este jueves, que empezamos con los síntomas de un virus gastrointestinal y las dos camionetas en las que vinimos quedaron tapadas por el agua en una cochera que está en el subsuelo del edificio donde paramos”.Las dos familias llegaron a Palmas do Arvoredo, en el municipio de Governador Celso Ramos, justo frente a la isla de Florianópolis. Arribaron el 6 de enero y tenían previsto retornar el jueves.“Pasamos unos días muy lindos, así que decidimos prolongar nuestra estadía dos días más. El jueves amaneció con lloviznas. Los hombres decidieron bajar a la cochera para ver si todo estaba bien. “Cuando fueron, había unos tres centímetros de agua en el piso, nada raro. Volvieron a bajar unos diez minutos después y el agua ya les llegaba a las puertas, así que intentaron sacar los vehículos, pero no pudieron”, relató.“En cuestión de minutos el lugar

Sonrisas. Los cordobeses en la playa Palmas do Arvoredo cuando todo era alegría, antes de la tormenta.

Camionetas. Tapadas por el agua.
empezó a llenarse de agua. Por suerte tenían las ventanillas abiertas y pudieron salir nadando. Se salvaron de milagro”, admite Mónica a Clarín con la voz todavía temblorosa.“En media hora el agua tapó los dos vehículos”, una Nissan Fron- tier y una Renault Duster. “Ahora están trabajando con dos bombas para sacar todo el agua. Recién empiezan a verse los vehículos que, obviamente quedaron destruidos”, relató.Mónica y la familia amiga con la que viajó desde Córdoba a Santa Catarina alquilaron un moderno de

partamento en Palmas do Arvoredo a través de una plataforma. “Lo elegimos porque justamente tenía cocheras en el subsuelo, que son más seguras. Eso nos daba tranquilidad”, agregó.Sostuvo que por momentos “la lluvia era tan intensa que el agua empezó a entrar al departamento a través de las ventanas, el palier se inundó y explotó una puerta de blindex. Un chico de Córdoba que estaba en el edificio tuvo algunos cortes y yo me salvé porque estaba con los anteojos”, dijo.Los dos accesos a Palmas están cortados, uno por el deslizamiento de tierra y el otro porque el agua arrastró parte del asfalto del camino que vincula a la villa turística con la BR101.“Estamos viendo cómo volver. Ya nos contactamos con otros cordobeses para que lleven parte de nuestras cosas. Es un drama porque nadie nos dio una mano. Estuvimos un día sin luz, sin Internet”, detalló.Este viernes las calles de Palmas do Arvoredo amanecieron sin agua. Algunas familias volvieron a disfrutar de la playa, otras buscaban la manera de recuperarse del inesperado temporal. Y Mónica sólo pensaba en cómo volver a Córdoba. ■

Maniobra. Modificar patentes para evadir el exceso de velocidad
La “avivada” de los 
argentinos que 
sale cara en BrasilLa Policía detectó la “intervención” de chapas para evitar las sanciones.
La Policía Rodoviaria Federal de Brasil (PRF) reveló que este año aumentó considerablemente en el estado de Río Grande do Sul la cantidad de turistas argentinos que “intervienen” las chapas patentes de sus vehículos para evitar ser sancionados por exceso de velocidad en las rutas que conducen a las playas del litoral.En los primeros 15 días de 2025 fueron 26 los argentinos que tuvieron que hacer frente a una multa de casi 300 reales (unos 60.000 pesos argentinos) y poner en condiciones la matrícula para poder continuar viaje.La mayoría de estas "avivadas" que terminan saliendo caras fue detectada en la ruta BR 290, la más utilizada por los turistas que ingresan a Brasil por el puente Paso de los Libres- Uruguayana.La gran mayoría de los argentinos que veranean en las playas del sur de Brasil sabe que son numerosos los radares sobre las principales rutas que llevan a las playas del estado de Santa Catarina y Rio Grande do Sul.A diferencia de lo que ocurre en las provincias argentinas, los radares están muy bien señalizados y generalmente se ubican en zonas urbanas o de tráfico de peatones y ciclistas.Los que optan por adulterar las chapas para evitar ser captados por los cinemómetros fijos o móviles de la Policía Rodoviaria Federal es porque tienen tomada la decisión de violar las velocidades máximas establecidas por las autoridades brasileñas.Es por eso que, desde hace algún tiempo, la PRF intensificó los 

controles y comenzó a sancionar a los infractores. La fuerza detalló que en todo 2024 multó a 997 conductores extranjeros por circular con placas ilegibles. La mayoría eran argentinos, señalaron.Para la legislación brasileña es “una infracción grave”, motivo por el cual se obliga al conductor a subsanar la adulteración parta evitar la retención del vehículo y su traslado a un corralón.Cinta aisladora o marcadores para modificar los números, precisas salpicaduras de barro para ocultar algún sector de la chapa patente, o un trozo de tela pendiendo del portón trasero de las cajas de carga de las camionetas son los métodos detectados por los policías en los controles.Pero no sólo son perseguidas las adulteraciones. Los agentes de la Rodoviaria también retienen los vehículos que presentan las patentes despintadas por acción de los productos químicos utilizados en los lavaderos, o simplemente por mala calidad en su confección.Este miércoles, la PRF de Tuba- rao, en el estado de Santa Catarina, detuvo la marcha de una camioneta Toyota Hilux y de un Toyota Corolla Cross que circulaban por la BR 101 con patentes que no permitían la correcta identificación del vehículo. En las rutas de Brasil la velocidad máxima es de 100 kilómetros por hora en las vías de un carril por lado y de 110 en las autovías. Y las multas son muy elevadas para los infractores: arrancan en 880 reales (unos 175.000 pesos argentinos). ■
Ernesto Azarkevich / Misiones
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Casi 65 mil usuarios siguen sin 
luz en la Ciudad y el ConurbanoMientras el Gobierno porteño reclamó una solución a Edesur y al ENRE, vecinos protestaron con un corte de la autopista Dellepiane, en Lugano.
Casi 65 mil usuarios seguían sin luz al acierra de esta edición en la ciudad de Buenos Aires y el Conurbano bonaerense, en una jornada en la que se repitieron las altas tem
peraturas, mientras se esperaba 
un posible alivio con tormentas 
aisladas. El Gobierno de la Ciudad pidió a Edesur y al Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE) que “arbitren de manera urgente los mecanismos pertinentes 
para la inmediata restauración del 
servicio” a los afectados.Ayer, el cielo amaneció mayormente nublado en el Área Metropolitana de Buenos Aires, con una temperatura de 24 grados que a luego fue en aumento. El termómetro alcanzó los 32,7 grados a las 15, con una sensación térmica agobiante: 36,3 grados. Avanazada la tarde se esperaban tormentas aisladas.Miles de vecinos de la Ciudad y alrededores seguían ayer a la tarde sin suministro eléctrico. A la mañana había más de 40 mil afectados. Esa cifra fue bajando con el correr de las horas, pero creció pasadas las 14 y marcó otro pico a la tarde. A las 16.30, los usuarios que seguían sin servicio eran 58 mil de Edesur y mil de Edenor, según los datos suministrados por el Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE) en su página Web.Entre los barrios porteños más afectados se encontraban Matade-

A oscuras. Un generador en una panadería de Eva PerónyCurapaligüe, Parque Chacabuco.LuciANOTHiEBERGER
ros, Parque Avellaneda, Villa Crespo, Villa Lugano, Balvanera, Boedo, Caballito, Flores, Parque Chacabu- co, Recoleta y San Telmo.En Villa Lugano, cansados de esperar por el reestablecimiento del servicio, unos cuarenta vecinos cortaron la autopista Dellepiane en la mano hacia Ezeiza, como había sucedido en apagones anteriores.

Tras un par de horas y la intervención de la Policía porteña, los vecinos levantaron el corte, pero 
mantuvieron la protesta a un costado de la autopista. Mediante una carta firmada por Nicolás Zaballa, titular de la Subsecretaría de Inversiones del Ministerio de Desarrollo Económico, el Gobierno porteño exigió soluciones urgentes a

Edesur, con la amenaza de sanciones por incumplimiento.“El servicio eléctrico es esencial para la vida de las personas y su interrupción ocasiona graves perjui
cios personales, sanitarios, eco
nómicos y patrimoniales afectando la calidad de vida de vecinos y el funcionamiento de comercios”, advierte la carta dirigida a la empre

sa y al ENRE, en la que enfatiza los especiales requerimientos de “los adultos mayores y electrodepen- dientes, que, por causa de una condición o enfermedad, exigen contar con equipamiento permanentemente conectados al sistema”.“Se solicita, encarecida e imperiosamente, arbitren urgentemen
te mecanismos pertinentes para la inmediata restauración del servicio en condiciones normales que garanticen la efectiva prestación del mismo y su calidad, bajo apercibimiento de iniciar acciones admi
nistrativas y judiciales”, finalizó.Los problemas comenzaron el miércoles a la noche, cuando Edesur informó sobre un principio de 
incendio en un túnel de cables de media tensión, en la zona de Parque Avellaneda. El Gobierno anunció en octubre -cuando el secretario del área era Eduardo Rodríguez Chirillo- un plan de contingencia para el verano con el objetivo de “reducir al mínimo el impacto en la economía y la vida cotidiana” ante “eventuales interrupciones en el suministro eléctrico”.Ese plan fue continuado por la sucesora de Rodríguez Chirillo, María Tettamanti, que en noviembre admitió que uno de los temas ur
gentes en su área era “el verano próximo, que, según los meteorólogos será muy caluroso, y la falta de inversión en el sector de generación. Nos tenemos que arreglar con la oferta que tenemos”. A través del Decreto 1023/2024, el Gobierno extendió en noviembre la emergencia energética hasta el 9 de julio de 2025, a raíz de “una herencia institucional, económica y social gravísima” que se verifica “en la vulnerabilidad y el estado crítico en en el sistema recaudatorio, la funcionalidad de las instalaciones para asegurar el suministro y la falta de señales de mercado para la oferta y la demanda”. ■

Tragedia aérea en San Femando: 
primeros datos de la investigación

La causa narco de la 
familia de la influencer 
que atropelló a un neneAyer se difundió el informe preli

minar acerca del trágico acciden
te del avión que se despistó en el Aeropuerto de San Fernando el 18 de diciembre y se estrelló contra una casa, los que causó las muertes del piloto y el copiloto.El texto, que es un primer avance en la investigación realizada por la Junta de Seguridad en el Transporte, revela, entre otras cosas, que la 
trayectoria de aproximación del Bombardier Challenger 300 al aeropuerto “mostró diferencias significativas en comparación con las aproximaciones previas” de la aeronave a ese mismo aeropuerto en sus nueve vuelos anteriores.Por otro lado fueron marcadas algunas irregularidades que difi

cultaron la llegada más temprana 
al lugar donde ocurrió la tragedia 
por parte de los bomberos. Esa demora es materia de investigación desde un primer momento, a raíz de los testimonios que brindaron los vecinos de la zona.En unas figuras que representan las trayectorias de aproximación de los últimos diez vuelos registrados con aterrizaje en la pista 05 del Aeropuerto Internacional de San Femando antes del accidente, se alcanza a observar de que forma “la trayectoria del vuelo accidentado (en color amarillo) mostró diferen
cias significativas en comparación 
con las aproximaciones previas”.De todos modos, las autoridades aclararon en este informe prelimi

nar que hay diversos aspectos clave cuya investigación está todavía en pleno desarrollo, como “el análisis de los datos de vuelo” y “las grabaciones de cámaras de seguridad de un hangar privado en el aeropuerto”, que fueron resguardadas. En esos videos, “se observó la aproximación y el aterrizaje de la aeronave LV-GOK”.Más allá de esta irregularidad, en esta primera fase no se hallaron resultados concluyentes respecto de las causas del accidente que les costó la vida a Martín Fernández Loza y Agustín Orforte, piloto y copiloto de la aeronave. El accidente provocó las muertes del piloto Martín Fernández Loza (44) y el copiloto Agustín Orforte (35). ■

Fue ella misma quien trajo el tema ayer, en el raid de notas que dio luego de hacer su descargo en las redes por embestir a un 
nene de 8 años con un cuatri- 
ciclo en La Frontera de Pina- 
mar: “se habló de si tenía dinero o no, de una causa penal de mi familia de 2019”, dijo París Arazi (19), o París De Sena, tal el nombre que figura en su DNI.La causa a la que se refería la joven fue “Los Reyes del Norte”, por una banda que guardaba co
caína escondida en un yate co
tizado en 300 mil dólares, en Nordelta. El dueño de la embarcación era la pareja de la madre de Arazi. Ambos fueron deteni

dos en abril de 2019. Paula Avanzi - -la mamá de París, de quien ella elige usar su apellido- y su pareja Martín Asci (que entonces tenían 36 y 28 años, respectivamente) fueron detenidos por la delegación Drogas Ilícitas de La Matanza de la Policía Bonaerense. Asci era el segundo de la banda, que debía su nombre a su jefe, Leandro “El Flaco” Reyes. A diferencia de su jefe, escurridizo y de poca exposición -fue detenido después de 30 allanamientos-, Asci tenía un perfil mucho más alto: fanático del fisicoculturismo, se había mudado a una casa del barrio Las Caletas de Nordelta, por la que pagaba un costoso alquiler y ostentaba su fortuna. ■
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¡REAL $200

EURO $120©

Tragedia en Santa 
Cruz: tres turistas 
extranjeros 
murieron tras el 
vuelco de un gomón Se dio vuelta con 18 personas a bordo, cerca de El Chaltén. Los 15 rescatados están fuera de peligro.

Para elegir. Pocas tiendas presentan sus clásicos carteles para turistas extranjeros. Guillermo rodríguez adami

En los comercios aún 
no arranca la exhibición 
de precios en dólaresLa opción que propone el Gobierno rige desde ayer. Clarín recorrió varias zonas y no notó cambios. Según los empleados, los dueños no ordenaron nada al respecto.
Candela Toledo ctoledo@clarin.comAyer comenzó a regir en todo el país la nueva resolución del Gobierno nacional, que establece que los comercios y prestadores de servicios puedan contar con la opción 
de exhibir precios en dólares o en 
otra moneda extranjera, además 
de hacerlo en pesos. Clarín recorrió las zonas más turísticas de la Ciudad para conocer cómo se adaptan los comercios y cómo ven las nuevas medidas los clientes.En plena segunda quincena de enero en el Microcentro porteño, 
la calle Florida desborda de argen
tinos y, sobre todo, de turistas en 
plan de paseo y compras, que recorren la peatonal mientras miran las vidrieras de las marcas más reconocidas del país y los negocios que venden los productos típicos de Argentina. Al tratarse de una zona altamente turística se esperaba que la nueva política causara un 
impacto de forma inmediata. Sin 
embargo ocurrió lo contrario.“Escuchamos por la televisión que la medida se iba a implemen- tar hoy. Pero la verdad es que a nosotros desde arriba todavía no nos dijeron nada sobre esto. De igual forma es muy nuevo, todavía no 
sabemos nada. La gente tampoco pregunta. Quizás la próxima semana pueda haber alguna certeza so

bre esto”, dice Analía, encargada de una tienda de perfumes.Los clientes se muestran sor
prendidos por la normativa, mientras otros apuntan a que se trataría 
de una política en contra del peso 
nacional “Entiendo que es para hacer circular los dólares. Pero no comprendo la necesidad de imple- mentarlo. Yo no cobro en dólares, tampoco en pesos y creo que ningún negocio que va a adherir a esa medida paga a sus empleados en dólares”, dijo Carmen Lencina, que trabaja en un cali centercercano.Siguiendo por la peatonal, el panorama no cambia. Si bien esta medida es reciente, algunos locales que funcionan a lo largo de Florida ya trabajan en sintonía con es
ta norma desde siempre, por ser una zona muy visitada por turistas, mayoritariamente del exterior. “Nosotros trabajamos con esta medida desde hace un montón, pero no tal cual. Es decir tenemos los precios en pesos, pero te hacemos la conversión al dólar blue. Los turistas, por lo general, son los que preguntan por el cambio del dólar, los argentinos no”, dice Agustina, empleada de un negocio de ropa ubicado en la zona de la tradicional esquina de Florida y Lavalle.“Nosotros tenemos esta medida 
de toda la vida. Florida es un lugar muy turístico, por lo cual tenés que tener cotizaciones. No están los precios en dólares, pero los toma

mos y hacemos la conversión”, aporta otra vendedora de la zona.Otro de los epicentros donde se esperaba que la medida fuera adoptada de manera inmediata es en los shoppings, como el Alto Palermo o Galerías Pacífico. Sin embargo, la política aún no es un hecho al igual que en la calle Florida.“A nosotros no nos dijeron nada, al menos por el momento. De todas maneras, siempre tenemos que tener los precios en pesos. La empresa no nos habló de nada y, generalmente, nos avisan en el momento”, asegura la encargada de la tienda de ropa Zara de Alto Palermo.La medida sigue sin implemen- tarse en los diferentes puntos de la Ciudad. Solo resta esperar unos días para saber cómo se irán acoplando -o no- los distintos comercios.Los comercios y prestadores de servicios en Argentina tendrán la 
opción de exhibir sus precios en dólares o en otra moneda extranjera, además de anunciar los valores de sus productos en pesos. Así lo estableció la Resolución 4/2025 dictada por la Secretaría de Industria y Comercio del Ministerio de Economía. Si bien ya existía la posibilidad de exhibir el precio de un producto en su valor en moneda extranjera, cambia a partir de ahora que los comerciantes tendrán la opción de mostrar los valores en ambas monedas a sus clientes. Sin embargo, eso no será obligatorio. ■

Tres turistas extranjeros murieron ayer tras el vuelco de un gomón en el río Las Vueltas, cerca de la localidad de El Chaltén, en la provincia de Santa Cruz. El incidente ocurrió mientras 18 personas navegaban en una excursión en ese curso de agua.Según informaron las autoridades, 15 de los ocupantes fueron rescatados en buen estado de salud gracias al rápido accionar de los equipos de emergencia. Sin embargo, tres de ellos perdieron la vida.Se trata de tres turistas extranjeros. Dos hombres y una mujer de nacionalidad India, residentes en Estados Unidos.La travesía parte en la zona urbana de El Chaltén, y recorre una primera sección del río de 6 km, de aguas tranquilas. Alli es donde los guías hacen practicar las técnicas de remada y seguridad, explicadas antes de embarcar.Según el sitio que organiza esta travesía, la segunda parte de la travesía es cuando ingresan a la zona del Cañadón. Tras el rápido inicial, llamado "Portage", comienza una sucesión de rápidos de clase III a III + durante 10 km. En esa zona es que ocurrió el trágico accidente.Las versiones iniciales indicaron que una o dos de las balsas se dieron vuelta, aunque esta infor
Más noticias del día

Uncamióny unacombi

Choque con 6 víctimas 
fatales en JujuySeis personas murieron y otras ocho resultaron heridas ayer a la madrugada, tras un choque de frente entre un camión que transportaba harina desde Bolivia y una combi, en la ruta 9, cerca de La Quiaca, en el norte de Jujuy. Los heridos fueron trasladados al hospital Jorge Uro. Según indicaron los médicos al medio digital 
TodoJujuy, todos los heridos se encuentran fuera de peligro. 

mación todavía no fue confirmada oficialmente.Sí se sabe que esa zona cayendo del río es torrentosa con un lecho de rocas basálticas. Las embarcaciones son “pertenecientes a la empresa local "ComarKa Expediciones", según informa un comunicado oficial por parte de la Policía.El Gobierno de Santa Cruz, a través del Ministerio de Seguridad, desplegó un amplio operativo de asistencia en conjunto con Gendarmería Nacional y Prefectura Naval Argentina.En las tareas de rescate participaron también efectivos de la Policía de Santa Cruz, Bomberos y Protección Civil, quienes concentraron sus esfuerzos en un tramo del río cercano a la Ruta Nacional N° 40.En un comunicado oficial, el Ejecutivo Provincial lamentó profundamente las pérdidas humanas y extendió sus condolencias a las familias afectadas. Además, destacaron el compromiso de las autoridades con el trabajo coordinado para garantizar respuestas inmediatas en situaciones de emergencia.El río Las Vueltas, conocido por su belleza natural, es uno de los destinos favoritos para actividades acuáticas en la región. ■

Aun costado de la ruta 9

Incendio rural en la 
zona de Campana En medio de la intensa ola de calor en la provincia de Buenos Aires, dos focos de incendio afectan la zona de Campana. El más grave se registra en el Parque Nacional Ciervo de los Pantanos y preocupa a las autoridades porque las llamas se acercan a la ruta 9. El otro foco está en el kilómetro 95 de la ruta 12. Fuertes vientos y la sequía avivan el fuego.

mailto:ctoledo@clarin.com
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En el último año, varios lanzamientos lo tienen como protagonista. Los más jóvenes son quienes impulsan el consumo: lo toman como un desafío.El boom del picante: las razones detrás de un fenómeno que ya incluye hasta bebidas y golosinas
Adriana Santagati asantagati@clarin.comHay un video en YouTube, que tiene una década y 2 millones de vistas, en el que dos muchachos se co
men el ají más picante del mundo. Sus rostros se transforman y sus reacciones pasan del llanto a la náusea. El picante genera reacciones en el cuerpo y también en el espíritu: y ahora, en Argentina, es una 
tendencia en alza.Es un fenómeno global que hasta tiene su conmemoración, que se celebró este jueves con el Día Inter
nacional de la Comida Picante. En el mercado argentino, el boom del picante se consolidó en los últimos años y en este 2025 fue noticia con el lanzamiento de la edición limitada del tradicional alfajor Havanna.Pero alcanza con ir a cualquier kiosco o góndola de supermercado para entender el furor spicy. Snacks, aderezos, salsas y hasta vodka que hacen arder la lengua. En el segmento gourmet, la exploración de estas sensaciones también está a la orden del día, desde los chocolates con un toque picante hasta productos desarrollados especialmente para la alta gastronomía.Primero, una aclaración. El pican
te no es un sabor (los sabores son cinco: ácido, dulce, salado, amargo y umami) sino una sensación. ¿Qué la produce? La capsaicina, una molécula que está en los ajíes y que activa en nuestra boca los receptores que cuando comemos algo muy caliente generan dolor y se lo avisan al cerebro. Nada está caliente, pero la capsaicina nos da esa sensación de 
ardor o quemazón. También la capsaicina activa la producción de en- dorfinas. Por sus beneficios, este alcaloide se usa en la producción de medicamentos, por ejemplo cremas analgésicas.Pero acá hablamos de lo que se come. Todos los ajíes -menos el viejo y querido morrón- pican, pero no todos pican igual. Y fue un farmacéutico estadounidense, Wil- bur L. Scoville, quien en 1912 que creó una escala para medir el picor, que lleva justamente su nombre. Para delinearla, estableció una medida de unidades de calor (SHU) que definen cuánta agua se requiere para neutralizarlo.La escala arranca en el pimiento dulce (0 SHU), sigue con cono-

interés. Aunque el argentino tiene un paladar más sensible al picante, está abierto a experimentar.
cidos como el peperoncino (100- 500, el jalapeño (2.500-8.000), el ta- basco (30.000-50.000) y así hasta llegar en el puesto 15° del picor con 
el asesino Carolina Reaper del video (1,4-2,2 millones), el ají más picante del mundo.Hay con el picante una cuestión cultural y se va desarrollando una cierta tolerancia. Las sociedades más acostumbradas a comerlo, toleran umbrales más altos. ¿Qué es
tá pasando acá?A juzgar por lo que cuenta Ricardo, que hace seis años atiende su kiosco Ricky en la zona centro de Avellaneda, cerca de muchos colegios, el umbral de tolerancia está subiendo. Los snacks picantes “son furor entre los pibes que van a la escuela, vendo más de esos que los tradicionales, aunque salgan más caros”. Y pone un ejemplo: una bolsa de 85 gramos de las comunes la tiene a la venta en $ 2.300 contra los $ 2.500 de los 70 gramos de las hot.

Este nicho es el que más está cre
ciendo en el mercado de snacks. "Aunque el consumidor argentino tiene un paladar algo más sensible que al picante que en otras regiones, está abierto a experimentar", señala Agustina Padilla, gerente de Sr. Marketing de Alimentos de PepsiCo, que desde 2023 viene introduciendo productos como papas fritas y nachos en su línea Flamin Hot. Y lo respalda con un dato, surgido de encuestas que la marca hace a nivel regional: el 58% de los ar

gentinos está dispuesto a probar estos productos.Esta demanda contenida es la que impulsó hace solo dos meses 
el desembarco local de Takis, una marca de chips de maíz enrollados que imitan las tortillas mexicanas y que son virales en las redes sociales. Desde Bimbo, la empresa que la producen, cuentan que justamente a través de las redes los argentinos les escribían para preguntarles cuándo los iban a traer. “El pi
cante está incorporándose progresi
vamente en la cultura gastronómi
ca argentina”, explican, y detallan que trajeron tres variedades con distintas intensidades.También en 2024, Hellmann's lanzó su versión picante dentro del portfolio de mayonesas saboriza- das y calculan que en poco tiempo
PARA SABER QUÉ TOLERANCIA SE TIENE

Recomiendan empezar con pequeñas porciones

"Los picantes pueden exacerbar 
síntomas de acidez estomacal o 
reflujo gastroesofágico, por lo 
que se recomienda que las perso
nas con antecedentes de acidez o 
reflujo limiten su consumo", ad
vierte Luis Caro, gastroenterólo- 
go y director de la especialidad de 
endoscopia digestiva de la UBA.

Caro sostiene que "el consumo 
elevado puede causar malestar 
gastrointestinal, incluyendo in

ocupará el primer puesto en ventas dentro de esta línea. "Está trayendo nuevos consumidores a la marca", contaron desde Unilever y enfatizaron que el público está buscando "propuestas disruptivas".
En la gastronomía 
pesa la influencia 

de las cocinas asiáticas 
y latinas.

Lo mismo determinó el arribo al país del Smirnoff Spicy Tamarind. “Queríamos ofrecer algo diferente en la categoría de vodkas saboriza- dos, en una experiencia nueva que combina lo dulce del tamarindo con el picor justo de los chiles y que sorprende con un final inespera-

flamación y alteraciones de la mi- 
crobiota y flora intestinal". "Hay 
que comenzar gradualmente. Si 
no estás acostumbrado, inicia 
con pequeñas porciones para 
identificar tu nivel de tolerancia y 
prevenir reacciones adversas", di
ce. Y enfatiza que "hay que evitar 
el estómago vacío". Y recomienda 
cautela "para personas con gas
tritis, úlceras, colon irritable o he
morroides". 

do”, apunta Julián Menéndez, gerente de Comunicación de Diageo Cono Sur, que lo distribuye.A la sorpresa apeló también Havanna, que este año repitió la estrategia que tan bien le funcionó el anterior del alfajor del verano que por ahora sólo se consigue en la Costa. Hasta enero, el de sal marina del 2024 era el más vendido, pero este 2025 va camino a ser destronado por los picantes. El más suave es el de peperoncino, hay uno más 
power de jalapeño y seguramente la semana próxima se venga el tercero, un ya muy intenso habanero, ubicado en la mitad de tabla del 
campeonato del picor de Scoville.

El universo gourmetMás allá de los productos masivos, el universo gourmet viene explorando los distintos matices del picante desde hace años, a tono con 
una gastronomía que no para de 
ganar en diversidad al incorporar corrientes, productos y técnicas de distintos lugares del mundo.“Hasta ahora, el paladar porteño no fue muy tolerante al picante, menos aún al intenso, aunque cambia en el interior, donde siempre vas a encontrar mayor uso del picante en distintas tradiciones. Y si hablamos de la gastronomía china, taiwanesa, japonesa, peruana, chilena o boliviana, el picante 
es un ingrediente más en la coci
na”, apuntan Oscar Mazzitelli y Adriana Domínguez, productores biodinámicos de San Rafael que con su marca Finca Isis abastecen a muchos de los mejores restaurantes de la ciudad.A fines del año pasado lanzaron una línea de ajíes picantes: uno suave, uno intermedio para los que tienen más experiencia “y uno su- per hot solo para valientes, al que pocos se atreven”. Esa línea, de 
stock limitado, la delinearon para 
sus clientes asiáticos.Referente de la cocina coreana en Argentina, la chef Sandra Lee aporta su mirada. Y suma un dato interesante: en Corea, un país que hizo del picante una bandera a través de su famoso kimchi, el ají, que es originariamente americano, “llegó a fines del siglo XVIII a través de Portugal y por medio de Japón y se 
quedó para siempre para cambiar 
la cocina coreana”.Jugar es lo que hizo el chocolatero Rodrigo Bauni con un nuevo bombón que combina chocolate al 70% peruano con ají picante y mandarinas, y que ya se convirtió en uno de los favoritos de los clientes de Purocacao. “Es una experiencia evolutiva -explica-. Va subiendo el picor lentamente hasta llegar al máximo, que dura unos 10 segundos después de probarlo”. El sintetiza en una frase el concepto que todos los entrevistados comparten: ya sea porque per- mearon otras culturas, por la vi- ralización o por la mayor apertura de los jóvenes, algo cambió. “Ca
da vez hay más interés por los pi
cantes”, concluye. ■

mailto:asantagati@clarin.com
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Puede presentarse en adultos, aunque es más frecuente en la infancia. Una médica explica que los síntomas pueden desaparecer después de vomitar.Cómo evitar la cinetosis o el molesto mareo a la hora de viajar
Ludmila Moscatolmoscato@clarin.comNo es fácil viajar en auto con alguien que se marea. Muchas veces no se logra ayudar ni asistir a la persona afectada y pareciera que solo queda intentar tranquilizarla y frenar en caso de vómitos.Sin embargo es bueno tener en cuenta algunas cuestiones sobre la cinetosis, ya que, sin darnos 
cuenta, podemos estar haciendo 
cosas que empeoren el cuadro, como darle dispositivos electrónicos o decirle que mire por la ventana.La cinetosis o el mareo por movimiento se produce básicamente por un desajuste entre lo que el ce
rebro percibe desde el oído inter
no y lo que ve. Por lo general, los ojos se fijan en algún punto quieto del auto, pero se percibe que, en realidad, hay un movimiento.En caso de mover la cabeza o dar un paso para movernos, el cerebro recibe señales del oído interno. Pero dentro de un auto o un barco seguimos percibiendo la sensación 
de movimiento del vehículo, el cerebro nota un conflicto sensorial y empezamos a marearnos.“La cinetosis es la intolerancia al 
traslado pasivo del cuerpo, aparece cuando llevan a la persona en auto, barco, avión o micro. En los adultos se da cuando no es uno el que maneja”, explica Carolina Bi- netti, jefa del servicio de Otorrino-

Trastorno en el camino. Los especialistas recomiendan no viajar del lado de la ventanilla, shutterstock
laringología del Hospital Británico. Esta intolerancia genera una 
inestabilidad y se da “una sensación inespecífica de embotamiento”, lo que genera náuseas, ansiedad y todos los síntomas mejoran cuando la persona vomita.Binetti señala que este desequilibrio puede deberse a una forma de procesar la información sensorial, “que, en algunas personas, es más sensible que en otras y no necesariamente es patológica”.

“Puede ser que esto ocurra porque esas personas tengan una hi- 
persensibilidad o una hipersenso- 
rialidad al movimiento, a la luz (a veces les molesta hasta la luz del sol), a los olores (que les pueden dar náuseas), a los sonidos”, describe.Esta hipersensibilidad puede ocasionar cinetosis severa en algunos chicos, que no soportan siquiera viajes cortos. Este grupo, en general, tiene una tendencia a ser mi- grañosos en la adolescencia o más 

adelante, sobre todo las mujeres.Muchos padres y madres se es- tresan a la hora de salir a la ruta, ya que la cinetosis es algo bastante común en los chicos (suele presentarse a partir del año), aunque también ocurre en adultos.
Un buen consejo es no 

usar dispositivos 
electrónicos al viajar.

“En los chicos es más común porque van sentados atrás y no van viendo la ruta. Su campo visual no se mueve, porque miran el asiento de adelante o un objeto dentro del auto, lo que resulta incoherente con la sensación de aceleración que sienten en los oídos”, expone y subraya que esa incoherencia hace que se sientan mal. “En un adulto puede verse cuando se sienta en el asiento de un colectivo orientado hacia atrás o cuando lee en un auto en movimiento y tampoco lo soporta, porque ahí aparece la in
coherencia viso vestibular”.Para Binetti, aunque la cuestión suele naturalizarse, lo más recomendable es consultar, ya que, de acuerdo al origen de la molestia, podría tratarse de forma diferente. Si existe asimetría de la función vestibular hay que hacer una rehabilitación y terapia de habituación.Para chicos que se marean y no tienen esta asimetría hay distintas 
opciones terapéuticas. Es importante que el nene tome la medicación cuando está en tierra porque, 
ya en marcha, no se puede rever
tir. La medicación solo debe ser tomada o administrada a los niños si lo indica un profesional. “Suele recetarse dimenhidrinato en mayores de 12 años”, aclara Binetti.Un anticinetósico natural es el jengibre: “se preparan unas cápsulas especiales, porque si el nene se marea en un viaje de diez cuadras no se lo puede medicar todo el tiempo”. Para los niños años se podría recetar difenhidramina, pero puede producir sedación, por lo que debe analizarse el caso con el pediatra. No todos lo recomiendan.Para tratar de evitar este malestar, Binetti aconseja no sentarse al lado de la ventanilla, no usar dispositivos electrónicos, intentar que no haya cambios bruscos en la velocidad, comer liviano, distraer al niño o niña con música que le guste o algún juego ligado a la palabra, bajar la ventanilla y ofrecer agua. ■

Detienen a una mujer argentina 
que robó un bebé en Paraguay
Una mujer argentina fue detenida el jueves en Paraguay, cuando quería cruzar a Formosa, después de robar una bebé de un hospital de Asunción. Simuló ser una enfer
mera para ingresar a la habitación y llevarse a la niña, que había nacido el día anterior. Quedó grabada 
por las cámaras de seguridad.La mujer reside en Formosa y fue identificada como Natalia González (39). La abuela de la recién nacida contó al medio ABC que, antes del rapto, había compartido mates con González. “Le pregunté a mi hija dónde estaba la bebé y me dijo que se la había llevado una enfermera para Pediatría. Le dije que ella 

no era una enfermera, así que co
rrimos tras la señora porque la vi
mos con la bebé en brazos”, relató.Las imágenes muestran a la sospechosa que sale corriendo del hospital vestida como enfermera y con barbijo. Luego subió a un colectivo y compró ropa para ella y la bebé. La mujer estaba a 50 metros de cruzar la frontera internacional por Clorinda, cuando la Policía Nacional de Paraguay logró detenerla. Las autoridades señalaron que su plan era cruzar a la Argentina.Otro video captó el momento de la detención. La Policía le quita la bebé de las manos e intentan detenerla, pero ella se resiste. Final

mente fue trasladada a la Comisaría 4’ de Asunción, mientras la bebé, que estaba sana, fue entregada a su madre y trasladada al hospital de Barrio Obrero nuevamente.La abuela comentó: “nunca pensé que nos iba a pasar a nosotros. Mi hija tiene la presión alta, es su primera hija”. El comisario de la Policía dijo que, gracias a las cámaras del hospital, la mujer pudo ser detenida: “esas imágenes fueron compartidas con todo el personal policial del territorio nacional”.González estaba detenida en la Comisaría 4o de Asunción, pero el hecho causó tanta indignación que ayer fue llevada a la sede de la Po-

Prueba. Una cámara del hospital filmó a la raptora cuando escapaba.
licía Urbana y Turística de la Capital, para resguardar su seguridad de “un posible linchamiento”, según ABC. El comisario Pablo Isa- frán dijo que se tomó esa medida “para prevenir cualquier hecho contra su integridad, ya que tuvo 

un gran impacto en la ciudadanía”.Según las autoridades, también era posible que pudiera sufrir ame
nazas de las reclusas en la Penitenciaría Nacional de Mujeres del Buen Pastor. Por eso quedó detenida en una celda individual. ■
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Alto riesgo. Una de las víctimas quiso meterse de nuevo en el auto en movimiento y casi es atropellada.
Violento robo a dos 
mujeres que bajaban 
de un remís en LlavallolOcurrió a plena luz del día. Caundo las dos amigas se despedían fueron abordadas por un grupo de ladrones.

Pese a tener una 
pierna amputada 
robó en un kiosco 
en un minuto y huyóFue en Paso del Rey. El delincuente se llevó un celular y dinero, cuando el empleado estaba dormido.

Dos amigas sufrieron un violento robo a plena luz del día en Llavallol, partido de Lomas de Zamora, en el sur del Conurbano bonaerense, donde una banda de ladrones las asaltó en el momento en que llegaban a su casa y bajaban del remís. En su desesperado intento de es
capar del acecho de los asaltantes, una de las chicas casi termina atro
pellada por el auto.La imágenes del episodio ocurrido el pasado lunes a las 18 en las cercanías de la ruta provincial 4 - popularmente conocida como Camino de Cintura- se viralizaron en las últimas horas. Las dos pasajeras bajaban del remís y se estaban dando un abrazo de despedida cuando apareció otro vehículo azul que las sorprendió y le cortó el paso al chofer para poder huir.Una de las mujeres observó la llegada del vehículo con los sospechosos que bajaban. Abrió la puerta del remís Peugeot 408 gris que la acababa de transportar al lugar e in
tentó reingresar rápidamente al 
vehículo. Su amiga siguió sus pa
sos, pero ya era tarde.Inmediatamente, dos ladrones armados se bajaron a los gritos para robarles. Ante la situación, el conductor del auto puso la marcha 
atrás para intentar alejarse del lugar. Por ese movimiento, la joven que quiso volver a entrar al asiento delantero no lo logró, ya que fue golpeada por la puerta abierta.

La joven cayó y comenzó a ser 
arrastrada por la puerta delante
ra. Estuvo muy cerca de ser atropellada y se salvó por poco. La otra chica intentó salvar sus pertenencias arrojando una cartera al inte-
CERCADELAPLATA

Recapturan a dos presos 
que intentaron escapar 
enunautodeUber

Dos presos se escaparon de la 
Unidad Penitenciaria N°12 de Go- 
rina, en el partido de la Plata. Des
pués de traspasar el cerco peri- 
metral intentaron subir a un auto 
que estaba en la calle 501, pero 
las autoridades llegaron antes y 
los recapturaron. En un primer 
momento se indicó que el vehícu
lo se trataba de un servicio de 
Uber. Desde la empresa aclararon 
que la conductora "no estaba uti
lizando la aplicación" al momento 
del intento de fuga. Según la 
agencia Noticias Argentinas, la 
chofer estaba esperando a un 
agente del Servicio Penitenciario 
Bonaerense (SPB) o a algún tra
bajador de la cárcel, pero todavía 
no se determinó si eso es cierto o 
si se trata de un cómplice de la fu
ga. Los oficiales penitenciarios 
detectaron la fuga rápidamente y 
pudieron recapturar a los presos 
antes de que se subieran al auto. 

rior de la casa de un vecino.“Estábamos tomando mate y escuchamos los gritos. Cuando salimos estaba la chica tirada, toda lastimada. Una de las víctimas tiró su cartera”, relató una vecina al canal 
A24. Mientras tanto, los ladrones lograron llevarse el coche. Toda la secuencia quedó grabada por una cámara de seguridad del barrio, en la cual se alcanza a escuchar a las víctimas suplicando “por favor, no 
me hagan nada”.Mientras las dos amigas trataban de escapar corriendo por la vereda, dos de los delincuentes se subieron al remís y huyeron en la misma dirección de donde habían llegado con el auto de apoyo.En las imágenes -que duran unos 73 segundos- se ve el momento en que los agresores quitan sus cosas a una de las chicas y al conductor del auto y escapan y el instante en que una de las víctimas arroja su bolso al patio de una vivienda lindera para evitar que se lo robaran.Varios vecinos se concentraron en la cuadra del robo y pidieron 
más seguridad y presencia poli
cial ante los medios de prensa.El violento robo se produjo en el 
contexto del aumento de los hechos de inseguridad en distintos puntos del conurbano bonaerense. La modalidad utilizada por estos tres delincuentes es una de las más empleadas para abordar a un conductor y robarle el auto. ■

Le faltará una pierna, pero le sobra oficio. Un delincuente con uno de sus miembros inferiores amputado robó un kiosco en la localidad bonaerense de Paso del Rey, partido de Moreno, al aprovechar el descuido de un empleado, que se había quedado dormido durante la madrugada. Pese a su dificultad física, el ladrón trepó la reja que resguarda la entrada al local comercial y escapó. El delincuente se llevó un teléfono celu
lar y dinero en efectivo.El insólito episodio tuvo lugar cerca de las 4.30 del miércoles, en un negocio que funciona durante las 24 horas, ubicado en la esquina de Alcorta y Luján, a metros de la estación del tren Sarmiento, en pleno centro de Paso del Rey.Según quedó registrado en imágenes captadas a través de la cámara de seguridad del local, el ladrón pasó por delante de la puerta del negocio a las 4.26, cuando pudo observar que el empleado se encontraba profundamente dormido. El ladrón llevaba consigo solo una mochila, una camiseta de Boca y una muleta.Minutos más tarde, a las 4.41, volvió cargando solamente su 
muleta. La dejó delante de la puerta y trepó por la reja para poder meterse en el pequeño hue
co por el cual son atendidos los 
clientes durante la noche.A le manera de un contorsionista profesional, el delincuente logró meterse en el negocio y comenzó a moverse agachado, sigiloso, desplazándose con sus manos. Una vez adentro del local 

Contorsionista. El ladrón trepó la reja y se metió por un hueco.

consiguió pasar por al lado del empleado, le sacó dinero que tenía debajo del mueble donde se instala para atender al público y un teléfono celular que observó sobre una mesa. Según el portal local Semanario Actualidad, se llevó en total unos 20 mil pesos.El ladrón se dio tiempo también para revisar otro mueble y, al no encontrar nada más para robar, salió de nuevo por la reja, a la que trepó de un salto y escapó dando una pirueta. Todo el asalto duró apenas 53 segundos.Algunas fuentes identifican al ladrón como “Resortín”. Con ese
El asalto ocurrió 

durante la madrugada 
en un local céntrico.

apodo es conocido Demián Po- gonza, de 20 años, quien registra varios antecedentes de robos en Villa Fiorito -donde reside-, en el partido de Lomas de Zamora. A fines de mayo de 2024, “Resortín” fue detenido por personal del Escuadrón de Seguridad Ciudadana Sur de la Gendarmería Nacional, por una causa por tenencia de varias dosis de drogas con fines de comercialización.Uno de los robos en los que estuvo involucrado sucedió a fines de julio de 2023, también en la zona de Lomas de Zamora. Movilizándose a bordo de una bicicleta con un cómplice asaltó a dos adolescentes de 16 años, a los que les sustrajo dinero y los celulares. ■
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Paradoja. Con el tiempo se dio cuenta que sus dificultades en lugar de restarle le sumaban porque tenía sensaciones y vivencias difíciles de aprehender por otras personas.
Siempre vi mal. Mis ojos, irritadísimos. 
Pero fui a más, estudié cine y foto: yo 
tenía una historia para contar.
Ana Sol Arce

C
hicata, corta de vista, miope, ciega. Bueno, tanto no, pero casi. Cuando era chica, sufría de alergias oculares. Amanecía con los párpados pegados entre sí y necesitaba humedecerlos para poder abrirlos y ver. Era incómodo, doloroso y nada de lo que pudiese sentirme orgullosa. La peor parte se desarrollaba durante el día. Si era primavera o había un gato paseando cerca, si había algo de polvo o un poco de humedad, si había alfombras o plátanos de sombra cerca, los ojos se me ponían como tomates. Pero no tomates redonditos de esos de los di- bujitos. Eran tomates rojos, de piel arrugada y contextura blanda, de esos que al tocarlos pierden todo su líquido y parecen deshacerse en las manos. Tomates de salsa, de salsa picante.

¡Cómo picaban! Me era imposible no re
fregarlos. Los alergistas me recetaban vacunas, los oftalmólogos gotas, los homeópatas globulitos. Ninguno sabía con exactitud cómo tratarlo. Lo que funcionaba en un principio, con el tiempo dejaba de tener efecto.Pasaba largas estadías a oscuras, acostada en mi cama, aplicándome hielo o compresas de algodón embebidas en té de manzanilla. Cuando me aburría de estar en mi habitación, me pasaba a la de mis papás. Ellos tenían tele, una videocasetera y carnet de socio en el mejor videoclub del barrio: Candilejas. Lo recuerdo enorme, repleto de películas que nunca había visto ni sabía que existían. Era el paraíso.Todos mis amigos salían de la escuela y querían ir al kiosco a comprar golosinas, yo quería ir a alquilar películas. Poco a poco, me vi todas las infantiles de los estantes y algunas para más grandes también. Esas histo
rias eran mi escape y mi refugio. Mientras estaba sumergida en ellas, no existían los ojos tomate ni su salsa picante. Con la lectura me pasaba lo mismo. Me sumergía en las Mafaldas que mi papá me conseguía en el centro, en los libros de la colección Robín Hood que heredaba de mi madrina, en los Sherlocks que encontraba en la biblioteca de casa, y navegaba hacia una realidad más fácil de manejar.

Me gustaban los libros largos, llenos de hojas, los libros que leerlos llevaba días, con suerte semanas, los libros que eran como amigos que se quedaban a pasar unos días en casa. Pero también me gustaban los libros frescos, los que tenían muchos diálogos e ilustraciones, como los amigos que vienen,

Juventud. Los ojos siempre protegidos para evitar males mayores. De niña. Una sonrisa hermosa que hacía olvidar otros problemas.
cuentan un par de chistes y se van. Si era un libro epistolar, simplemente no podía resistirme. “Papaíto piernas largas” era mi favorito.Puede que ahora, el hecho de que me permitieran pasar tantas horas forzando la vista frente a una pantalla o un libro, suene algo contradictorio. Pero en esa época, nadie sabía cuál era el verdadero daño que eso podía ocasionarme y para cuando fue considerado un
CÁMARA Y ACCIÓN 

"Luces de la ciudad" (City Lights), una pe
lícula de 1931 dirigida y actuada por Char
les Chaplin, detenta esa extraña capaci
dad de conmover a la vez que inyecta ener
gía en el espectador. Charlot, un vagabun
do de buen corazón, se enamora de una flo
rista ciega y evita el suicidio de un 
millonario con demasiado alcohol encima. 
Charlot quiere ayudar a la florista, que va a 
ser desalojada y, además, prestarle dinero 
para una operación que le devuelva la vis
ta. Consigue el dinero pero la policía cree, 
erradamente, que no fue de manera hones
ta y pasa un tiempo encerrado hasta que 
se reencuentra con la mujer.

La pérdida gradual de visión es el pilar de 
"Bailarina en la oscuridad", un drama da
nés de 2014 dirigido por Lars von Trier con 

factor de riesgo, ya era demasiado tarde: mi 
agudeza visual había disminuido y si me sentaba a más de medio metro del televisor, no alcanzaba a leer los subtítulos, ni a identificar los actores de rasgos similares.De todas formas, eso no sucedió hasta después de haber terminado el secundario y empezado a estudiar cine. Porque, qué otra cosa podía hacer yo si no era aprender a con-
un elenco estelar que incluye a la cantante 
islandesa Bjórk y a Catherine Deneuve. La 
protagonista, Selma, es una inmigrante 
checa en Estados Unidos que cada día ve 
menos y sabe que su hijo padece un pro
blema similar. Ahorra el dinero para las 
operaciones, pero termina acusada de ho
micidio. El final es, a la vez, desgarrador y 
bello.

"A simple vista" (Daniel Ribeiro, Brasil, 
2014) plantea dos temas que se enlazan: la 
ceguera de su protagonista, Leonardo, con 
su -en apariencia- afectividad gay, su atrac
ción por los varones y el universo masculi
no. Él conoce aun compañero, Gabriel, y su 
cercanía le produce sensaciones muy pro
fundas. Pero nunca vio a un hombre o a una 
mujer. ¿Cómo diferenciar, pues? 

tar historias. Y como el deseo se construye alrededor de los que nos falta, claramente iba a ser de la mano del cine. Quería dirigir películas o escribir guiones. No estaba segura de sí una cosa podía ser sin la otra, pero lo descubriría en el proceso.El proceso no resultó como había imaginado. A los pocos meses de empezar a estudiar me encontré sosteniendo los apuntes de teoría de la luz junto a mi nariz. Las letras 
se disolvían en el papel o se ponían a bailar y yo parecía que nunca llegaba a atraparlas. La silla frente al televisor desapareció. Tenía que sentarme de piernas cruzadas en el piso para permitirle al resto de la familia ver.Pensé que la solución vendría de la mano de unos anteojos de vidrios gruesos y marcos anchos y que mi mayor problema sería escuchar en mis espaldas que me llamaran cuatro ojos. Hubiese preferido que fuese así pero la verdad estaba muy lejos de eso. Después de más de veinte estudios y un par de inyecciones de Decadron en los párpados que llevaron meses de ir al consultorio todas las semanas, el oftalmólogo me diagnosticó queratocono 
avanzado en ambos ojos. El único tratamiento posible era el trasplante de córnea.Huí. Quería alejarme de esa historia lo más rápido posible. Si ya me resultaba difícil estudiar arte en la Argentina del corralito, cómo iba a conseguir filmar alguna vez algo. En-
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tre en crisis. Abandoné la carrera, intenté mudarme a una ciudad con un clima más seco (en esa época vivía en Buenos Aires), busqué otras cosas a las que dedicarme. Fracasé. No podía dejar de ver películas, ni de leer, ni escribir. Comencé a desarrollar una atracción profunda por Borges y Joyce, por obvias razones. Me identifique con el personaje de Woody Alien en su película Ho
llywood Ending (2002): un director de cine que se queda ciego en medio de una filmación. Monet se volvió mi pintor favorito. Tom Yorke, Jarvis Cocker, David Bowie y hasta Bono me resultaban de lo más interesante.Pero eran todos hombres. ¿Dónde estaban las mujeres? ¿Tan difícil era ser artista y mujer que sumarle una dificultad visual era sinónimo de exclusión? Cambié de oftalmólogo. Volví a estudiar. Me sometí a interminables pruebas con los mejores contactólo- gos del país para poder encontrar un lente 
que se adaptara a la deformación de mis 
córneas. Agudicé mis oídos. Mejoré mi comprensión del inglés para no necesitar leer subtítulos. Cuando un profesor me pedía que controlara la composición del plano por cámara, me surtía de una buena dosis de lógica e imaginación. Y fui avanzando.Me recibí de Realizadora Integral de Cine y Televisión en el CIC en 2005. Trabajé como guionista para una serie de documentales y hasta hice de asistente en la edición de los mismos corrigiendo los niveles de iluminación en la fotografía principal y buscando el mejor momento para hacer una transición entre imágenes.A pesar de los ocasionales ojos tomate y los distintos esfuerzos por ver, ninguna de las personas cercanas a mí se daba cuenta de lo que realmente me pasaba y en parte, yo prefería que fuera así. No quería preocupar a nadie y tampoco quería que me consideraran una discapacitada o me tuvieran lastima. Un ojo que ve mal no es tan fácil de inferir como un brazo quebrado o una pierna ausente.Con el uso y el tiempo, los lentes de contacto comenzaron a lastimarme y la cirugía se volvió inevitable. La primera de las cinco intervenciones que me hicieron fue un in
jerto de córnea en el ojo derecho. A modo de celebración, fuimos a cenar con mi familia a un restaurante en la ciudad. Las luces de los negocios y la calle se asemejaban a las luminarias de Times Square en año nuevo.Los rojos, los azules, los verdes, los amarillos, todos vibraban con intensidad y me tenían hipnotizada. Era como estar dentro de una película de Baz Luhrmann o un cuadro de Van Gogh donde los colores parecen estar en su nivel máximo de saturación. Fue en ese momento exacto que tome perspectiva real de lo distinta que podía ser mi percepción visual. La ciudad furiosa en la que vivía, dejó de resultarme un lugar gris, triste y despojado de belleza. Ahora, estaba lleno de color y oportunidades.Duró poco. Mi cerebro no podía compensar la diferencia de visión que tenía entre el ojo operado y el no operado y este último se desvió. En principio, era algo estético y no me impedía seguir con mí día a día. Pero de un momento a otro, donde había un auto yo veía dos o ninguno, donde había un árbol o una persona, podía verlos como no, podía 
ser uno como dos.Para que mis amigos y familiares no permanecieran ofendidos conmigo, debía explicarles que, si no los había saludado al cruzarnos en la calle, era porque no los había visto y no porque había dejado de ser simpática con ellos. La vista se me había desdoblado. No tenía control. No podía confiar en la

Resiliencia. "Podía haberme recluido -dice Ana Sol- en la soledad de mi cuarto a maldecir mi suerte". Pero optó por una vía más creativa.
LA AUTORA

Ana Sol Arce. Escritora, fotógrafa y realizadora audiovisual. De todas las artes, la que 
más disfruta hacer es escribir. Participó de distintas publicaciones como el libro "Guio
nes para ver y mirar", Ed. La Nueva Generación - La Otra Generación y el primer número 
de la revista literaria Las Olas. Su guión Sonata recibió una mención del Fondo Nacio
nal de las Artes y su cuento "Ninguna dirección que dar" fue premiado por la Legislatu
ra de la Ciudad de Buenos Aires y publicado en "Yo te cuento Buenos Aires X". Vive en 
Bariloche, entre duendes, monstruos marinos y colibrís.

Pequeños grandes pasos

<5
Sensaciones
Daniel Ulanovsky Sack dulanovsky@clarin.comEn el inicio de esta atracción está lo vedado, lo prohibido a los hombres. Volar. No es nuestra naturaleza y si uno lo consigue está yendo más allá de su esencia. De chico -los modelos para armar pieza por pieza en escala nos quitaban el sueño- los barcos no me decían nada mientras que los flaps y las alas me fascinaban. Pegaba una pieza a la otra y era como escuchar el rugido de los motores. Y todavía hoy, con una vida de aquí para allá, me detengo a ver el despe
gue de un avión, como si no lo terminara de creer.Quizás por eso a los treinta y pico tomé una decisión: estudiaría para ser piloto. No era sencillo: un poco de miedo me daba, para qué mentir, y siempre había sido -sigo siendo- bastante negado para la mecánica. ¿Entendería los riesgos de cada paso? ¿Podría solucionarlos en una emergencia? Es curioso, en un flash de lucidez me dije: “La 

inseguridad o la supuesta torpeza no pueden ser un ancla sino un desafío”. Dicho y hecho, a la semana siguiente estaba tomando clases en el aeropuerto de Don Torcuato, hoy desplazado por un barrio cerrado.Debo reconocer, no sin cierto orgullo, que no fui un mal alumno y saqué mi licencia de piloto privado en tiempo y forma. Pero eso fue lo de menos. Lo que me impactó más fue, por una parte, haberme animado a algo que -si bien me atraía- parecía ajeno 
a mis pocas dotes. Nunca me interesaron los autos, nunca fui tuerca, jamás entendí el funcionamiento de los motores. Pero qué bueno darse cuento que eso no es un impedimento.Por otra parte, valoré el disfrute. Una vez que me quité los propios prejuicios volar me daba una sensación de ¿gobernar el mundo? irrepetible. ¿Cómo se podía manejar en el aire como en la Tierra, cómo entender, sobre una maraña de barrios y riachuelos , dónde está nuestra pista? Y lo culmine: cada vez que el avión carreteaba a full y empezaba a escindirse del suelo, la sensación de que los límites se podían expandir. Una pequeña historia, lo sé, pero para mí significó un cambio.

imagen que me daban mis ojos y no había imaginación ni lente ni nada que estuviese a mi alcance que supliera o compensara la falla. Igual seguí haciendo, más lento, más esporádico, más solitaria.En el plazo de dos años, me operaron de estrabismo y me hicieron un injerto de córnea en el ojo izquierdo. Estrené mi nueva vista trabajando como fotógrafa. Sentía la necesidad de demostrarme a mí misma que podía construir una imagen completa tanto en mis ojos como en la cámara. Algunas de las fotografías que hice en esa época eran desechables y otras me era necesario enmarcar y tener cerca.Descubrí que eso estaba intrínsecamente relacionado con lo que la imagen conseguía decirme más allá del buen uso de la técnica. 
Contar historias se volvió de vital impor
tancia para mí. Fuera con palabras, con imágenes fijas o en movimiento, todo era válido y lo sigue siendo al día de hoy. Porque no son solo las historias que leemos o vemos las que nos constituyen, sino también, y quizás más aún, las que contamos y nos contamos a nosotros mismos. Tenía razones suficientes como para bajar los brazos y abandonar la carrera. Podía haberme recluido en la soledad de mi cuarto a maldecir mi suerte y nadie me hubiese juzgado. En cambio, elegí contarme una historia distinta, una historia en la que mis capacidades visuales no eran 
sinónimo de mis límites personales, una historia que no se trataba de no poder ver, sino de un ver diferente.Hoy busco fotos de chica con los ojos tomate y no encuentro (tampoco recuerdo querer que me saquen fotos con los ojos así, ¿quién querría?). Hoy saco las fotos yo. Hoy filmo, escribo, cuento historias. Hoy uso anteojos para cuidar la vista cuando necesito forzarla por largas horas. Hoy entiendo que esa diferencia en mi capacidad visual, en lugar de restarme, me sumaba mundos. ■Podés escribirnos para compartir tu historia a mundosintimos@clarin.com
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Fútbol local

River puso primera con un triunfo 
en Chile, un Borja revitalizado 
y el debut de cinco de sus refuerzosEl equipo de Gallardo le ganó merecidamente a la Universidad de Chile. Lo más saliente fue la presión bien alta. Volvieron Enzo Pérez y Martínez Quarta, y jugaron Galoppo. Rojas y Tapia.

Análisis

CONCEPCIÓN, CHILE. ESPECIALEl River de Marcelo Gallardo modelo 2025 puso primera con una victoria 2-1 ante Universidad de Chile. Sumaron minutos todos los refuerzos que llegaron, salvo Gonzalo Montiel y Sebastián Driussi, que se acoplarán el lunes, pero el destacado fue el colombiano Miguel Borja, que había finalizado el año como suplente. El Colibrí, que optó por quedarse en Argentina, anotó el segundo y asistió a Manuel Lanzini en el primero. ¿Sorpresas? El buen ingreso del atacante chileno Gonzalo Tapia, que se generó cinco situaciones de gol, aunque -lo negativo- no pudo festejar.La primera parte de River fue 

más una continuidad de lo hecho el año pasado, aunque se vislumbraron algunos pequeños trazos de lo que pretende Gallardo para esta temporada. El punto más saliente 
fue la presión bien alta en campo rival que en los instantes iniciales del duelo fue efectiva, pero pronto Enzo Pérez empezó a quedar solo en el mediocampo y ahí creció la figura de Marcelo Díaz para manejar el balón en los locales. Prolongar lo que realizó en los primeros 15 minutos será lo que intentará profundizar el Muñeco.River se plantó con un 4-3-1-2, el esquema con el que culminó. Manuel Lanzini, pretendido por Vélez, fue el enganche y participó mucho en el comienzo. Llegó al gol con una linda definición de zurda tras habilitación de Miguel Borja, que lució más enchufado. Ahí hay otra 

diferencia: el colombiano se lamentó una situación perdida como si la hubiese fallado en una final. De los nuevos, en la mitad estuvieron Pérez y Giuliano Galoppo, a quien se lo notó lento y errático. Vale recordar que no tuvo continuidad en San Pablo. Le costará entrar en ritmo al ex Banfield.De la presión de River participaron con más actividad Colidio, Borja, Lanzini, Meza y Galoppo. Pero cuando estos bajaron la efectivdad fue que empezó a quedar en soledad Enzo Pérez. Y eso ocurrió demasiado pronto. De contragolpe, Universidad de Chile (que presentó a los titulares porque el próximo sábado jugará la final de la Super- copa contra Colo-Colo) empató a los 18 minutos con una buena definición de Israel Poblete luego de un centro de Leandro Fernández.

Fernández merece un párrafo porque jugó un partido aparte, fuera de contexto. El ex Independiente se peleó con todos los futbolistas de River y le protestó todas las jugadas al árbitro Manuel Vergara, que lo amonestó por simular. Y lo expulsó sobre el final de la etapa inicial por un empujón a Enzo Pérez. “Son unos cagones” se fue gritando al aire Leandro.
El otro de los nuevos en River 

fue Lucas Martínez Quarta, que 
quedó pagando en el empate y en 
una jugada anterior. A Germán Pezzella, que fue primer marcador central, también le costó el cuerpo a cuerpo con el intenso Fernández.La primera parte de River se fue casi sin situaciones, más allá del gol de Lanzini y de remates lejanos del propio enganche y de Borja. Las buenas sensaciones iniciales, con 

presión e interesantes conexiones, se fueron diluyendo a medida que creció el ex Racing Chelo Díaz, un futbolista de 38 años.
El complemento fue todo de Ri

ver por la superioridad numérica. Hizo 7 cambios Gallardo y entraron Matías Rojas, de enganche, y el movedizo y potente Tapia. Dejó una buena imagen el chileno: tuvo cinco situaciones. Es verdad que falló en todas, pero ninguna era de resolución sencilla. Bastante más: en dos oportunidades el arquero Gabriel Castellón le ahogó el grito.Una especie de revancha llegó para Tapia sobre el final: habilitó a Borja, que le rompió el arco a Castellón para el merecido 2-1. Y lo festejó el Colibrí porque sabe que para jugar deberá convencer a Gallardo.Así, con un revitalizado Borja, River puso primera en Chile. ■

Una buena victoria. La festejan todos, con Lanzini y Borja, autores de los goles, y Galoppo, que debutó, más Enzo Pérez y Martínez Quarta, que regresaron, prensa river
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25 GabrielCastellón

17 Fabián Hormazabal

2 Franco Calderón

3 Ignacio Tapia

22 Matías Zaldivia

16 Matías Sepúlveda

8 Israel Róblete

21 Marcelo Díaz

30 Gonzalo Montes

9 Leandro Fernández

11 Nicolás Guerra

Universidad de 
Chile

1
River

2
25 Jeremías Ledesma

21 Fabricio Bustos

33 Germán Pezzella

28 L Martínez Quarta

24 Marcos Acuña

34 Giuliano Galoppo

21 Enzo Pérez

8 Maximiliano Meza

10 Manuel Lanzini

11 Facundo Colidio

DT: Gustavo Álvarez
9 Miguel Borja

DT: Marcelo Gallardo

Cancha: Ester Roa Rebolledo.
Árbitro: Manuel Vergara (Chile).

En detalle
Goles: PT, 9m Lanzini; 18m Poblete; ST, 
38m Borja. Cambios: ST, Paulo Díaz por 
Pezzella, Milton Casco por Acuña, Ignacio 
Fernández por Lanzini, Santiago Simón por 
Galoppo, Matías Rojas por Enzo Pérez, 
Gonzalo Tapia por Colidio y Rodrigo 
Aliendro por Meza;12m Emmanuel Ojeda 
por Ignacio Tapia, Fabricio Formiliano por 
Zaldivia y Lucas Assadi por Marcelo Díaz, 
33m Antonio Díaz por Sepúlveda, 35m 
David Retamal por Montes. Amonestados: 
Enzo Pérez, Leandro Fernández, Ignacio 
Fernández, Martínez Quarta, 
Expulsado: PT, 44m Leandro Fernández.

ENZO PÉREZ, CAPITÁN

El regreso de Enzo Pérez tras su 
temporada en Estudiantes fue 
con la cinta de capitán y un núme
ro de camiseta atípico: el 21. El 24, 
su número de siempre, lo portó 
Marcos Acuña. ¿Se lo devolverá 
el Huevo para el torneo local?

BORJA, RECARGADO

"Me gusta lo que exige el 
mundo River y Marcelo; 
la idea es seguir acá"

Mucho se habló de la continuidad 
de Miguel Ángel Borja a fines de 
diciembre. Se especuló con una 
salida del colombiano porque ter
minó siendo suplente para Mar
celo Gallardo. Pero pronto -antes 
de irse de vacaciones- el Colibrí 
avisó que pretendía quedarse en 
Argentina. Y ayer, en el primer 
amistoso, se lo notó mucho más 
enchufado y participativo. "La de
cisión que tomé a la hora de venir 
a River fue muy clara: vine a com
petir. Me gusta la exigencia del 
club, me gusta lo que exige el 
mundo River y Marcelo. La idea es 
seguir acá para competir", confe
só el goleador de 31 años. Y agre
gó: "La victoria suma para la con
fianza de cara aloque se viene.
Fuimos superiores, más allá de te
ner un hombre más por la expul
sión. La pretemporada que hici
mos fue brava, con mucho doble 
turno, muchos kilómetros. Pero 
bueno, sabemos que eso es comi
da para las piernas y se vio refle
jado dentro del campo".

Verón, picante contra 
Brito: “Es una cuestión 
de inseguridad”Desde Núñez se habían quejado por el interés de Estudiantes por Driussi. La Brujita contestó con ironía.

Brujita. El presidente de Estudiantes está en la mira de todos por su asociación con Foster Gillet.
El mercado de pases suele dejar episodios incómodos entre los clubes por un jugador. Esta vez no hubo una excepción y sucedió entre River y Estudiantes por Sebastián Driussi, aunque el cruce más picante tuvo aristas más personales que institucionales entre Jorge Brito y Juan Sebastián Verón, los presidentes de ambos equipos. Tras las declaraciones del manda- más millonario, llegó la respues

INSTAGRAM

ta del ídolo Pincharrata.La llegada de Foster Gillet como inversor de capitales a Estudiantes sacudió al fútbol argentino e impactó de lleno en la ventana de transferencias. Es que luego de abrochar a Lucas Alario y Cristian Medina, e intentar meterse en la negociación entre Boca y Alan Ve- lasco, el equipo platense buscó incorporar al delantero que negociaba y soñaba con volver a River.

Días atrás, Brito no le escapó a la situación, que complicó y atrasó las tratativas con el delantero y dejó dos frases contundentes: “Ca
da uno está en su derecho de ha
cer lo que quiera con su plata o 
con la que le prestan...”, dijo el dirigente. Y luego amplió, hablando sobre el intento de Estudiantes: 
" Yo no hago ofertas por jugadores 
sin tener previamente el consenti
miento de que el jugador quiere

Cumbre en NY: 
Brito y Enzo 
con InfantinoEl jueves por la noche, Gianni Infantino se reunió con Jorge Brito y Enzo Francescoli en Nueva York para hablar, entre otros temas, del Mundial de Clubes. “No me cabe duda de 
que River Píate dará muchas 
alegrías y emociones a sus se
guidores de todo el mundo. Es
toy deseando verlos en acción 
en lo que será un torneo espe
cial para toáoslos participan
tes”, publicó en sus redes el presidente de la FIFA.

:0!n 
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jugar en River”Claro que del otro lado no iba a haber silencio. La Brujita salió con los tapones de punta y respondió las declaraciones del presidente de River. “Es una cuestión de in
seguridad del presidente de Ri
ver porque ven un competidor”, sostuvo el mandamás del conjunto de La Plata.

“Fue una averiguación, no hici
mos ninguna oferta por Driussi. 
Me resulta raro, o sea es River... 
Después hablé con su represen
tante y eso me cerró la puerta por
queme dijo que en Argentina solo 
juega en River. Después les vino 
bien, y al agente mejor, la de tirar
nos al medio y subir la cotización” arrancó Juan Sebastián en la entrevista con DSports Radio y replicada también en TyC Sports.En línea con lo anterior, el ex Manchester United e Inter de Milán continuó: “Si sabes que el ju
gador va a estar ahí, no te tiene que 
importar mucho. Eso nos mues
tra que podemos competir y nos 
posiciona en un lugar importan
te como club. Si el chico quiere ju
gar en River, va a jugar ahí. No hay 
situación económica que le mue
va el piso”.Verón también se encargó de contestar con una chicana de la vida privada del mandamás del Millonario. “Brito dijo que nos pres
tan plata, un préstamo no tiene 
que molestarle si él maneja un 
banco, prestó plata toda la vida, 
no debería molestarle esa parte. Si 
bien el banco lo heredó del padre, 
no es de él, hoy lo maneja él”, expresó sobre los negocios de Jorge.En cuanto a los pormenores del vínculo con el empresario que inyectará sus capitales privados, el ídolo agregó: "No sabemos si la so
ciedad (con Foster Gillet) va a du
rar 20 o 100 años. Ahora le pusi
mos un plazo lógico, lo pusimos 
por 30 años y con posibilidad de 
extender el plazo. Pero hay una 
cuestión de reinversión que no es 
solo 150 millones de dólares, va a 
sermás".Otro de los rumores que se encargó de dilapidar fue el de la posibilidad de ser el mandamás de la AFA. En pocas palabras y de manera muy contundente, Verón aseguró: “No quiero ser presidente de 
la AFA”.Luego hizo mención a la problemática que afronta el Pincha ante la diferencia económica con los equipos más poderosos. “Mucho 
tiempo los clubes grandes usaron 
a los chicos y le sacaron jugadores. 
¿Por qué no nos podemos parar de 
igual a igual y tratar de ver si po
demos competir? Nosotros sali
mos campeones y entre la final del 
año pasadoyeste, se fueron 18 ju
gadores. No es normal, no está 
bien”, reflexionó. ■
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Fútbol local

“Los sueños están para 
cumplirse” y Herrera 
cumplió el que teníaUna cálida bienvenida para el vasco que siempre quiso jugar en la Bombonera. “Muy prontito lo disfrutaré”, dijo.

Pulsaciones. Herrera ya se probó los nuevos colores y empezó a vivir la pasión del club del que simpatiza.
Boca

Es un hecho. Ander Herrera ya dejó de ser jugador de Athletic de Bilbao y sólo deberá firmar su contrato con Boca para desembarcar en el fútbol argentino y jugar en el 

club que admiró a la distancia desde su España natal. A los anuncios, su viaje a Buenos Aires y la revisión médica sólo le falta la parte formal, que empezó a resolverse.Desde las tierras vascas anunciaron la rescisión de su contrato y le desearon éxitos en su nueva etapa.

Y un rato más tarde Boca oficializó la aventura de Herrera en el club con un video en el que se repasaron todas sus frases “como hincha”, además de sus mejores goles y jugadas en su trayectoria.“Bienvenido, Ander. Los sueños están para cumplirse”, le dedicó Bo

ca al bilbaíno.En otro video Boca repasó las últimas horas de Herrera desde su llegada a Ezeiza hasta su primera vez sobre el césped de la Bombonera, allí donde hace un año y medio estuvo pero en un palco “disfrutando como hincha”, según sus propias palabras.“Muy prontito lo disfrutaré sobre el campo”, comentó Herrera, ya con la ropa de su nuevo club.“El Athletic Club desea a Ander Herrera toda la suerte en su futura trayectoria profesional, a la vez que agradece la entrega y dedicación mostrada en la defensa de los intereses de la entidad durante todos estos años”, le escribieron desde Athletic de Bilbao más temprano.Herrera terminó su vínculo con su ex club con 189 partidos, 61 de e- llos en su segundo ciclo en el que su mayor logro fue el título de la Copa del Rey.Desde la ciudad española también aportaron un video de la despedida de Herrera del vestuario, con todos sus compañeros, entrenadores y personal del club presentes. Allí agradeció por el tiempo vivido y manifestó la importancia de mantener las tradiciones en un club que se caracteriza por tener jugadores nacidos en el País Vasco.“Nunca tuve un vestuario así, nunca viví algo así”, dijo Herrera en un tramo de su despedida. Y luego agregó: “Para mí fue de la hostia estar con ustedes. Disfruté, lo paséy me llevo todo esto para el resto de mi vida”.“Es el momento de disfrutar de esta experiencia única y aportar también mi experiencia”, había comentado Herrera tras su arribo del martes. El mediocampista de 35 años llegó para sumarse a un equipo que está en una plena renova

ción de su plantel de cara a la Copa Libertadores y el Mundial de clubes.Herrera, que se formó en el Zaragoza español y jugó además en Manchester United y París Saint- Germain, fue recibido por una multitud de simpatizantes de Boca y periodistas.Posteriormente se realizó la revisión médica y, tras desvincularse de Athletic de Bilbao, sólo le resta firmar su contrato que lo ligará con Boca por un año con opción a otro más.Herrera describió a Boca como “gigante, especial, con una historia y una pasión únicas”. “Mi padre trabajó aquí mucho tiempo, me habló mucho de Boca y mantengo esa pasión desde niño”, señaló quien ya se entrenó en el club a pesar de que por cuestiones legales todavía no trascendieron las imágenes. Si hu-
Sólo le resta firmar su 
contrato que lo ligará 
con Boca por un año.

bo imágenes del saludo con sus nuevos compañeros (fue muy afectuoso con Marcos Rojo y el uruguayo Edinson Cavani, de quienes fue compañero en Manchester United) y con el cuerpo técnico.Su padre, el ex futbolista Pedro Herrera, también fue director deportivo y viajaba con frecuencia a Argentina para observar jugadores. Allí fue que nació el cariño por Boca qe le trasladó a su hijo.El equipo que dirige Fernando Gago se prepara para su debut en la Copa Argentina frente a Deportivo Argentino, el humilde equipo de Monte Maíz con el que se medirá el miércoles en Colón. ■
Las buenas sensaciones y el 
enamoramiento de Muniain
San Lorenzo

San Lorenzo se pone a punto para 2025 y ya se llevó dos alegrías en sus primeros amistosos con los triunfos por 1-0 ante Nacional y Peñarol en Montevideo. Y ayer, tras la segunda victorias en la capital uruguaya, Iker Muniain, el capitán, habló con respecto a esos encuentros y a las “buenas sensaciones” que le dejaron, expresó que siente que se están “empezando a acomodar todas las situaciones” en el club y se mostró feliz por vestir la camiseta de San Lorenzo.“Veníamos de una temporada bastante dura donde los resultados quizá no acompañaron como nos hubiese gustado; con ciertos pro-

Capitán. Munian se fue conforme tras el triunfo ante Peñarol 1 a 0. efe
blemas también extradeportivos. Creo que dejamos ya todo eso detrás. Siento y creo que se están empezando a hacer las cosas de otra 

manera, que se están empezando a acomodar todas las situaciones de a poquito y eso es bueno, ¿no? Que dentro del vestuario simple

mente hablemos de fútbol. Ojalá tengamos un inicio de año bueno. En estos partidos amistosos nos estamos encontrando con buenas sensaciones y ojalá podamos trasladarlas al arranque del torneo”, dijo entusiasmado el español de 32 años.En esa línea sobre los amistosos explicó que si bien son partidos de preparación, también, como dijo el entrenador Miguel Angel Russo ("Ganar hace bien, siempre”, señaló), las victorias son positivas. “Es cierto que fueron dos partidos amistosos pero ganar siempre es bueno, siempre te da confianza, te asienta en el trabajo que estás haciendo. Competimos con dos equipos muy grandes en Uruguay, lo cual nos hace confiar en lo que estamos haciendo, en el trabajo que Miguel está tratando de inculcar desde que vino”, señaló.Consultado por cómo se siente en San Lorenzo, Muniain, quien reconoció estar “tomando mate” y escuchando la música de sus compa

ñeros para seguir adaptándose, se mostró más que contento y agradeció por todo el cariño que recibe permanentemente. “Me encanta todo. Realmente desde que llegué me siento un enamorado. El cariño que me dio la gente desde el primer segundo, cómo me tratan, su cara de felicidad cuando los siento cerca, los compañeros, el vestuario, la gente del club, esa humildad que desprenden, ese dejarlo todo por el club donde están... Es un sentimiento de pertenencia al que yo le doy mucha importancia. Trato de devolvérselo cada vez que salgo a la cancha y ojalá podamos vivir cosas bonitas", apuntó.Muniain, quien dejará el número 80 y usará el 10 cuando San Lorenzo debute en el torneo ante Talleres, está asombrado por la pasión de los hinchas argentinos, más allá de los de su club. “Es espectacular ir a cualquier cancha. Aunque nosotros tenemos la suerte de jugar de local cada 15 días y eso es lo que más me gusta”, destacó. ■
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Haaland ganará US$ 32 millones 
por temporada y firmó hasta2034El delantero de 24 años extendió su vínculo con Manchester City por una década y se convierte en el jugador mejor pago de la Premier League.
MANCHESTER. AGENCIASErling Haaland, el noruego de 24 años que llegó a la Premier League y revolucionó la liga con sus goles, no atraviesa su mejor temporada. Sin embargo, los Citizen confían en mantener a su máxima estrella por la próxima década. Y lo hacen a cambio de una cifra estratosférica: 
32 millones de dólares por tempo
rada, sin cláusula de rescisión. De esta manera, Pep Guardiola contará con su goleador por mucho tiempo más.El anterior contrato significaba 450.000 dólares estadounidenses a la semana, pero ahora sufrió un importante incremento. Es que a partir de este nuevo acuerdo hasta 2034, el salario del centrodelan- tero de Manchester City será de 
610.000 dólares cada siete días, 
que se traduce en 2.640.000 al 
mes, 87.000 al día o casi 3.700 por 
hora. Y hay más: un retroactivo hasta el día de su llegada, hace un año y medio.El nórdico pagó con goles desde el primer momento. Desde su arribo a Inglaterra promedia casi un tanto por partido disputado: 111 goles en 126 encuentros. Además, a nivel individual cosechó dos Botas de Oro en la Premier League y en 

lo colectivo cuenta con dos ligas, una Champions, una FA Cup, una Supercopa de Europa y un Mundial de Clubes en su palmarés.
“¡Erling se queda! Estamos en

cantados de anunciar que Erling 
Haalandamplió su contrato con el 
City hasta 2034', anunció la cuenta oficial del Manchester City en X (ex Twitter). Es un aviso que sirve para calmar las aguas en medio de un intranquilo presente y abrochar por varios años más a uno de los jugadores más determinantes del mundo.

Un punto clave del nuevo víncu
lo es la eliminación de la cláusula 
de rescisión para impedir que otro gigante europeo, en caso de ejecutarla, pueda negociar directamente con el jugador. Con ese cambio, cualquier equipo que quiera fichar a Haaland debe negociar con el City que decidirá si acepta transferirlo o quedarse con sus incontables goles por temporada.Este es el primer paso contundente que da el Manchester City desde la renovación de contrato que firmó Pep Guardiola en noviembre. Con la mira puesta en la reconstrucción del actual tetra- campeón de la liga inglesa, el club realiza gestos para contentar al entrenador español e ir en busca de

Erling Haaland. Los goles del gigante noruego cotizan cada vez más.
JUEGA EL LIVERPOOL

Hoy arranca lafecha 21 de la Pre
mier League. Se destacan la visita 
del líder Liverpool a Brenford 
(12.30) y la del Aston Villa de Dibu 
Martínez contra Arsenal (17.30). 
Ambos partidos por Disney +. 

nuevos títulos.El temible goleador europeo estuvo en el radar del Real Madrid en más de una ocasión pero ahora ya es cosa del pasado. En uno de los videos del anuncio de la renovación, Haaland fue muy contundente: “Me quedo”. De esta manera descartó cualquier rumor que podía 

generarse sobre su futuro.
“Estoy muy feliz de pasar aún 

más tiempo en este club. El Man
chester City es m uy especial. Tam
bién quiero agradecer a Pep, a su 
cuerpo técnico y a mis compañe
ros de equipo”, manifestó el nacido en Noruega al firmar su nuevo contrato. Mientras tanto, convirtió 16 goles en 21 partidos de Premier y 21 en 28 encuentros si se tienen en cuenta todas las competencias de esta temporada.Porque además de este impresionante desembolso económico para la extensión del vínculo del ex Bo- russia Dortmund, los Citizen aprovecharon la ventana de transferen- cias para reforzar y ampliar un plantel que está diezmado por las constantes lesiones y a medida que avanza la temporada parece cada vez más corto y con menos jerarquía.Lo cierto es que en estas horas Manchester City anunciaría la incorporación de tres nuevos futbolistas. Dos de ellos irían directamente a la zaga central: Vítor Reís, el joven de 19 años de Palmeiras, por 35.000.000 de dólares y Ab- 
dukodir Khusanov, del Lens de Francia, por USD 40.000.000. El restante es Ornar Marmoush, delantero estrella del Eintracht Fran- kfurt, por 83.000.000.El conjunto inglés está inmerso en una temporada llena de conflictos principalmente entre lesiones, malos resultados y la espera de la definición por el juicio que lo enfrenta a la Premier League por los 115 cargos de incumplimiento del Fair Play Financiero. En ese contexto que podría concluir con el descenso como una de las posibles sanciones, se dio el lujo de extender el vínculo de su máximo artillero. ■

Simeone y los “episodios como 
los que hay desde hace 100 años”
Mientras su equipo forja una cadena de victorias que ya suma quince eslabones, Diego Simeone evita inmiscuirse directamente en polémicas ajenas. El entrenador de Atlético de Madrid prefirió no hacer comentarios sobre las discusiones que se generaron alrededor del arbitraje del partido que Real Madrid le ganó a Celta el jueves por la Copa del Rey, aunque dejó un mensaje que los buenos entendedores supieron decodificar.

“A menudo dices que hay cosas 
que te preocupan y cosas que te 
ocupan. ¿Lo sucedido con el Barce
lona estas últimas semanas y lo 
que pasó anoche en el Bernabéu es 
algo que preocupa?’, preguntó un periodista a Simeone durante la conferencia de prensa que brindó 

el viernes, en la víspera del choque ante Leganés, acerca de la jugada en la que los jugadores de Celta reclamaron una supuesta infracción en el área de Real Madrid y que desembocó en el primer gol del local convertido por Kylian Mbappé.
“El partido de ayer no lo vi, sin

ceramente. Me comentaron episo
dios que hubo dentro del partido, 
pero como los que hoy desde hace 
100 años, así que no sé qué les sor
prende”, respondió el entrenador, quien enseguida fue interrogado acerca de la posibilidad de competir contra Real Madrid y Barcelona pese a esas situaciones. “Sí, porque 
todos compitieron 100 años y si
guen compitiendo. Sí, se puede”, aseguró.Por el momento, su equipo com-

Simeone. Sutil con Real Madrid.
pite y de muy buena manera: lidera la Liga de España, avanzó esta semana a los cuartos de final de la Copa del Rey, marcha 11° en la fase de liga de la Champions League y acu

mula 15 triunfos seguidos, entre e- llos ocho en partidos de la Liga. Ningún equipo en los cinco principales campeonatos de Europa atraviesa una racha tan imponente.Ni en la Bundesliga, en la que Ba- yer Leverkusen (el próximo rival del Atlético en la Champions) suma siete triunfos consecutivos; ni en la Serie A italiana, en la que Na- poli enlaza cinco; ni en la Premier League inglesa, en la que Newcast- le totaliza seis; ni en la Ligue 1 francesa, en la que París Saint-Germain encadena tres. Ni Liverpool ni Inter ni Bayern Múnich ni Real Madrid ni Barcelona ni Manchester City ni Arsenal ni Atalanta ni Olym- pique de Marsella. Nadie.
“Tenemos que vivir el momen

to. Más que nadie, nosotros vivi
mos del partido a partido, así que 
tenemos que disfrutarla situación 
que estamos atravesando, sabien
do nuestras virtudes y también 
nuestros defectos. A partir de lo 
que suceda, debemos trabajar pa
ra lograr lo que necesitamos. An

tes es imposible comentar alguna 
situación”, explicó el Cholo cuando fue preguntado por cómo será la gestión del grupo cuando sea derrotado.Hoy, desde las 12.15 (trasnmite DSporst), el Atlético intentará extender su racha triunfal cuando visite a Leganés por la 20a fecha de la Liga, en la que manda con un punto de ventaja sobre Real Madrid y seis sobre Barcelona. “Nos enfren
taremos a un rival que en casa se 
hace fuerte. No me imagino otra 
cosa que un partido duro, difícil, 
que lo tendremos que llevar adon
de creemos que le podemos hacer 
daño”, analizó Simeone.Tras dar descanso a 9 de sus habituales titulares en el partido del miércoles ante Elche por los octavos de final de la Copa del Rey (su equipo se impuso 4 a 0), el DT volverá a presentar el sábado su alineación ideal. Entre los que regresarán al equipo titular están Nahuel Molina, Giuliano Simeone, Rodrigo De Paul y Julián Álvarez. ■
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Messi vuelve a jugar con 
Inter Miami y arranca un 
2025 de máxima exigenciaA la medianoche enfrenta al América de México en Las Vegas. Con su club tendrá cuatro competencias oficiales.

Tres fueron multitud. Messi, Mbappé, Neymary un PSG frustrante.
LAS VEGAS. ESPECIALLionel Messi y su equipo, Inter Miami, disputarán esta noche el primer encuentro amistoso de un año en que deberán afrontar cuatro certámenes oficiales. El conjunto de la Florida enfrentará a América de México a partir de la medianoche en el Allegiant Stadium de Las Vegas en el duelo que abrirá su gira de pretemporada.A este choque en la Ciudad del 
Pecado le seguirán otros cuatro en distintos puntos del continente. El segundo compromiso será el miércoles 29 de enero a las 22 frente a Universitario, actual campeón de la liga peruana, en el Estadio Monumental de Lima. Luego las Garzas enfrentarán a Sporting San Mi- guelito en el Estadio Rommel Fernández de la Ciudad de Panamá el domingo 2 de febrero a las 19, a Olimpia de Honduras en el Estadio Olímpico Metropolitano de San Pedro Sula el sábado 8 de febrero a las 22 y a Orlando City SC el viernes 14 de febrero a las 21.30 en el Estadio Raymond James de Tampa.Casi sin descanso después de ese último duelo amistoso ante su rival del estado de Florida, el conjun
to de uniforme rosa iniciará su 
temporada oficial: el martes 18 de febrero a las 22 visitará a Sporting Kansas City en el Childrens Mercy Park en el duelo de ida de una de las llaves de los 16avos de final de la Copa de Campeones de la Con- cacaf, a la que accedió por haber ganado el Supporters’ Shield de la Major League Soccer (MLS) en 2024. La revancha será el martes 25 de febrero a las 22 en el Chase Stadium de Fort Lauderdale.Entre ambos encuentros con Sporting Kansas City, Inter Miami comenzará a disputar su sexta temporada en la MLS: recibirá a New York City FC el sábado 22 de febrero a las 16.30. Durante este año, el gran desafío será el Mundial de Clubes, que se jugará en Estados Unidos entre el 14 de junio y el 13 de julio, y en el que compartirá el grupo A con Palmeiras de Brasil, Porto de Portugal y Al Ahly de Egipto. También competirá en la Leagues Cup, el certamen organizado por la Con- cacaf en el que intervienen equipos de la MLS y de la liga mexicana, y que se desarrollará entre el 29

Buena onda. Messi y Suárez, siempre compinches, ahora en Las Vegas.
de julio y el 31 de agosto.Para este año de alta exigencia, Messi y compañía iniciaron la pretemporada el lunes en el Florida Blue Training Center bajo la conducción de Javier Mascherano, quien a fines de noviembre reemplazó a Gerardo Martino.Mascherano tiene a su cargo una dotación que conservó a sus grandes figuras internacionales (Mes- si, el uruguayo Luis Suárez y los españoles Sergio Busquets y Jordi Alba) y que mantiene una fuerte presencia argentina: junto a Leo continúan Federico Redondo, Facundo Farías, Héctor David Martínez, Marcelo Weigandt, Tomás Avilés y Oscar Ustari, quien a los 38 años extendió su contrato por una temporada más. En cambio, partieron los defensores Nicolás Freire (se sumó a Independiente) y Franco Negri (a San Diego FC, también de la MLS).Entre los que no continuarán también están el paraguayo Matías Rojas (se incorporó a River), su compatriota Diego Gómez (fue vendido al Brighton & Hove Albion inglés por una cifra récord para la franquicia, 15 millones de dólares) y el delantero del seleccionado ecuatoriano Leonardo Campana (pasó a New England Revolution).Al momento de reforzar el plantel, la dirigencia de Inter Miami volvió a apostar por futbolistas argentinos. El martes, anunció la incor

poración del defensor de San Lorenzo Gonzalo Luján, quien firmó un contrato por tres temporadas con una opción para que el club lo extienda por una más. El jugador de 23 años es un conocido de su nuevo entrenador, ya que integró el Sub-23 que participó en el Preolímpico de Venezuela y en los Juegos Olímpicos de París.El jueves, la franquicia de la Florida sumó a otros dos argentinos. El delantero cordobés Tadeo Allende, que se formó en Instituto y jugó dos años en Godoy Cruz, fue cedido a préstamo por una temporada por Celta de Vigo, el club dueño de su pase y en el que jugó muy poco en 2024. Y el arquero Rocco Ríos No
vo fue prestado por Lanús por un año con opción de compra. El guardavalla de 22 años, nacido en Los Ángeles, pero hijo de padres argentinos, jugó las últimas dos temporadas en Phoenix Rising de la USL Championship (la segunda categoría de ligas estadounidense) y también integró el plantel que compitió en el Preolímpico de Venezuela.Además de los tres argentinos, Inter sumó al delantero haitiano 
Fafa Picault, de 33 años, que la temporada pasada se desempeñó en Vancouver Whitecaps y antes jugó en Philadelphia Union, FC Dallas, Houston Dynamo y Nashville SC, de la MLS, y en el Sparta Praga checo y el St. Pauli alemán. ■

Neymar, sobre
Mbappé: “Cuando 
llegó Messi, creo que se 
puso un poco celoso”El crack brasileño explicó por qué no funcionó el PSG de las estrellas.
Neymar consideró que el poderoso París Saint-Germain, en el que compartió plantel con Lionel Messi y Kylian Mbappé, fracasó debido al “ego” de los jugadores y afirmó que la estrella francesa tuvo celos de su buena relación con el astro argentino.

“Tenes que darte cuenta de que 
no jugás solo. Tenes que tener al 
otro de tu lado: ‘Yo soy el mejor, 
vale’ pero ¿quién te va a dar el ba
lón? Tienes que tener gente bue
na que te dé el balón”, dijo Ney en una entrevista con Romario, otra leyenda del fútbol brasileño.

“Era el ego de todos. Un partido 
era uno, el siguiente era otro, el 
siguiente eran cuatro, cinco par
tidos seguidos, entonces no po
día funcionar. Hoy en día, si na
die corre, si nadie se ayuda, es im
posible ganar", agregó en el canal de YouTube Romario TV.El 10 de la selección de Brasil, de 32 años, compartió el vestuario del PSG con Mbappé y Messi entre 2021 y 2023. Aunque el tridente generó muchas expectativas, no consiguió alzar la Cham- pions League, la gran apuesta del club francés.Al término de la temporada 2023, el brasileño partió para el Al-Hilal saudí y el argentino, para Inter Miami. Ambos entablaron una amistad durante su paso por el Barcelona (2013-17), donde formaron un temible trío ofensivo junto al uruguayo Luis Suárez.

En París, además, Neymar tu
vo inconvenientes con Mbappé.

“Tengo mis asuntos con él, tuvi
mos una pequeña pelea, pero era 

un chico que al principio, cuan
do llegó, era fundamental. Yo 
siempre le decía, bromeaba con 
él, que iba a ser uno de los mejo
res, siempre lo ayudaba, hablaba 
con él. Venía a mi casa, salíamos a 
cenar juntos", afirmó Ney.

“Pasamos unos buenos años 
juntos, pero luego, cuando llegó 
Messi, creo que se puso un poco 
celoso. No quería compartirme 
con nadie [risas] y entonces em
pezaron las peleas, el cambio de 
comportamiento”, añadió.El artillero histórico de la selección brasileña afirmó, no obstante, que en el cuadro parisino tuvo su mejor momento deportivo. Ese nivel le habría permitido ganar el Balón de Oro, aseguró, pero sus recurrentes lesiones desvanecieron el sueño.

“Son lesiones que me tienen 
fuera tres meses, seis meses. Así 
que eso es lo que me ha hecho da
ño”, sostuvo. Y sentenció: “No es 
algo que vaya a acabar con mi vi
da, que vaya a ser como, ‘a la mier
da, no he ganado el Balón de Oro’. 
Dios lo quiso así y se acabó”.Los problemas físicos arruinaron también su paso por Al-Hilal, donde apenas disputó siete partidos en 16 meses.La prensa internacional especula con que abandonará el fútbol árabe al término de su contrato, que vence en junio. Y muchos lo imaginan en Miami, Aunque dijo estar feliz en Arabia Saudita, Neymar aseguró que “en seis me
ses todo puede cambiar".¿Volverá a encontrarse con Messi? ■
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Tenis

D jokovic, ya en octavos, quiere 
un deporte más entretenidoDespués de jugar su mejor partido en Australia y ganar en tres sets, el serbio propuso shows al estilo de la NBA o el Super Bowl para captar a los jóvenes.
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALA sus 37 años y con algunas dolencias lógicas sobre sus hombros, No- vak Djokovic continúa en el centro de la escena en Melbourne. En el primer Grand Slam del año el ex número 1 del mundo está como en casa. Diez de sus 24 títulos de esa clase de torneos los ganó en Australia entre 2008 y 2023 y ni siquiera la historia de su detención en 2022 y las acusaciones posteriores (”Esos días son un shock con el que todavía vivo”, señaló) de ser un antivacunas rompieron el idilio con el público local que tuvo altas y bajas.Ayer selló la victoria sobre el checo Tomás Machac por 6-1,6-4 y 6- 4 que le valió el avance a los octavos de final y que pareció haber devuelto al circuito al mejor Djokovic, o al menos a la copia más cercana del original de los últimos dos años. Claro que detrás del pequeño renacimiento -a la espera de los cruces con las grandes estrellas actuales como Carlos Alcaraz o Jannick Sinner- hay otro “gran viejo” del tenis mundial, Andy Murray, su nuevo entrenador.Eficaz y centrado como siempre, la que mostró ante Machac fue una versión de lujo de Djokovic que pasó la ronda sin sobresaltos en dos horas y 22 minutos. Su adversario no era un simple compañero de en-

Nole. Novak Djokovic cedió sólo nueve games ante Machac y ahora irá por otro checo: Lehecka. reuters
trenamiento. Sin embargo, Djokovic lo “desmanteló” con una sorprendente facilidad.El perdedor no pudo ante el serbio que dominó el juego desde el inicio del partido y, a su vez, fue el centro de atención tras un polémico gesto que le realizó a un sector del público y que generó abucheos.“Algunas personas se pasaron de la raya. Entiendo que se tomen

EL CASO DE LA POLACA PODRIA SER APELADO

Swiatek tendría una complicación con su positivo

IgaSwiatek permanece muy 
atenta a la decisión que tome la 
Agencia Mundial Antidoping 
(AMA) respecto a su positivo. El 
plazo para presentar una apela
ción formal, como ya hizo en el ca

so de Jannick Sinner, finalizará el 
martes y a tan sólo tres días de 
que se cumpla, un portavoz de la 
mencionada AMA comunicó que 
se sigue estudiando el caso de la 
polaca. 

unas copas de más, pero desde la cancha es frustrante y los gritos ocurren en un mal momento. Si se repiten durante una hora, alguien te dice cosas que no querés oír y es una provocación constante, llega un punto en el que respondes. Traté de tolerarlo, pero llegó un momento en el que tuve que responder”. Y recordó lo que había sucedido 24 horas antes con la estadounidense Danielle Collins, quien tuvo un cruce con el público aún más duro luego de ser abucheada. “Me encantó la respuesta de Danielle Collins y todo lo que dijo tanto adentro como afuera de la cancha. Soy un gran fan de Danielle Collins después de eso. Me encantó”.Luego, más relajado, también se refirió a algunos cambios que debería hacer el circuito para captar las famosas nuevas audiencias. “Tenemos una historia y una tradición de la que estamos orgullosos y que hace que el tenis sea diferente a otros deportes, pero creo que nos quedamos un poco atrás con los cambios y el ritmo de evolución de la sociedad. Sabemos que la nueva generación no tiene una gran capacidad de atención, quiere movimiento. No es fácil para los jugadores pasar de un extremo al otro. Se necesita un poco más de tiempo”, comentó. “Creo que deberíamos intentar conectar más con los jóvenes y atraerlos. Quiero ver más entretenimiento. ¿Por qué no consideramos hacer algo durante cada partido como se hace en la NBA o el Super Bowl? Me gustaría que hubiera más elementos de diversión y entretenimiento en el tenis que sabemos que es bastante tradicional y conservador en algunas cosas. Con Wimbledon, por ejemplo, no cambiaría mucho. En los demás torneos haría cambios graduales”, agregó quien en la próxima ronda enfrrentará al difícil checo Jiri Lehecka. ■
Sabalenka se metió en la 
segunda semana sin perder sets
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALLa bielorrusa Aryna Sabalenka tuvo que apretar los dientes para imponerse ayer a la danesa Clara Tau- son y avanzar a los octavos de final de Australia, del que es la campeona de las dos últimas ediciones.Imprecisa en el saque como en la ronda anterior, la número 1 del mundo necesitó dos horas y seis minutos para derrotar a la 42° del ranking mundial por 7-6 (7-5) y 6- 4 en la Rod Laver.“Fue una gran batalla”, reconoció Sabalenka. “Ella jugó un tenis increíble. Fue realmente duro jugar contra ella hoy. Realmente tuve 

que juntarlo todo para conseguir esta victoria. Diría que sobre todo me exigió mentalmente así que estoy muy contenta de haber podido luchar hasta el final sin importar cómo estuviera el marcador. Me voy súper feliz con esta victoria”, agregó.Ninguna de las dos tenistas se mostró segura con el servicio. Después de ocho quiebres y cuatro set points desaprovechados por Sabalenka, el primer set se decidió en el tie break. El segundo siguió un patrón similar, pero la ganadora pudo romper por quinta vez el saque de Tauson en el 4-4 y cerró el partido con su servicio.

A sólo cuatro pasos de su objetivo de volver a reinar en el primer Grnd Slam del año, Sabalenka explicó en qué condiciones llegará a la segunda semana del torneo.“Durante el partido pensé muchas veces: ‘¡Qué dura soy!’ Hubo muchas situaciones difíciles, pero siempre permanecí ahí tratando de presionarla, esforzándome mucho. Lo que pensaba todo el rato es en lo difícil que estaba siendo todo, pero vengo luchando contra muchos factores en estos últimos años. Creo que todas esas experiencias difíciles me hicieron una persona muy dura”. Fue el aviso de Sabalenka. De nuevo candidata. ■
Badosa: “Venía jugar vos”Sufría Paula Badosa antes de ganarle a Marta Kostyuk y, en la tribuna, su novio Stefanos Tsitsipas la alentaba hasta que la española pareció decirle al griego: “Vení a jugar vos”. Problemas de pareja...



50 Deportes CLARIN - SÁBADO 18 DE ENERO DE 2025

Automovilismo

Se miray se toca. Nicolás y Valentina Cavigliasso celebran en el podio con el trofeo de la prueba más dura del mundo y la bandera argentina, afp

Un matrimonio cordobés hizo 
historia y se quedó con el DakarTriunfaron en la categoría Challenger. Nicolás Cavigliasso ya había ganado en cuatriciclos en 2019. Su mujer, Valentina Pertegarini fue la navegante.
SHUBAYTAH. ESPECIAL
Roberto BerasateguiEspecial para ClarínSe bajaron del Taurus con el que conquistaron el Dakar 2025 y corrieron hacia el costado. Allí estaba Walter Cavigliasso, el papá de Nicolás, que los recibió con un fuerte abrazo a ambos. Las lágrimas caían ante un calor tan intenso que se secaban antes de recorrer los rostros emocionados.El desierto no sólo intimida por su inmensidad y su misteriosa existencia. Es el marco de una com- petencia que suele ubicar en el abismo de los replanteos a todo competidor que no se sienta seguro de lo que hace.El matrimonio Cavigliasso vivió un Dakar de sueños. Ganó en la categoría Challenger y ambos celebraron diferentes conquistas aunque compartan la misma medalla de la victoria.Nicolás Cavigliasso ganó otra vez un Dakar, pero en una categoría diferente. En 2019 lo había logrado en cuatriciclos y ahora lo hizo con un vehículo liviano. Son pocos los pilotos que obtuvieron semejante galardón. Stéphane Peterhansel o Na- ni Roma, en motos y autos, por ejemplo.Y Valentina Pertegarini, la navegante de esa exitosa pareja que en 2024 se consagró campeona mun-

EL PILOTO SALTEÑO SE DESTACO EN MOTOS

Benavides terminó cuarto en la mejor actuación de su vida

En motos, el australiano Daniel 
Sanders, con KTM, se impuso so
bre el español ToshaSchareinay 
el francés Adrien Van Beveren. El 
salteño Luciano Benavides 
(KTM) arribó cuarto, en su mejor 
actuación histórica en la compe
tencia. "Me sentí muy bien en es
te Dakar. Creo que el cuarto pues

to no demuestra lo bien que lo hi
ce, especialmente en la segunda 
mitad déla carrera en la que ade
más gané una etapa abriendo la 
pista. Ahora, con estos muy bue
nos parciales, es probable que co
rra el Mundial W2RC. Veremos si 
en pocas semanas estaré o no en 
Abu Dhabi", comentó Benavides,

Al Rajhi celebró 
junto a sus 
compatriotasEn autos, en la categoría Ultima- te, el piloto árabe Yasid Al Rajhi (Toyota) ganó el Dakar y celebró con sus compatriotas. Juan Cruz Yacopini se ubicó séptimo. “Estoy muy contento con la carrera que hice, casi sin errores, buena navegación y ritmo. Se siente que estoy solo en el equipo y en la categoría ya que lamentablemente no participan otros argentinos. Ahora probablemente participe del Mundial”, destacó el mendocino.

que ganó dos etapas y siempre re
cibió el apoyo de su hermano Ke- 
vin desde que abandonó. Otro 
compatriota se destacó: el neu- 
quino Santiago Rostan llegó 40° 
en apenas su segundo Dakar. Fue 
de menor a mayor hasta consoli
darse entre las máquinas de su 
disciplina.

dial, celebró su primer Dakar como tripulante ya que en el anterior de Cavigliasso era parte de su equipo y le pintaba las hojas de ruta al por entonces novio.“Finalmente ya está, ya ganamos. Estamos muy felices. Todavía no caemos de todo esto. A festejar que lo tenemos más que merecido”, destacó él en el medio del tumulto.“Desde el primer día estábamos adelante en la clasificación general y eso genera una ansiedad difícil de manejar, queriendo que todo esto se termine de una vez por todas. Y ahora no lo podemos creer”, destacó el piloto cabrerense.
-¿Cómo fue eso de correr casi con 
el "freno de mano puesto" para 
administrar la diferencia?-Todos los días teníamos que bajar los decibeles, no es fácil regular. La clave fue la primera semana que encaramos fuerte, con muy buen ritmo. Llegamos al día de descanso con 30 minutos de ventaja. Este año llegamos bien competitivos, con un equipo de primera, con los mecánicos y mi mejor navegante del mundo.
-Desde lo mental, ¿cómo se en
frenta un Dakar?-Todos los días fueron complicados. Salís sabiendo que el Dakar te puede dejar afuera. Jamás subestimamos una etapa, ni en los tramos neutrales. Estuvimos muy atentos en cada momento.Ambos se rieron casi como adolescentes cuando se les preguntó sobre la carrera. Fueron los mismos que todos los días se levantaban a las 5.30 de la mañana en su General Cabrera para entrenarse y luego comandar las tareas laborales con la producción de maní o la cabaña ganadera.También se lamentaron porque en el campamento de Shubaytah, en el Empty Quarter, no hay señal telefónica o datos. “Estamos incomunicados desde que llegamos al 
Empty Quarter. Se hizo difícil este cierre, sin comunicación con la familia” se lamentó.
-¿Cuál es la diferencia entre las 
dos victorias que conseguiste?-Las dos son increíbles. En aquella corrí solo pero tenía un gran equipo. Aquí fue distinto. Valentina está en cada detalle arriba del auto y la verdad es que navega muy bien; no por nada es la campeona mundial de la especialidad.
-Valentina, ¿se sufre más abajo 
del cuatriciclo o arriba del auto?-Cuando estaba abajo sufría mucho. Ahora hago cada kilómetro y soy conciente de lo que estamos haciendo. Yo me transformé en campeona del mundo y Nico es uno de los pocos que ganó en dos categorías diferentes. Estos logros los obtuvimos juntos.La de los Cavigliasso es otra historia del desierto. Ahora ellos hicieron historia y ganaron. Dicen que es parte del comienzo de una historia más larga. ■
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Basquetbol

La NBA admitió su interés 
por crear una liga europeaEl comisionado Silver habló de la intención del arribo de la máxima liga del mundo en un nuevo mercado.
NUEVA YORK, EEUU. ESPECIALHace ya varios meses que corren por Europa los fuertes rumores sobre un futuro desembarco de la NBA. Rumores que se convirtieron ya en una declaración de intenciones tras la participación del principal ejecutivo de la más importante liga de basquetbol del mundo, el comisionado Adam Silver, en el po- dcast del ex jugador Shaquille O’Neal.“Un día, tal vez cuando esté al mando mi sucesor, podré ver una división de equipos de la NBA en Europa y creo que eso será una cosa increíble para este deporte”, señaló Silver.En diciembre la Federación Internacional de Basquetbol (FIBA), que rige el deporte fuera de la NBA, había ratificado aquellos rumores 

existentes sobre los planes de ambas organizaciones de darle forma a una competición independiente en Europa y Medio Oriente que se organizaría de una forma paralela a la Euroliga.Andreas Zagklis, secretario general de la FIBA, dijo que se “develarían los planes al respecto de esta nueva competición”. Y aunque aún no hay noticias concretas, Silver habló sin tapujos del tema.Para el directivo el mayor obstáculo para que ello suceda es tecnológico y tiene que ver con las largas distancias entre América y Europa. “Parte del desafío son los desplazamientos en avión. Cuando era joven existían vuelos supersónicos entre Nueva York y París pero ya no los tenemos. Sé que se están desarrollando nuevos jets supersónicos y si se consiguen despla

zamientos más rápidos eso haría mucho más fácil que existiera una división de la NBA en Europa”, comentó.En cualquier caso la NBA no esperará a que eso suceda y quiere dar antes otro paso importante. “Una de las cosas que estuvimos discutiendo es si, antes de llevar franquicias de la NBA a Europa, existe la oportunidad de crear una liga independiente allí. Así podríamos aprovechar el enorme interés que existe por el basquetbol en ciudades como París, Londres, Berlín y Madrid, así como en otras grandes ciudades que también aman el basquetbol”, señaló Silver, cuyas palabras rebotaron en España fun- damentalnente al nombrar a la capital y no a Barcelona, que no tiene un escenario acorde a los estándares de la NBA. ■

Libreta de 
polideportivo

Handball

Lejos del batacazo

Argentina estuvo muy lejos de una hazaña y Croacia ratificó por qué es una potencia. En su segunda presentación en el Mundial de Croacia, Dinamarca y Noruega, el seleccionado perdió en Zagreb por 33 a 18 y de esa manera está obligado a superar a Bahrein mañana para poder pasar a la siguiente fa- se.Se destacó Ramiro Martínez, con tres goles.
Golf

Dos punteros

El caimanés Justin Hastings y el peruano Patrick Sparks comparten la punta del Campeonato Latinoamericano amateur que se juega en Pilar GC. Ambos totalizan 136 golpes, ocho bajo el par, tras la segunda jornadaen la que sumaron 65, siete bajo el par, y 70 golpes, dos bajo el par, respectivamente.

LukaCindric

Fútbol americano

Un templo para la NFL

El Santiago Bernabéu recibirá el primer partido de la historia de la NFL en España con la participación confirmada de Mia- mi. El adversaria y la fecha del duelo por la fase regular se conocerán en los próximos meses. “Es un gran honor que la NFL haya elegido el Bernabéu”, dijo Florentino Perez, presidente de Real Madrid.

¡Perdieron te invita a jugar 
a las escondidas en La Granja!

deZENÓN

P’EORA ubre 
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ASOLO

$3.000

QR ¡con 
sorpresas!

Además, muchas actividades divertidas ¡YA ESTA 
EN TU KIOSCO!
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Fúnebres

♦ Recordatorios

IAIED, Jorge Hoy 20 años de 
partida. Te extrañamos siem-

!. Tu esposa, hijos y nieta

Clarín X ARGENTINO

Clasificados
VIENE DE PAGINA 8

9 Empleos
clasificados.clarin.com

SERVICIOS 37 pedido |

COCINERO y ayudante de cocina 
c/experiencia para importante pa
rrilla de Haedo CV a
co n ta cto paj a rota@gm a i I. co m

MECANICO con experiencia zona 
Morón. 15-3808-1985

ADMINISTRACION 24 PEDIDO | ^SERVICIO^ 36 PEDIDO |

R24 EMPLEADOS
— \ CHOFERES, PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS

/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO PEDIDO

MOZO de barra/mostrador c/expe
riencia en uso de sistema maxirest 
para importante parrilla de Haedo 
CV a : contactopajarota@gmail.com

REPOSITOR c/exp. 1130888888

TEJEDOR MAQ. CIRC C/EXP. DOBLE 
FRONTY LYCRA 11-4177-0013

EMPLEADOS Camarera, Pasteleros, 
Panaderos y Cocineros c/exp para 
panadería/ cafeterías en caba. En
viar cv al 3484-226940\ empleados, R26 VENDEDORES 

/ Y OTROS

CHOFER /A Con AUTO PROPIO.- 
Hast 50añ.Sin auto NO presentarse 
Solicitar Entrevista por whatsApp al 
TE 114-938-0487 o por mail a: 
gustavobsas5@hotmail.com

PEDIDO

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

VENDEDOR /A llantas y acces autos 
x redes M.Libre,Instag 1165695050

DOJ \ personal auxiliar 
/ DE CASAS Y OTROS

OFICIOS Y 
OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

CUIDADORA S 30-45a L-V 9-18h y 
findes $600m: vkas271@gmail.com

PEDIDO

COCINERO p/horno rotativo Panad 
horario 04 AM a 12 hs c/experienc 
zona/I.Casanova 11-5900-3400

<5 Servicios
clasificados.clarin.com

IcONSTR.Y REFAC. 41 OFREC.

Dd.1 \ CONSTRUCCIÓN
I ! Y MANTENIMIENTO

Iastrologia 55 ofrec. I

___ v ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

— _o \ MENSAJES,SALUDOS, R5o AGRADECIMIENTOS, 
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CARTAS AL PAÍS

“Sigan festejando, muchachos del poder, a costa de los jubilados”

Con el pretencioso júbilo que lo caracteriza, el Ministerio de Economía celebró cerrar el año afirmando haber pulverizado la inflación argentina al lograr un índice del 117,8% para 2024.En el caso de los jubilados, históricos ciudadanos de segunda clase, los recibió en diciembre de 2023 con una mínima de $ 160.713, último aumento de los K, basado en datos hasta septiembre de ese año. En febrero de 2025, esos jubilados cobrarán $ 343.087, bono incluido, según la inflación de diciembre que fue del 2,7%. Tomando en cuenta en el periodo octubre de 2023 / diciembre de 2024, utilizado por LLA para fijar sus aumentos, los haberes de 4,5 millones de las mínimas se ajustaron un 113,48% yel resto de jubilados un 158,33%. Para una inflación en estos 15 meses de ¡233,92%! Si los montos mínimos se hubieran actualizado por el índice de precios, en febrero deberían ser $ 536,652. Estos $ 193.000 que se metió en el bolsillo el Estado por cada jubilado, en febrero significan $ 868 mil millones o US$ 712 millones.Estas cifras oficiales justifican la celebración del Presidente y sus ministros. A nuestro costo por cierto. De todos modos, como
Voces, reclamos y 
esperas de jubilados• Los adultos mayores, que hemos dedicado nuestra vida al trabajo y a la construcción de sociedades más justas, nos encontremos relegados a un segundo o tercer plano.La desidia y la falta de respeto de los gobiernos hacia este sector de la población es un fenómeno alarmante. Jubilaciones y pensiones insuficientes, recortes en servicios de salud y un trato que muchas veces roza el desprecio. En lugar de ser considerados como pilares de la sociedad, nos convertimos en una mera variable de ajuste en el presupuesto estatal.¿Acaso no merecemos una vejez digna, libre de preocupaciones económicas?Los gobiernos, independientemente de su ideología, parecen haber acordado un silencio tácito sobre la necesidad de reformar las políticas que afectan a los jubilados. Promesas vacías, discursos car

analizan esas mentes económicamente perversas, no somos más que 7 millones de viejos acostumbrados a la desidia de los gobiernos de turno.Sigan festejando, muchachos del poder, eso define mejor que nada la inmoralidad de su política con los viejos argentinos.
Matías Aníbal Rossi
matiasrossi2014@gmail.com

gados de buenas intenciones, pero la acción real brilla por su ausencia. Es hora de que los gobiernos dejen de utilizar a los jubilados como una variable de ajuste y empiecen a implementar políticas públicas que garanticen su bienestar y dignidad.Esto implica no solo mejorar las remuneraciones, sino también asegurar el acceso a servicios de salud de calidad, programas de inclusión social y oportunidades para seguir participando activamente en la sociedad, ya que no somos material descarta- ble. Los jubilados dimos todo, y es un deber devolvernos la dignidad que merecemos en la etapa más vulnerable de nuestras vidas. No se puede seguir permitiendo que seamos la variable de ajuste en un sistema que debería proteger a todos sus ciudadanos. Es hora que los políticos y los gobiernos se pongan las pilas y comiencen a trabajar en serio.
Francisco Manuel Silva
frsilva50@gmail.com

• Si alguna duda cabía sobre el achatamien- to de la pirámide previsional y la pérdida de poder adquisitivo de los jubilados aportantes, la Ciudad de Buenos Aires informó que en diciembre un grupo familiar necesi- t ó$ 1.643.939,75 para ser de “clase media”.En el mismo mes, la jubilación máxima liquidada por la ANSeS ascendió a $ 1.746.853,91, o sea que los que la perciben, por haber hecho los mayores aportes en función de sus remuneraciones como activos, están al borde de dejar de ser clase media.
Hugo Perini
hperini@consejo.org.ar• Evidentemente la política es un juego de hipocresías y traiciones. No hay patriotismo o piedad por la gente. En el Conurbano bonaerense matan personas inocente todos los días.Morón un feudo kirchnerista es un antro 

de delincuentes. El señor intendente calla ante los homicidios y el gobernador también.Kicillof regaló plata de los argentinos al club de París y a RepsoL Ahora calla ante la muerte de decenas de bonaerenses.Nadie le pide la renuncia ni propone la intervención federal de la Provincia. Elegimos ineptos que privilegian sus intereses a la vida de la gente y el patrimonio del país.Cristina es el modelo a seguir. Ella bailaba ante la inundación de la Plata. Nunca se hizo cargo de nada. No son verdaderos políticos.Le pido al presidente Milei que intervenga la Provincia de Buenos Aires. Además del show y del aplauso fácil, además de triturar a los jubilados, es hora de mostrar las garras a la mafia.¿O no hay tales garras?
Esteban Tortatolo
etortarolo@gmail.com• Congresistas sin criterio: en este concepto incluimos a todos los que pasaron por el edificio de Rivadavia y Entre Ríos en los últimos 20 años, hasta el 2024 los jubilados (no de privilegio) que tenemos mejores ingresos, somos una ínfima minoría en el millonario universo de pasivos y lo que tenemos es solo el fruto de los aportes realizados en mas de 40 años de trabajo, en puestos de responsabilidad con sueldos acordes.Pero estamos contenidos como rehenes del absurdo e injusto impuesto a las Ganancias. El concepto de Ganancias también se aplica sobre los retroactivos reclamados judicialmente a la ANSeS para lograr que se modifique la ley y ser excluido.En este muy largo tiempo transcurrido, hicimos llegar incontables notas a la Comisión de Previsión y pudimos entrevistar a numerosos legisladores y políticos de distintos partidos, desde Federico Pinedo a Del Caño, pasando por Lilita, Redrado, Díaz Roig, Recalde (padre) y muchos más.Todos coincidieron en lo injusto de la situación, pero es obvio que nada hicieron, también recurrimos a la Defensoría de la Tercera Edad y a Jorge Bergoglio en dos oportunidades cuando se desempeñaba como obispo, quien entendió la situación y contacto algunos diputados.La única conclusión para no modificar la ley, es que nuestras retenciones de Ganancias son un bastión imprescindible para mantener el multimillonario Presupuesto nacional.
Enrique Eckert
ejpeckert@yahoo.com.ar
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ACTUALIZADAS Por Maitena

O
tra vez la película de la mujer sola que espera, uff. Con la determinación de quien se dispone a dar una metralleta de likes a todas las fotos de Insta- gram durante una noche de aburrimiento, así decidí tildar todas las películas de la cartelera del cine para ir a ver en la semana. Porque nada mejor -pensé- que ir al cine en enero. Aire acondicionado, butacas de sobra para elegir, poco tránsito a la salida. Y cuando me senté en el Lorca a ver “Hasta el fin del mundo”, creí que iba a presenciar la trillada historia de la mujer sola que espera la llegada de su amor. Por suerte me equivoqué.O casi, porque la nueva película de Viggo Mortensen sí trata de una mujer sola que espera, pero sin caer en ningún lugar común. Es más, es la gran protagonista de su western, el género cowboy que siempre fue exclusivo de los hombres. Y con qué valentía cumple su rol la actriz luxemburguesa Vicky Krieps. Bien por Viggo, que salvó a caballo la semana cinéfila que había comenzado bas-

Pasiones ArgentinasTour cinéfilo por la Ciudad vacía
Diana Baccarodbaccaro@clarin.com

tante floja con “Megalópolis”, la interminable y ambiciosa película de Francis Ford Coppola sobre la utopía de un mundo mejor. Un delirio que termina emborrachando a la platea con demasiados estímulos visuales que no se llegan a procesar. Tal vez sean de esas películas que hay que volver a ver para darle una segunda oportunidad.El tour por los cines porteños siguió en Recoleta con “Babygirl”, protagonizada por una Nicole Kidman siempre empecinada en pa

recer joven. Promocionado como un thriller erótico, el filme tiene escenas de sexo que no hubiesen estado tan mal si al menos provocaran vergüenza en lugar de risas en las butacas. Ella es la CEO de una empresa que parece tener todo, menos buen sexo con su marido (¡Antonio Banderas!). Hasta que conoce a un becario de veintipico, y bueno... En una escena, por caso, el joven le pide que se ponga de rodillas y que coma de la palma de su mano. ¿El nuevo erotismo?

Luego fui al Gaumont por una pendiente: “El jockey”, de Luis Ortega. Lo bueno fue que al salir, la luna llena me empujó a cantar temas olvidados de Sandro, Palito, Niño Bravo y Leo Dan, de la banda de sonido del film que la Argentina envió para el Oscar (y no pasó la primera ronda).Hasta que por fin llegué a Viggo Mortensen para salvar la semana. De chico, el actor y director estadounidense vivió en la Argentina, donde aprendió a andar a caballo y a mirar películas del Oeste. A la vuelta de los años se atrevió a contar la historia de una mujer común - como muchas otras que vivieron allá por 1860 en el interior de los EE.UU - para explorar qué le pasa cuando su padre o su esposo van a la guerra. ¿Qué hace para sobrevivir? ¿En qué piensa? Por lo general, cuando un hombre se va a la guerra, la cámara suele irse con él. La mujer queda detrás de cámara, y de todo. Viggo optó por mostrar a esa mujer sola que espera, pero a través de un hilo rojo basado en el amor, en el respeto y en la idea de que la vida puede ser un poco menos dura de a dos.
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